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Еда нЕ уходит одна
ЮнЕСКо утвЕрждаЕт,  
что вмЕСтЕ С нЕй  
иСчЕзаЮт традиции.  
КаКиЕ Кухни  
в группЕ риСКа?

в 1991-м 
дзЕржинСКого  
топтали  
ногами.  
в 2013-м 
хотят  
вЕрнуть  
на  
пьЕдЕСтал.  
«огонЕК»  
вСпомнил  
о роли  
этой  
личноСти  
в нашЕй  
иСтории

жЕлЕзный
ФЕниКС

на Свой Страх и иСК
роССийСКий парадоКС:  
гражданЕ Судам нЕ вЕрят.  
но аКтивно СудятСя  
друг С другом  
и С гоСударСтвом

пЕрмь, воронЕж... 
Кто СлЕдуЮщий?
Культурная рЕволЮция  
шагаЕт по СтранЕ
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Защита окружающей еды
Вот уже несколько лет В мире пытаются спасти национальные кулинарные традиции:  
на недаВней конференции юнеско, прошедшей В Баку, под защиту попали, кроме прочего,  
корейская закуска и турецкий кофе

 С
писок нематериального куль-
турного наследия, составля-
емый ЮНЕСКО, на днях по-
полнился сразу несколькими 
кулинарными феноменами. 
В него записали традицион-
ную японскую кухню, куль-

туру турецкого кофе, приготовление 
корейской закуски из овощей и тради-
ционный метод грузинского виноде-
лия квеври. Напомним, что перечень 
ЮНЕСКО — один из самых уникаль-
ных в мире, сюда входит то, что нель-
зя потрогать,— ритуалы или, скажем, 
различные навыки. Сюда же с некото-
рых пор включают и всевозможные ку-
линарные феномены. Яркий пример, 
прогремевший на весь мир,— француз-
ская кухня. 
Попасть в список совсем непросто — 
для этого требуется заявка, скажем так, 
от неравнодушных граждан той или 
иной страны, многолетние усилия экс-
пертов. Так вот во Франции подобную 
инициативу поддержали на самом вы-
соком, президентском, уровне: еще в да-
леком 2006 году о желании внести в пе-
речень французскую кухню заявили ве-
дущие кулинары, а в 2008-м это предло-
жение поддержал и тогдашний прези-
дент республики Никола Саркози. И все 
же сила инерции была такова, что толь-

ко несколько лет спустя французская 
кухня все же попала в список в качестве 
социальной практики. Акцент был сде-
лан не только на еде и всем, что с ней 
связано (а здесь важны и фермерские 
или поварские навыки, и культура за-
столья), но и на общении, считающемся 
одним из основных элементов трапезы 
по-французски. Другой, не менее нашу-
мевший пример,— так называемая сре-
диземноморская диета, она тоже оказа-
лась в списке несколько лет назад. Это 

один из типичных аспектов гастроно-
мической культуры, лучше всего харак-
теризующий Италию, заявили «Огонь-
ку» в итальянском институте Gustolab, 
исследовательском и учебном центре, 
который в числе первых занялся вопро-
сами еды и культуры в стране. Тема, го-
ворят там, вызывает споры, ведь за ней 
стоят сильные экономические и марке-
тинговые интересы.
— Однако, как установили наши студен-
ты в своих исследованиях, многие ино-
странцы не знают, что же такое средизем-

жан-робер питт,
главаФранцузской
миссиикулинарного
наследияикультуры

Сейчас, если мы идем зимой по рын-
ку в России, мы видим, что на пол-
ках лежат и огурцы, и помидоры — 
то, чего раньше не было. И по ценам 
приемлемым. То есть теперь суще-
ствует риск, что исчезают различ-
ные маринованные товары, соле-
ные, как, например, огурцы, то, что 
было в течение долгого времени ха-
рактерным продуктом для России 
и стран Восточной Европы... Оста-
ется еда традиционная, которая 
присутствовала в России в тече-
ние веков, тысячелетий, но вы ри-
скуете все-таки потерять специфи-
ку питания, рациона, который от-
личал русскую идентичность, от-
личал особое географическое про-
странство.

Источник:полит.ру

брифинг

номорская диета,— объясняет директор 
института Соня Массари.
По словам Массари, это не только еда, 
но и стиль жизни, и гастрономиче-
ская культура, и особое использова-
ние  ингредиентов и продуктов... То 
есть, утверждают эксперты, список 
ЮНЕСКО не нужно понимать букваль-
но как некие рецепты или блюда, ко-
торые пытаются сохранить,— речь про 
традиции, ритуалы, целый кулинарный 
микрокосм.

Но зачем понадобилось защищать га-
строномическое наследие? Всему ви-
ной образ жизни современного челове-
ка и, конечно, глобализация. К приме-
ру, жители современных городов зача-
стую не успевают готовить дома, отсю-
да — распространение фастфудов и по-
луфабрикатов. Утрачиваются и тради-
ции, например совместное приготовле-
ние блюд, не случайно в список внесли 
кимчжан — культуру приготовления ко-
рейской закуски кимчи, в этом процес-
се участвует вся семья.

Звучат обвинения в адрес транснацио-
нальных компаний, оккупировавших 
мир ресторанами быстрого питания 
(а некоторые специалисты возмущаются 
и самим словосочетанием — мол, какие 
это рестораны, если там кормят фастфу-
дом?). Громкая новость — сооснователь 
Google Сергей Брин передает сотни ты-
сяч долларов на изобретение искусствен-
ного гамбургера. Его мотивы понятны: 
так будут меньше убивать животных. Од-
нако критики уже успели окрестить но-
винку Франкенштейном от еды, пока что 
она не вызвала энтузиазма и у дегуста-
торов. Впрочем, идеальных результатов 
с первого раза никто, кажется, не ждал. 
Конечно, в том, что еду приходится защи-
щать, виноват и сам процесс глобализа-
ции: на местные рынки проникают про-
дукты, которые еще недавно нельзя бы-
ло там представить, и зачастую вытесня-
ют традиционные. Это вызывает тревогу 
у специалистов разного профиля, напри-
мер, из-за глобализации и распростране-
ния английского постепенно забываются 
редкие языки — занятно, что и сами экс-
перты в кулинарии часто прибегают к по-
добному сравнению. Именно поэтому са-
мая заметная тенденция последнего вре-
мени, дошедшая, кстати, и до России,— 
возвращение моды на местные фермер-
ские продукты и древние рецепты. Для 
знаменитой байонской ветчины, к при-
меру, уже в наше время пришлось воз-
рождать особую породу свиней с черной 
мордой и задом. Вкус ветчины, которая 
получается из таких животных, никогда 
не забудешь.
В соседней Италии на угрозы со сторо-
ны фастфуда и глобализации смотрят 
проще.
— У фастфуда и готовой еды своя цель, 
аудитория,— считает Соня Массари 
из института Gustolab.— Но сегодня, 
как и раньше, люди свободно выбира-
ют, что съесть в течение дня или неде-

ли. Можно питаться фастфудом всю не-
делю, но потратить время на выход-
ных и приготовить что-нибудь вкус-
ненькое, для чего требуются знания 
и терпение.
А вот на вопрос о том, может ли совре-
менный стиль жизни ужиться с гастро-
номическими традициями, Соня Масса-
ри уверенно отвечает: это очень просто. 
Нужно продолжать покупать местную 
продукцию, здоровую и при этом типич-
ную для вашего региона, тогда и тради-
ции сохранятся.  n n

опрос  привкус беЗраЗличия
Социологи решили выяснить, какую кухню любят жители столицы.  
Ответ оказался неоднозначным
какую кухню вы предпочитаете в кафе, ресторанах, барах?(в%опрошенныхвкаждойгруппе)

Материалподготовил
кирилл журенков

это целое действо — 
приготовить 
корейскую закуску

в том, что еду приходится защищать, виноват процесс  
глобализации: пришлые продукты вытесняют традиционные

география  Мир распробовал
Список «гастрономического» наследия человечества значительно пополнился  
за последний год
нематериальное культурное наследие человечества («гастрономические»новинки2013года*)

русскую кухню 20	 35	 19

европейскую кухню 16	 15	 24	
кавказскую кухню 6	 9	 7	
азиатскую кухню 4	 4	 6	

*ВспискеотраженыобъектынематериальногокультурногонаследияизперечняЮНЕСКО,такилииначесвязанныеспроцессомприготовления
едыилиеепотреблением.
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Сейчас, если мы идем зимой по рын-
ку в России, мы видим, что на пол-
ках лежат и огурцы, и помидоры — 
то, чего раньше не было. И по ценам 
приемлемым. То есть теперь суще-
ствует риск, что исчезают различ-
ные маринованные товары, соле-
ные, как, например, огурцы, то, что 
было в течение долгого времени ха-
рактерным продуктом для России 
и стран Восточной Европы... Оста-
ется еда традиционная, которая 
присутствовала в России в тече-
ние веков, тысячелетий, но вы ри-
скуете все-таки потерять специфи-
ку питания, рациона, который от-
личал русскую идентичность, от-
личал особое географическое про-
странство.

Источник:полит.ру

джонатан носситер,
кинорежиссер(США),
авторфильмаопробле-
махглобализациивви-
нодельческихрегионах

Лет семь назад картина выгляде-
ла так, будто итальянскому вину 
скоро конец. Богатые люди, олигар-
хи, если угодно, покупали винодель-
ни в комплекте с винными крити-
ками. Вина в разных регионах ста-
новились абсолютно похожими друг 
на друга. И вот нашлась сотня ви-
ноделов, начавших сопротивлять-
ся. Они сказали обществу потре-
бления: «Да идите-ка вы все… Хва-
тит разрушать наши националь-
ные традиции!» Перешли на орга-
ническое виноделие. Стали возрож-
дать местные сорта. Изучать ста-
ринные способы виноделия. Это 
движение было спонтанным, а сей-
час таких виноделен уже до четы-
рех сотен…

Источник:«новый смысл»

игорь бухаров,
президентФедерации
рестораторов
иотельеровРоссии

— Какие основные проблемы? 
Отсутствие вкусной еды?
— Скорее отсутствие качествен-
ных продуктов. Или точнее — их 
наличие, но за большие деньги... Мы 
два года назад решили не давать 
мастер-классы по итальянской или 
японской кухне, а возрождать рус-
скую кухню, переосмыслить, вер-
нуться к истокам. А оказалось, что 
продуктов аутентичных нет. Фер-
меры начали что-то делать, но это 
капля в море. Проще из-за границы 
привезти.

Источник:«наше радио»

За Россией в списке 
нематериального на-
следия числятся толь-
ко якутская героиче-
ская эпопея и устная 
старообрядческая тра-
диция. Из кухни и свя-
занных с ней обыча-
ев — ничего. Обижать-
ся приходится в первую 
очередь на себя самих. 
ЮНЕСКО не ездит по 
странам и не ищет на-

следие, у него нет для этого возможностей. Досье 
должна собрать, подготовить и представить какая-
нибудь организация или ассоциация. Во Фран-
ции, например, любители французской гастро-
номии собрались под руководством Жан-Робера 
Питта, бывшего ректора Сорбонны. Если такой ак-
тивной ячейки не найдется, никто и не узнает, что 
в России тоже имеется достойное и нуждающееся 
в охране наследие. Если государство не берет на 
себя эту задачу, сбором досье могут заняться част-
ные организации. 
Еще одна проблема, которая, пожалуй, еще тяже-
лее первой, заключается в том, что именно быт, 

обычаи в России были выкорчеваны за время со-
ветской власти. Ведь обычаи есть, пока существу-
ют люди, пока один человек передает навык дру-
гому. Если полстраны переселили с одного места 
на другое (не говоря уж про лагеря), а уцелевшую 
половину лишили самого необходимого, то имен-
но быт исчезает первым. Тем более что он еще 
и долгое время являлся в России мишенью иде-
ологических кампаний. Пока я перебирала, ка-
кие обычаи, связанные с едой и ее приготовлени-
ем, могла бы Россия предложить ЮНЕСКО для со-
хранения, то с ужасом поняла, что «борьба с ме-
щанским бытом», кажется, принесла плоды. Бы-
та осталось очень мало. Вот, например, в этом го-
ду внесли в список ЮНЕСКО процесс приготов-
ления в Корее квашеной капусты кимчи. Дело не 
в самой капусте, а в том, что женщины собирают-
ся вместе, соседки и родственницы, и заквашива-
ют эту капусту, совершая определенный церемо-
ниал, по строго заведенному порядку, с четко уста-
новленным порядком пения. Эта традиция стала 
исчезать в связи с индустриализацией процесса, 
и ее решили охранять. Могло бы такое быть у нас, 
если бы кто-то взялся за дело? Ведь у нас тоже был 
такой обычай — собираться вместе и рубить ка-
пусту к посту. Его описывает Иван Шмелев в «Ле-
те Господнем», и от него, как мне указали истори-
ки русской кухни Ольга и Павел Сюткины, пошло 
слово «капустник». Но кто и где сейчас еще хранит 
этот обычай? Если кто-нибудь такие места знает, 
то имеет полную возможность начать собирать до-
сье. Печатные пряники? Делают ли их старинным, 
непрерывавшимся никогда способом? Или это со-
временное восстановление (что уже неплохо, но 
для списка ЮНЕСКО не годится)? Колядки? Это не 
русский обычай, а общеславянский. Правда, для 
ЮНЕСКО это не помеха, организация, наоборот, 
поощряет мультикультурные досье. Может быть, 
подледный рыбный лов? Не может быть, чтобы 
хоть что-нибудь еще не уцелело в глубинке. Ско-
рее всего, люди просто не относятся как к насле-
дию к каким-нибудь бабушкиным пирогам, спосо-
бу вяленья или сушения рыбы и к той же рыбалке. 
И это первая преграда на пути к списку ЮНЕСКО.

брифинг экспертиЗа

капустник 
В наследстВо

гелия 
делеринс,
кулинарный
обозреватель

Звучат обвинения в адрес транснацио-
нальных компаний, оккупировавших 
мир ресторанами быстрого питания 
(а некоторые специалисты возмущаются 
и самим словосочетанием — мол, какие 
это рестораны, если там кормят фастфу-
дом?). Громкая новость — сооснователь 
Google Сергей Брин передает сотни ты-
сяч долларов на изобретение искусствен-
ного гамбургера. Его мотивы понятны: 
так будут меньше убивать животных. Од-
нако критики уже успели окрестить но-
винку Франкенштейном от еды, пока что 
она не вызвала энтузиазма и у дегуста-
торов. Впрочем, идеальных результатов 
с первого раза никто, кажется, не ждал. 
Конечно, в том, что еду приходится защи-
щать, виноват и сам процесс глобализа-
ции: на местные рынки проникают про-
дукты, которые еще недавно нельзя бы-
ло там представить, и зачастую вытесня-
ют традиционные. Это вызывает тревогу 
у специалистов разного профиля, напри-
мер, из-за глобализации и распростране-
ния английского постепенно забываются 
редкие языки — занятно, что и сами экс-
перты в кулинарии часто прибегают к по-
добному сравнению. Именно поэтому са-
мая заметная тенденция последнего вре-
мени, дошедшая, кстати, и до России,— 
возвращение моды на местные фермер-
ские продукты и древние рецепты. Для 
знаменитой байонской ветчины, к при-
меру, уже в наше время пришлось воз-
рождать особую породу свиней с черной 
мордой и задом. Вкус ветчины, которая 
получается из таких животных, никогда 
не забудешь.
В соседней Италии на угрозы со сторо-
ны фастфуда и глобализации смотрят 
проще.
— У фастфуда и готовой еды своя цель, 
аудитория,— считает Соня Массари 
из института Gustolab.— Но сегодня, 
как и раньше, люди свободно выбира-
ют, что съесть в течение дня или неде-

ли. Можно питаться фастфудом всю не-
делю, но потратить время на выход-
ных и приготовить что-нибудь вкус-
ненькое, для чего требуются знания 
и терпение.
А вот на вопрос о том, может ли совре-
менный стиль жизни ужиться с гастро-
номическими традициями, Соня Масса-
ри уверенно отвечает: это очень просто. 
Нужно продолжать покупать местную 
продукцию, здоровую и при этом типич-
ную для вашего региона, тогда и тради-
ции сохранятся.  n n

именно быт, обычаи в россии 
были выкорчеваны за время  
советской власти

опрос  привкус беЗраЗличия
Социологи решили выяснить, какую кухню любят жители столицы.  
Ответ оказался неоднозначным
какую кухню вы предпочитаете в кафе, ресторанах, барах?(в%опрошенныхвкаждойгруппе)

в том, что еду приходится защищать, виноват процесс  
глобализации: пришлые продукты вытесняют традиционные

география  Мир распробовал
Список «гастрономического» наследия человечества значительно пополнился  
за последний год
нематериальное культурное наследие человечества («гастрономические»новинки2013года*)

русскую кухню 20	 35	 19

европейскую кухню 16	 15	 24	
кавказскую кухню 6	 9	 7	
азиатскую кухню 4	 4	 6	Хо
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украинскую кухню 1	 0	 1	
другую 12	 14	 17	
Мне не важно, какая кухня 18	 20	 25	
Затрудняюсь ответить 1	 3	 1

*ВспискеотраженыобъектынематериальногокультурногонаследияизперечняЮНЕСКО,такилииначесвязанныеспроцессомприготовления
едыилиеепотреблением.

Числообъектов

традиционная япон-
ская кухня. Наборна-
выков,знаний,прак-
тикитрадицийпоза-
готовкеипотребле-
ниюпищи,связанный
преждевсегосовстре-
чейНовогогода.Имен-
нокэтомупразднику
японцыготовятразлич-
ныеблюда,восновном
изриса,рыбы,овощей
идикорастущихрас-
тений.

турецкий кофе.Тради-
цииинавыкипопри-
готовлениюивар-
кекофе,сложившиеся
вТурции.

кимчжан.Культура
приготовлениякимчи
(корейскойзакускииз
овощей),котораяпе-
редаетсяизпоколения
впоколение.

квеври.Такназыва-
ютсяглиняныекувши-
ныдлявина,азаод-
ноитрадиционныйме-
тодгрузинскоговино-
делия.
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 В
 рейтинге «100 самых 
влиятельных женщин 
России», в марте этого го-
да подготовленном ра-
дио «Эхо Москвы», жур-

налом «Огонек» и агентствами 
«РИА Новости» и «Интерфакс», 
Светлана Миронюк входила 
в первую десятку как «самая вли-
ятельная женщина медиабиз-
неса». Ее увольнение, равно как 
и ликвидация всего «РИА Ново-
сти», стали сенсацией прошлой 
недели. Агентство численно-
стью в 2,3 тысячи сотрудников, 
согласно указу президента, бу-
дет радикально реорганизова-
но за три месяца и превратит-
ся в новую структуру «Россия се-
годня», ориентированную глав-
ным образом на работу с зару-
бежной аудиторией и борьбу за 
позитивный имидж страны. Ре-
шения о ликвидации «РИА Но-
вости» никто не ждал: за послед-
ние 10 лет, которые Миронюк 
им руководила, агентство ста-
ло лидером на российском рын-
ке новостей, запустило множе-
ство проектов, в три раза увели-
чило корсеть и наращивало ау-
диторию небывалыми темпами. 
Однако эти аргументы не удер-
жали ее в кресле главного редак-
тора. Да и само «РИА Новости» 
 исчезнет. 

Уволенная
Светлана Миронюк,
главный редактор «РИА Новости»

 В
первые в истории жен-
щина стала руководите-
лем автоконцерна. Мэ-
ри Барра займет пост ге-
нерального директо-

ра General Motors, таково еди-
ногласное решение совета ди-
ректоров. О Барре давно гово-
рили, что у нее бензин в венах. 
Она даже выросла в пригороде 
Детройта, а на автомобильный 
завод пришла в 18 лет — стоя-
ла у конвейера, чтобы зарабо-
тать на учебу. Получив степень 
по электротехнике, Мэри пере-
шла на полный рабочий день, 
за 33 года от инженера дослужи-
лась до вице-президента ком-
пании и, даже став мамой дво-
их детей, не оставила привыч-
ки приходить на работу к 6 утра. 
Аналитики считают, что 51-лет-
няя Барра, которую в прошлом 
году журнал Forbes назвал одной 
из самых влиятельных женщин 
в мире, может серьезно повли-
ять на курс развития концер-
на и его политику. Но она уже 
сделала то, что навсегда войдет 
в историю бизнеса: достигла са-
мой высокой вершины в отрас-
ли, где всегда правили мужчи-
ны. Феминистки хвалят General 
Motors за то, что автогигант при-
нял бизнес-решение, отбросив 
гендерные предрассудки, кото-
рые все еще ограничивают их 
конкурентов. А сама госпожа 
Барра пока не торопится с мно-
гословными комментариями. 
«Это действительно следующая 
глава в восстановлении GM,— 
коротко заявила она на встре-
че сотрудников в штаб-квартире 
компании в Детройте.— И я гор-
да своим участием в этом».

 И
ндийский штат Гоа, кото-
рый еще называют рай-
ским, бьет все рекорды 
по числу россиян, при-
бывающих на зимний 

отдых: в этот сезон «нас» ожида-
ют до 250 тысяч. Беспрецедент-
ность цифры подтверждает и то, 
что к началу зимы в столице шта-
та Панаджи начал действовать 
и офис почетного консула РФ — 
им впервые стал местный биз-
несмен Виктор Албукерки, чья 
компания специализируется на 
строительстве и гостиничном 
бизнесе. Мало какого чиновника 
ждали в Гоа, как этого: до него все 
проблемы с российскими граж-
данами решало Генконсульство 
РФ в Мумбае (600 км к северу), 
а проблем этих при таком-то на-
плыве и устойчивых представле-
ниях о пляжном отдыхе было не-
мало. Новый консул сходу объяс-
нил «Огоньку», что «те, кто нару-
шит правопорядок», не в его ком-
петенции, и ими будет занимать-
ся полиция. А вот «настоящим 
туристам, если у них возникнут 
какие-либо проблемы или не-
понимания», он поможет с радо-
стью. В том, что господин Албу-
керки знает, как это сделать, мож-
но не сомневаться: он авторитет-
ный человек в этих краях, к то-
му же выходец из знатного рода, 
о чем говорит его фамилия (такая 
же, как у знаменитого португаль-
ского адмирала Афонсо Албукер-
ки, который завоевал Гоа четыре 
века назад). И уж если об отдыха-
ющих из России будет заботить-
ся бизнесмен с фамилией столь 
знаменитого флотоводца, то и за 
их отдых, комфорт, а в перспек-
тиве даже и нравы, можно не бес-
покоиться.

 Н
а минувшей неделе объ-
явлены лауреаты пре-
мии «Дебют». Победите-
лем в самой престижной 
номинации «Крупная 

проза» стал житель села Хызыл-
Салда, редактор хакасской Ре-
спубликанской телевизионной 
сети Алексей Леснянский за по-
весть «Отара уходит на ветер». 
Многие финалисты и лауреаты 
«Дебюта» прошлых лет сегодня 
претендуют на литературные на-
грады, которые вручаются ма-
ститым писателям, а то и вхо-
дят в жюри, присуждающие 
 премии.

Учрежденная в 2000 году депу-
татом Госдумы Андреем Скочем 
и его гуманитарным фондом 
«Поколение», премия «Дебют» 
ставила своей целью поддержку 
именно молодых талантов (сна-
чала премия вручалась литера-
торам не старше 25 лет, сейчас 
планка поднята до 35 лет). Сто-
ит ли удивляться, что в первый 
же год жюри премии пришлось 
рассматривать 30 тысяч рукопи-
сей. Подсчитано, что «Дебют» — 
крупнейший литературный кон-
курс. И совершенно оригиналь-
ный — ничего похожего нигде 
в мире больше нет. В нем мо-
жет принять участие любой ав-
тор, главное, чтобы он писал по-
русски. 

лидер
Мэри Барра,
генеральный директор  
General Motors

диПлоМат
виктор албукерки, 
почетный консул РФ  
в штате Гоа

награжденный
алексей леснянский,
победитель литературной премии 
«Дебют» 

не вреМя 
для новоСтей

женщина 
за рУлеМ

наш человек 
в Панаджи

из Села 
в лаУреаты
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ЗЛА 
НЕ хвАТАЕТ
Социологи фиксируют 
заметное ухудшение 
социального самочув-
ствия россиян. К концу 
года доля граждан,  
которые считают, что 
окружающие люди на-
строены агрессивно, 
достигла 40%. Треть 
респондентов уверена, 
что в обществе преоб-
ладают усталость  
и растерянность:  
одним словом, депрес-
сия. В то же время 30% 
россиян полагают, что 
люди вокруг них испы-
тывают удовлетворен-
ность. Текущее нарас-
тание негативных уста-
новок сравнимо с тем, 
что отмечалось в стра-
не в кризисный, 2009 
год (тогда расклад был 
38, 34 и 28% соответ-
ственно). Хуже эти по-
казатели были только 
в 1999-м (57, 33 и 10%).

Источник:«Левада-центр»

ЦИФРА вАШЕ МНЕНИЕ НАсТРОЕНИЯ

 202,6
ТыСячи заяВоК

будет выделено на оборонный 
комплекс страны в ближайшие 
10 лет, заявил президент Влади-
мир Путин во время представ-
ления послания Федерально-
му собранию на прошлой неде-
ле. «Средства, которые мы вы-
деляем на перевооружение ар-
мии и флота, на модернизацию 
оборонно-промышленного ком-
плекса беспрецедентны,— ска-
зал президент.— Предприятия 
ОПК будут полностью загруже-
ны заказами».

Источник:«Газета.ру»

играют в компьютерные игры, 
или почти треть населения 
страны, по оценке аналитиче-
ской компании Newzoo. Наибо-
лее популярным устройством 
для игр являются персональ-
ные компьютеры (их использу-
ют 98%). Заметно меньше игро-
ков (65%) предпочитают мобиль-
ный телефон, еще в два раза 
меньше доля играющих на ви-
деоприставках и планшетах. 
При этом 11% российских гей-
меров используют все возмож-
ные устройства.

Источник:«РИА Новости»

из 140 стран было направлено на 
участие в международном проек-
те Mars One, цель которого — ко-
лонизация землянами Марса. По 
замыслу, четыре добровольца, 
прошедших отбор и специаль-
ную подготовку, в 2023 году от-
правятся покорять Красную пла-
нету. При этом о возвращении на 
Землю речи не идет: необходи-
мых для этого технологий не су-
ществует. От россиян поступи-
ло 4% заявок, а больше всего — от 
американцев (24%).

Источник:CNN

ФуТБОЛьНОЕ 
ОБОсТРЕНИЕ
Бесславно завершился групповой 
этап Лиги чемпионов для россий-
ских клубов: ЦсКА уступил чешской 
«виктории» и занял последнее ме-
сто в группе, а «Зенит», крупно прои-
грав австрийской «Аустрии», вышел 
в 1/8 финала с рекордно низким 
для Лиги числом очков. Не порадо-
вали и питерские фанаты: из-за их 
бесчинств арбитру пришлось оста-
навливать матч. Блогеры негодуют

Кто раньше вылетит
leonid 33: «После того как ЦСКА 
занял четвертое место в группе 
и не попал даже в Лигу Европы, 
мне стало казаться, что наши ко-
манды начали соревноваться 
в том, кто раньше вылетит из ев-
рокубков, чтобы потом спокой-
но играть раз в неделю».

Сомнительное удовольствие
Vladimir Ossin: «Почему мы по-
зволяем избранным во власть 
тратить миллиарды на такой вот 

”футбол“? Сколько можно было 

людей за эти деньги переселить 
из ветхого жилья? А сколько газа 
провести в сельские районы, где 
топят дровами?»

Миллионерам везет
Андрей Донцов: «После пораже-
ния со счетом 1:4 ребята получат 
премиальные за выход из груп-
пы и тренер Спаллетти тоже. 
Миллионы потрачены не зря, 
одним словом». 

Лицемерная дикость
aldatar: «После выходок болель-
щиков ”Зенита“ австрийцы 
должны смотреть на нас как на 
дикарей. А в России эти же фана-
ты жалуются на то, как ведут се-
бя азиаты и кавказцы. Сами-то 
чем лучше?»

С мыслями о ЧМ
alex gold fish: «Печаль в том, что 
ЦСКА и ”Зенит“ — команды, ко-
торые образуют костяк сборной».

MDI: «Принято считать, что наш 
чемпионат становится все силь-
нее и сильнее, но еврокубки го-
ворят об обратном. Хорошо, что 
поражения эти случились сей-
час, может быть, для наших 

”звезд“, которые поедут на чем-
пионат мира, это станет хоть 
каким-то сигналом».

Блогичиталсергей Мельников
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С ЧеМ у ваС аССоциируютСя СШа?  
(отКрытый вопроС, 10 наибоЛее попуЛярных ответов)
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спикеры Greenpeace, два независимых 
журналиста и активисты, у каждого из 
которых была своя задача в ходе акции.
— Членов экипажа вы отбираете сами?
— Нет, всех отбирает группа представите-
лей Greenpeace.
— Вернемся к акции на Приразлом-
ной. Есть ощущение, что ваше заклю-
чение под стражу лишь увеличило 
внимание к Greenpeace и проблемам 
экологии. Цель была достигнута?
— Да, после того как нас освободили из 
тюрьмы, я стал считать, что акция на 
Приразломной — большой успех. Вы 
знаете, если бы мне заранее сказали, что 
я должен провести два месяца в тюрь-
ме, я бы все равно отправился в плава-
ние. Но когда я узнал, что нам может 
грозить до 15 лет за пиратство, я заду-
мался — для одной акции это многова-
то. А два месяца в тюрьме — не такая уж 
большая плата за рост осведомленности 
о проблеме.
— А до этого вы уже попадали в тюрь-
му на такой срок?
— Нет, я никогда не проводил в тюрьме 
более одной ночи. Но меня арестовывали 
на Филиппинах, в Турции, Перу, Дании 
и США. Меня с коллегами всегда отпуска-
ли, так как никаких обвинений предъя-
вить нам было нельзя.
— Вы можете сравнить условия в тюрь-
мах разных стран?

— Могу сказать, что тюрьмы в Дании го-
раздо комфортнее, чем в России, а пе-
руанские тюрьмы гораздо хуже ваших. 
В Перу, когда ты в тюрьме, тебе не дают 
еду. Если твои друзья и семья где-то вда-
леке, придется голодать. Еще в Перу нет 
возможности залога: если бы прокурор 
не оказался на нашей стороне, я мог бы 
ждать суда три года, сидя в тюрьме. Там 
нас, кстати, тоже пытались обвинить 
в пиратстве. Но для Greenpeace это обви-
нение абсурдно, мы проводим ненасиль-
ственные акции, не наносим никакого 
вреда собственности, не пытаемся взять 
под свой контроль объекты, к которым 
приближаемся.
— Greenpeace в России нередко кри-
тикуют. Вот реплика, которую адре-
суют лично вам: «Вы — американец, 
вот и разбирайтесь со своими амери-
канскими компаниями». Часто ли вы 
выступаете против компаний род-
ной страны, против родного прави-
тельства?
— Да постоянно! В молодые годы я актив-
но протестовал против войны во Вьет-
наме, отказался проходить службу там. 
Мне казалось, что власти США вели се-

 К
ак ни относись к акции Green-
peace против добычи неф-
ти в Арктике, трудно спорить 
с тем, что капитан судна Arctic 
Sun rise — фигура легендар-
ная. В 1993 году, например, 
в фильме «Воин радуги» Уилл-

кокса сыграл оскароносный актер Джон 
Войт. Внимание кинематографа — след-
ствие шокирующей истории, случив-
шейся в 1985 году. Тогда французские 
спецслужбы, пытаясь прекратить проте-
сты Greenpeace против ядерных испыта-
ний в Тихом океане, взорвали корабль 
экологов Rainbow Warrior («Воин раду-
ги»). Капитаном затопленного судна был 
Питер Уиллкокс. Теперь, после двух ме-
сяцев в тюрьмах Мурманска и Петербур-
га, он уже четвертую неделю находит-
ся в Северной столице. Вместе с ним — 
другие 25 иностранцев с Arctic Sunrise. 
Их юридическое положение сложное: 
освобождены под залог, не имеют пра-
ва покидать город, питерское УФМС го-
тово выдать им визы, однако следствен-
ные органы пока не дали своего согла-
сия на это.
— Где рассчитываете встретить Но-
вый год и Рождество — в родных Шта-
тах или в России?
— После нашей беседы я встречаюсь со 
следователями. Юристы Greenpeace про-
сили меня ни о чем не рассказывать. 
Главное, что мы теперь не в тюрьме.
— Как вам Петербург, ваше временное 
место пребывания?
— О, этот город мне очень понравил-
ся. Забавно, но я даже хотел бы остаться 
здесь еще на какое-то время. Я много гу-
ляю, снимаю небольшие видео, пишу за-
метки о том, что было со мной в послед-
ние месяцы.
— Вы живете с коллегами по акции 
в одном отеле?
— Да, это требование следователей. 
— А в питерских музеях уже были?
— Да, недавно весь день провел в Эрми-
таже. Я шел туда, чтобы посмотреть ра-
боты американского художника ХХ века 
Рокуэлла Кента, известного миротвор-

ца. Так получилось, что в день моего 
прихода ни одна из картин не выставля-
лась, но и другие коллекции очень лю-
бопытные. 
— Куда планируете сходить еще? Вре-
мени вроде бы достаточно…
— Планирую пойти на крейсер «Аврору», 
все-таки я люблю корабли. И еще в музей 
Арктики и Антарктики, скоро приезжает 
моя жена, вместе с ней и пойдем.
— Она тоже экоактивист?
— Да, я познакомился с ней в 1978 году, 
когда мы плавали по реке Гудзон, чтобы 
привлечь внимание к ее загрязнению. 
Я был капитаном судна, она была пова-
ром. Еще одна из двух моих дочерей пы-
тается устроиться на работу в Greenpeace 
в Париже. До сих пор не знаю, получи-
лось ли у нее.
— Расскажите о вашем сплаве по Гуд-
зону, что это было?
— В 1973 году я стал работать в органи-
зации Clearwater, созданной известным 
американским фолк-певцом Питом Си-
гером. Так же назывался и корабль, ко-
торым я управлял. Помимо привлече-
ния внимания к загрязнению Гудзона 

мы действительно занимались очист-
кой этой реки. В Greenpeace я перешел 
в 1981 году, тогда же стал капитаном 
Rainbow Warrior. Меня привлекало, что 
Greenpeace занималась ненасильствен-
ными акциями прямого действия.
— А откуда у вас страсть к протест-
ным акциям?
— Вообще, я называю себя гражданским 
активистом в третьем поколении. Моя 
мама, а также бабушка с дедушкой при-
учили меня активно отстаивать свою 
позицию. Они всегда были политиче-
ски активными, я с детства участвовал 
с ними в маршах в защиту гражданских 
прав. И мама, и бабушка с дедушкой по-
стоянно проверялись Комиссией по рас-
следованию антиамериканской дея-
тельности. А в 1967 году, когда мне было 
14 лет, вы не поверите, я ездил в Крым, 
в лагерь «Артек».
— Ничего себе! А кто вас туда напра-
вил?
— Туда ездила группа американских под-
ростков под флагом Национального сове-
та американо-советской дружбы. Нас бы-
ло 10 человек. Когда меня встречали со-

ветские люди, они мне говорили: мы хо-
тим мира, мы не хотим, чтобы между на-
шими странами была война. Я вернулся 
в США в отличном настроении.
— А ваши родители случайно не были 
коммунистами?
— Нет, мои родители не были коммуни-
стами, но социализм их не отпугивал, 
они видели в нем положительные черты. 
Также они хорошо относились к русским.
— А как вы стали капитаном? Вы изу-
чали морское дело?
— Нет, я все познавал на практике. Дело 
в том, что мой отец работал начальником 
порта и привил мне любовь к морю. Сей-
час ему 93 года, и он до сих пор ходит на 
паруснике! Когда я научился управлять 
яхтой, я был еще ребенком. Теперь я са-
мый опытный капитан Greenpeace.
— Вы считали, сколько раз вы отправ-
лялись в рейс с Greenpeace?
— Нет, никогда не считал, это же просто 
моя работа.
— Но это было больше 100 раз?
— Конечно!
— И Greenpeace вам все 32 года пла-
тит регулярную зарплату?
— Да. Я их сотрудник.
— Какие обязанности у капитана ко-
рабля Greenpeace?
— Первая обязанность — следить за тем, 
чтобы экипаж находился в безопасно-
сти. Вторая — убедиться, что корабль не 
нанес никакого вреда окружающей сре-
де, в воду не пролилось ни капли топли-
ва. Третья — убедиться, что цели экспеди-
ции достигнуты.
— А как происходит набор экипажа? 
В случае с тем же Arctic Sunrise?
— Весь экипаж корабля — профессио-
нальные моряки. Не все являются штат-
ными сотрудниками Greenpeace, но 
все проходят обучение, получают сер-
тификаты. 
— Но как много людей из «арктиче-
ской тридцатки» владели профессия-
ми, связанными с обслуживанием ко-
рабля? Боцман, матрос, радист…
— Где-то 15 человек были полноцен-
ной судовой командой, остальные — это 
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тей;беременныхиженщинстарше
55лет;мужчинстарше60лет;лик
видаторовавариинаЧернобыль
скойАЭС;военнослужащих;со
трудниковоргановвнутреннихдел
ииныхлиц,принимавшихучастие
вбоевыхдействиях;инвалидов
IиIIгруппы.Приэтомпримене
ниеамнистиипредусматривается

толькоклицам,осужденнымкли
шениюсвободынасрокдо5лет
включительноиранеенеотбы
вавшимнаказаниевисправитель
ныхучреждениях.Освободятотна
казанияитех,ктоимеетусловные
сроки,атакженаходитсяподсу
домилиследствием.
Отдельнымпунктомвпроек
теоговаривается,чтоотнака
заниядолжныбытьосвобожде
ныосужденныезаучастиевмас
совыхбеспорядкахипризы

выкним(ч.2,3ст.212УКРФ),
«хулиганство»(ст.213УКРФ)
инарушившие«правиладвиже
нияиэксплуатациитранспортных
средств»(ч.1ст.264УКРФ).Ста
тей,накоторыеамнистиянерас
пространяется,вдокументеука
заноболее140(несчитаяихот
дельныхпунктовичастей).
Крометого,амнистиянераспро
страняетсянаосужденныхболее
двухраззаумышленныепресту
пления,особоопасныхрецидиви

стов,лиц,ранеепомилованных,но
вновьпреступившихзакон,осуж
денных,совершившихумышлен
ноепреступлениевместахлише
ниясвободы,атакжеосужденных,
злостнонарушающихпорядокот
бываниянаказания.Ужепосле
внесенияпроектавГосдумукнему
появилосьнесколькозамечаний.
Так,членыпрезидентскогоСове
тапоправамчеловекапризвали
Госдумунедопуститьамнистииси
ловиков,обвиняемыхвпревыше

нииполномочий,адепутатыЛДПР
предложилиосвободитьосужден
ныхпост.282(«Возбуждениене
навистилибовражды»).
Междутемещенеутвержденный
проектамнистииактивноприме
ряетсякфигурантамгромкихуго
ловныхдел.Изтекстадокумен
таследует,чтонаамнистиюмо
гутрассчитывать8из27«узни
ковБолотной»,которымвменяет
сялишьучастиевмассовыхбес
порядкахипризывыкним.На

остальныхфигурантовдела,ко
торыминкриминируетсятакже
ч.1ст.318(применениенаси
лиявотношениипредставителя
власти),амнистиянераспростра
няется.Не«грозит»онаитроим
предполагаемыморганизаторам
беспорядков—СергеюУдальцо
ву,ЛеонидуРазвозжаевуиКон
стантинуЛебедеву,проходящим
поч.1ст.212УКРФ.
Отнаказаниямогутбытьосво
божденыиактивистыGreen

ap
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спикеры Greenpeace, два независимых 
журналиста и активисты, у каждого из 
которых была своя задача в ходе акции.
— Членов экипажа вы отбираете сами?
— Нет, всех отбирает группа представите-
лей Greenpeace.
— Вернемся к акции на Приразлом-
ной. Есть ощущение, что ваше заклю-
чение под стражу лишь увеличило 
внимание к Greenpeace и проблемам 
экологии. Цель была достигнута?
— Да, после того как нас освободили из 
тюрьмы, я стал считать, что акция на 
Приразломной — большой успех. Вы 
знаете, если бы мне заранее сказали, что 
я должен провести два месяца в тюрь-
ме, я бы все равно отправился в плава-
ние. Но когда я узнал, что нам может 
грозить до 15 лет за пиратство, я заду-
мался — для одной акции это многова-
то. А два месяца в тюрьме — не такая уж 
большая плата за рост осведомленности 
о проблеме.
— А до этого вы уже попадали в тюрь-
му на такой срок?
— Нет, я никогда не проводил в тюрьме 
более одной ночи. Но меня арестовывали 
на Филиппинах, в Турции, Перу, Дании 
и США. Меня с коллегами всегда отпуска-
ли, так как никаких обвинений предъя-
вить нам было нельзя.
— Вы можете сравнить условия в тюрь-
мах разных стран?

— Могу сказать, что тюрьмы в Дании го-
раздо комфортнее, чем в России, а пе-
руанские тюрьмы гораздо хуже ваших. 
В Перу, когда ты в тюрьме, тебе не дают 
еду. Если твои друзья и семья где-то вда-
леке, придется голодать. Еще в Перу нет 
возможности залога: если бы прокурор 
не оказался на нашей стороне, я мог бы 
ждать суда три года, сидя в тюрьме. Там 
нас, кстати, тоже пытались обвинить 
в пиратстве. Но для Greenpeace это обви-
нение абсурдно, мы проводим ненасиль-
ственные акции, не наносим никакого 
вреда собственности, не пытаемся взять 
под свой контроль объекты, к которым 
приближаемся.
— Greenpeace в России нередко кри-
тикуют. Вот реплика, которую адре-
суют лично вам: «Вы — американец, 
вот и разбирайтесь со своими амери-
канскими компаниями». Часто ли вы 
выступаете против компаний род-
ной страны, против родного прави-
тельства?
— Да постоянно! В молодые годы я актив-
но протестовал против войны во Вьет-
наме, отказался проходить службу там. 
Мне казалось, что власти США вели се-

бя очень глупо, ввязавшись в эту аван-
тюру. Я всегда поддерживаю свою стра-
ну, но свое правительство я поддержи-
ваю только тогда, когда оно того заслужи-
вает, и, к сожалению, это происходит не 
так уж часто.
— А о России у вас какое впечатление, 
не считая, конечно, заключения. Лю-
ди понравились?
— Конечно! Удалось познакомиться 
с множеством замечательных людей. 
Например, с Татьяной, нашим перевод-
чиком в Мурманске. Почти месяц она 
была с нами круглые сутки. Она стала 
моим другом. Еще я подружился с од-
ним из своих сокамерников в Петер-
бурге. Когда я попал к нему в камеру, 
он узнал, что я не ем мяса, и пригото вил 
мне на небольшой плитке замечатель-
ный вегетарианский суп. Вернусь до-
мой и обязательно воспользуюсь этим 
рецептом.
— Нельзя не поговорить с вами про 
взрыв корабля Rainbow War ri or 
в 1985 году. Тогда парусник Green peace 
пришвартовался к тихоокеанскому 
атоллу, принадлежащему французам. 
На нем проводились ядерные испы-
тания. В итоге спецслужбы Франции 
уничтожили корабль, начались меж-
дународные разбирательства, был 
уволен французский министр оборо-
ны, Greenpeace была выплачена не-

малая компенсация. Как вы вспоми-
наете эту историю сегодня?
— Тогда произошло два взрыва — пер-
вый, и где-то через 45 секунд — второй. 
После первого взрыва я пронесся мимо 
всех кают. Хотел удостовериться, что все 
покинули корабль. А фотограф Фернан-
до Перейра ушел в свою каюту забрать 
какие-то вещи. Там его настиг  второй 
взрыв. Полагаю, что бомба  взорвалась 
где-то возле его дверей, и Перейра вместе 
с кораблем пошел ко дну. 
— Знаю, что у Greenpeace после это-
го появилось еще несколько кораблей 
с именем Rainbow Warrior…
— Да, последний был запущен в октя-
бре 2011 года. Я провел много времени 
на нем. И если мне все же удастся поки-
нуть Россию, мы отправимся в плавание 
на Rainbow Warrior в феврале. Сейчас он 
стоит на причале в США. 
— Против чего вы теперь думаете про-
тестовать?
— Я пока даже не выяснял. В последние 
месяцы, как вы знаете, я был немного 
занят.  n n

Беседовалсергей Мельников

ветские люди, они мне говорили: мы хо-
тим мира, мы не хотим, чтобы между на-
шими странами была война. Я вернулся 
в США в отличном настроении.
— А ваши родители случайно не были 
коммунистами?
— Нет, мои родители не были коммуни-
стами, но социализм их не отпугивал, 
они видели в нем положительные черты. 
Также они хорошо относились к русским.
— А как вы стали капитаном? Вы изу-
чали морское дело?
— Нет, я все познавал на практике. Дело 
в том, что мой отец работал начальником 
порта и привил мне любовь к морю. Сей-
час ему 93 года, и он до сих пор ходит на 
паруснике! Когда я научился управлять 
яхтой, я был еще ребенком. Теперь я са-
мый опытный капитан Greenpeace.
— Вы считали, сколько раз вы отправ-
лялись в рейс с Greenpeace?
— Нет, никогда не считал, это же просто 
моя работа.
— Но это было больше 100 раз?
— Конечно!
— И Greenpeace вам все 32 года пла-
тит регулярную зарплату?
— Да. Я их сотрудник.
— Какие обязанности у капитана ко-
рабля Greenpeace?
— Первая обязанность — следить за тем, 
чтобы экипаж находился в безопасно-
сти. Вторая — убедиться, что корабль не 
нанес никакого вреда окружающей сре-
де, в воду не пролилось ни капли топли-
ва. Третья — убедиться, что цели экспеди-
ции достигнуты.
— А как происходит набор экипажа? 
В случае с тем же Arctic Sunrise?
— Весь экипаж корабля — профессио-
нальные моряки. Не все являются штат-
ными сотрудниками Greenpeace, но 
все проходят обучение, получают сер-
тификаты. 
— Но как много людей из «арктиче-
ской тридцатки» владели профессия-
ми, связанными с обслуживанием ко-
рабля? Боцман, матрос, радист…
— Где-то 15 человек были полноцен-
ной судовой командой, остальные — это 

 «перуанские тюрьМы  
 гораздо хуже ваших»
На миНувшей Неделе владимир ПутиН вНес в Госдуму ПостаНовлеНие об амНистии в связи с 20-летием 
КоНституции. среди Прочих, от НаКазаНия и уГоловНой ответствеННости ПредПолаГается освободить 
фиГураНтов «дела Greenpeace». Перед рассмотреНием доКумеНта заКоНодателями  
«оГоНеК» Побеседовал с КаПитаНом arctic SunriSe Питером уиллКоКсом

 «в 1967 году, когда мне было 14 лет,  
вы не поверите, я ездил в крым,  
в лагерь ”артек“»

нииполномочий,адепутатыЛДПР
предложилиосвободитьосужден
ныхпост.282(«Возбуждениене
навистилибовражды»).
Междутемещенеутвержденный
проектамнистииактивноприме
ряетсякфигурантамгромкихуго
ловныхдел.Изтекстадокумен
таследует,чтонаамнистиюмо
гутрассчитывать8из27«узни
ковБолотной»,которымвменяет
сялишьучастиевмассовыхбес
порядкахипризывыкним.На

остальныхфигурантовдела,ко
торыминкриминируетсятакже
ч.1ст.318(применениенаси
лиявотношениипредставителя
власти),амнистиянераспростра
няется.Не«грозит»онаитроим
предполагаемыморганизаторам
беспорядков—СергеюУдальцо
ву,ЛеонидуРазвозжаевуиКон
стантинуЛебедеву,проходящим
поч.1ст.212УКРФ.
Отнаказаниямогутбытьосво
божденыиактивистыGreen

peace,задержанныеуплатфор
мыПриразломная(обвиняют
сяпост.213УКРФ).Однако,
позаявлениямнекоторыхде
путатов,дляпримененияамни
стииприговорыфигурантам«бо
лотногодела»иэкологамдолж
ныбытьвынесенывближай
шиеполгода.Насвободусмо
гутвыйтиучастницыпанкгруппы
PussyRiotНадеждаТолоконни
коваиМарияАлехина,аэкс
министробороныАнатолийСер

дюков,обвиняемыйвхалатности
(неболее5летлишениясвобо
ды),можетизбежатьуголовного
преследования.
Согласнопроекту,подамнистию
неподпадаютМихаилХодорков
скийиПлатонЛебедев(ст.160
и174.1УКРФ),атакжеАлексей
Навальный(ст.160УКРФ),так
каквменяемыеимстатьивключе
нывсписок«исключений».

евгений Федуненко
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 Р
аскрыть консервную бан-
ку с сайрой — дело нехитрое, 
а вот поймать эту рыбу не так-
то просто. Закон простой: еще 
раньше рыбы нужно поймать 
солнце, точнее, тот момент, 
когда первые лучи света прон-

зают глубины моря — ведь сайра ищет 
планктон, которым питается, на рассве-
те. Человек, конечно, давно понял, как 
обманывать рыбу, но идеально имити-
ровать восход солнца до сих пор не уме-
ет. Поэтому от заката до рассвета рыбаки 
включают и выключают «ложные солн-
ца» — прожекторы то с желтой, то с крас-
ной подсветкой. Если все правильно уда-
лось, то сайра, как говорят опытные ры-
баки, «вскипает», то есть резко всплывает 
к поверхности моря. Тут-то она и оказы-
вается в сетях.

Но самой этой охоте предшеству-
ет изнурительный труд — с дождем, ве-
тром и всегда по волнам: вверх-вниз. От-

 рыба не ждет
Они лОвят и в будни, и в праздники. даже нОвый гОд, кОтОрый рыбаки с курильских ОстрОвОв  
встретят Одними из первых в рОссии, в этОм смысле ничегО не меняет

Фото олег Климов / Liberty.su
Текст олег Климов
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 Р
аскрыть консервную бан-
ку с сайрой — дело нехитрое, 
а вот поймать эту рыбу не так-
то просто. Закон простой: еще 
раньше рыбы нужно поймать 
солнце, точнее, тот момент, 
когда первые лучи света прон-

зают глубины моря — ведь сайра ищет 
планктон, которым питается, на рассве-
те. Человек, конечно, давно понял, как 
обманывать рыбу, но идеально имити-
ровать восход солнца до сих пор не уме-
ет. Поэтому от заката до рассвета рыбаки 
включают и выключают «ложные солн-
ца» — прожекторы то с желтой, то с крас-
ной подсветкой. Если все правильно уда-
лось, то сайра, как говорят опытные ры-
баки, «вскипает», то есть резко всплывает 
к поверхности моря. Тут-то она и оказы-
вается в сетях.

Но самой этой охоте предшеству-
ет изнурительный труд — с дождем, ве-
тром и всегда по волнам: вверх-вниз. От-

дохнуть можно только между «звонка-
ми» — звонит капитан с мостика, чтобы 
дать знать, что он нашел рыбу то ли с по-
мощью эхолота, то ли с помощью инту-
иции. Эти два пронизывающих все суд-
но коротких звонка значат, что теперь на-
до бросить все, выскакивать из тепла на 
палубу, тащить рыбу сетями и «сливать» 
в трюм. Желательно всю. Работа на ночь. 
В любую погоду. 

На Курилах уверены, что ловить ры-
бу в океане — «мужская работа». И прав-
да, женщин я не встречал. «Они ждут на 
берегу»,— объяснил мне матрос первого 
класса Виктор Бурцев. И добавил: «А если 
не ждут, рыбаки все равно идут в море». 
Потому что рыба тоже не ждет. Меняется 
только то, что рыба разная: в ноябре была 
сайра, в декабре — все больше минтай.  n n

 рыба не ждет
Они лОвят и в будни, и в праздники. даже нОвый гОд, кОтОрый рыбаки с курильских ОстрОвОв  
встретят Одними из первых в рОссии, в этОм смысле ничегО не меняет

1 За одну ночь рыбаки шхуны 
Star вылавливают больше 
100 тонн сайры

2 иногда в сети попадают 
акулы, которые питаются 
сайрой. рыбаки ловят их 
гарпунами, бросают на палубу, 
а там с ними расправляется 
специально обученная собака

3 рыбу ловят в особых 
костюмах, которые 
не пропускают воду

4–5 с обильным уловом шхуна 
отправляется к рыбозаводу 
в Крабовой бухте острова 
Шикотан

6 после рыбалки на одежде 
скапливается слизь от рыбы, 
дождевая и морская вода, 
избавиться от нее — огромное 
облегчение

7 В корабельном камбузе. 
Кок на корабле — вторая 
по важности фигура после 
капитана. он не ловит рыбу, 

только кормит экипаж. на шхуне 
Star, правда, говорят: если кок 
будет плохо готовить, можем его 
и побить. обычно повар 
не подводит

8 Все рыбаки на шхуне — 
граждане россии, но есть среди 
них и этнические корейцы

1

32

4 5

7

6

8
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вы в целом представляете себе россий-
ских судей?» — выяснилось, что 17 про-
центов опрошенных верят в «честных, 
справедливых и неподкупных» слуг зако-
на, а 15 процентов видят исключительно 
«коррупционеров, взяточников и вымога-
телей». Нейтральных вариантов вроде бы 
и нет. Эксперты понимают это так: суд пе-
рестает восприниматься в качестве рабо-
тающего института. 

Но есть и другая сторона. Если речь идет 
не о восприятии и оценках, а о каждод-
невной практике, оказывается, что рос-
сияне — заядлые сутяжники. Год от года 
количество дел, поступающих в суды об-
щей юрисдикции, растет. Недавно опу-

ольга Филина

Д
оверие россиян к судам стре-
мительно падает. За послед-
ние три года, согласно опро-
сам «Левада-центра», количе-
ство граждан, которые счита-
ют, что решения своих про-
блем легче всего добиться в су-

де, сократилось на 8 процентов и достигло 
исторического минимума — 33 процента. 
То есть две трети соотечественников пред-
почли бы искать справедливости где-то 
еще. Отношение к судьям противоречиво. 
Когда сотрудники ФОМа спросили: «Как 

на сВоЙ страХ и исК
очередноЙ россиЙсКиЙ  
парадоКс: граждане страны 
В большинстВе КритичесКи 
относятся К судебноЙ систе-
ме, но при этом Все оХотнее  
судятся. и друг с другом, 
и с государстВом. 
КоличестВо дел, поступаю-
щиХ на рассмотрение граж-
дансКиХ судоВ, с Каждым 
годом прирастает чуть ли  
не на 20 процентоВ, а по чис-
лу обращениЙ В еВропеЙсКиЙ 
суд россияне — едВа ли  
не самые аКтиВные на Конти-
ненте. юристы ВперВые  
подсчитали, с КаКими  
спорами мы чаще Всего 
идем В суд, а «огонеК» Выяс-
нил, что В присяжные люди 
идут оХотно, Хотя К россиЙ-
сКоЙ Фемиде имеют массу 
претензиЙ 
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вы в целом представляете себе россий-
ских судей?» — выяснилось, что 17 про-
центов опрошенных верят в «честных, 
справедливых и неподкупных» слуг зако-
на, а 15 процентов видят исключительно 
«коррупционеров, взяточников и вымога-
телей». Нейтральных вариантов вроде бы 
и нет. Эксперты понимают это так: суд пе-
рестает восприниматься в качестве рабо-
тающего института. 

Но есть и другая сторона. Если речь идет 
не о восприятии и оценках, а о каждод-
невной практике, оказывается, что рос-
сияне — заядлые сутяжники. Год от года 
количество дел, поступающих в суды об-
щей юрисдикции, растет. Недавно опу-

бликованная статистика Верховного су-
да РФ гласит, что за первые 6 месяцев это-
го года на рассмотрении судов оказалось 
6 543 863 гражданских дела, в то время 
как полугодие прошлого года дало менее 
5,3 млн дел. Прибавка более чем на мил-
лион во всяком случае заставляет заду-
маться о масштабах неизученной граж-
данской активности: население прямо-
таки штурмует «правовое поле» — несмо-
тря на прогнозируемые рытвины и ухабы. 

— Когда россияне говорят о своем не-
доверии к судам, они все-таки чаще ори-
ентируются на громкие процессы, исход 
которых кажется им несправедливым,— 
считает Андрей Федотов, ведущий экс-

перт Центра правовых и экономических 
исследований НИУ ВШЭ.— Они видят ма-
лообъяснимые вещи: явных коррупцио-
неров держат на свободе, а случайным лю-
дям дают огромные сроки — и все это вы-
зывает возмущение. Но объективно гово-
ря, работа низовых судов, разбирающих 
стандартные гражданские тяжбы, за по-
следние годы мало изменилась. Она как 
была терпима, так и осталась. Масштабы 
коррупции там сильно ограничены не-
высокими доходами массы населения. 
И довольно часто, когда на судью не давят 
сверху, он выносит оправданные реше-
ния. Поэтому масса россиян успевает вой-
ти во вкус судебного разбирательства. 

ольга Филина

Д
оверие россиян к судам стре-
мительно падает. За послед-
ние три года, согласно опро-
сам «Левада-центра», количе-
ство граждан, которые счита-
ют, что решения своих про-
блем легче всего добиться в су-

де, сократилось на 8 процентов и достигло 
исторического минимума — 33 процента. 
То есть две трети соотечественников пред-
почли бы искать справедливости где-то 
еще. Отношение к судьям противоречиво. 
Когда сотрудники ФОМа спросили: «Как 

Выдать на-гора  Статистика судебных 
тяжб граждан, впервые опубликованная 
Национальной юридической службой, 
дает представление о том, за что россия-
не готовы биться до последнего. Самый 
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на странице 14

Громкие процессы, 
рассматриваемые 
в торжественных залах суда, 
не внушают россиянам доверия. 
но за справедливостью, кроме 
как в суд, идти все равно некуда
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ванные решения быстро превратились 
в «штампованные», вызвали возмуще-
ние истцов и снизили качество разбира-
тельства еще на порядок. 

— Впрочем, сам институт мировых су-
дей вводился как раз с целью разгрузить 
суды общей юрисдикции,— поясняет 
Сергей Пашин, заслуженный юрист РФ, 
федеральный судья в отставке.— В свое 
время мировые суды взяли на себя око-
ло 60 процентов гражданских дел. Но 
поскольку населению за справедливо-
стью больше некуда идти, кроме как 
в суд, количество обращений снова ста-
ло расти. Есть еще один проверенный 
способ разгрузки судов — институт по-
средников, медиаторов. Соответствую-
щие законы у нас приняты, но на посто-
янной основе этот институт пока не ра-
ботает. Между тем в тех же США меди-
аторы (которыми становятся, как пра-
вило, бывшие судьи) помогают решать 
массу споров. Если вы придете в суд 
с иском до 2 тысяч долларов, вам снача-
ла порекомендуют обратиться к медиа-
тору, и только после него — в граждан-
ский суд. 

— В России сегодня часто говорит-
ся о том, что суды рассматривают мно-
го незначительных споров, которые хо-
рошо бы урегулировать на досудебном 
уровне,— рассказывает Ирина Лукья-
нова.— Но ведь никто не определял, ка-
кие споры являются малозначительны-
ми: если вдруг какую-то категорию дел 
перестанут принимать к рассмотрению, 

это вызовет колоссальное обществен-
ное недовольство. В Москве спор из-за 
5 тысяч рублей — малозначительный, 
а в сельской местности, где нет работы, 
это значительная сумма. Поэтому лю-
бые операции над отечественным пра-

распространенный повод обратиться 
в суд — это жилищный или имуществен-
ный спор. Следом идут споры, связанные 
с наследованием или разделом имуще-
ства: то есть квартирный вопрос остается 
актуальнее некуда, тем более что ипотеч-
ные программы в последние годы стали 
дополнительным стимулом для его рас-
крутки. Помимо проблемных ипотек со-
отечественникам не дают покоя дела се-
мейные: вторая по популярности катего-
рия судебных тяжб — это как раз все, что 
связано с взысканием алиментов и расто-
ржением брака. А вот защита чести и де-
ловой репутации мало кого интересует, 
на такую роскошь тратят свое время в су-
де менее 2 процентов россиян. 

— Довольно часто россияне судят-
ся не друг с другом, а с юридическими 
лицами и различными органами вла-
сти,— рассказывает Игорь Федотов, веду-
щий юрист Национальной юридической 
службы.— И специфика этих споров мо-
жет многое рассказать о нашем обществе. 
Очевидно, например, что пик обраще-
ний в суды с жалобами на действия пу-
бличных органов случается вскоре после 
избирательных кампаний: люди оспари-
вают действия избиркомов. В обычное 
время, как правило, самые распростра-
ненные претензии к исполнительной 
власти касаются получения льгот, соци-
альных выплат и установления инвалид-
ности. Что касается исков к юрлицам, то 
там велика доля индивидуальных трудо-
вых споров. Индивидуальных — это важ-
ное уточнение. Коллективные трудовые 
споры, инициируемые профсоюзами, 
в России по-прежнему редкость: боль-
шинство работников сильно разобщены 
и бессильны перед работодателем, поэто-
му идут в суд как в первую и последнюю 
инстанцию, способную им помочь. 

Столь большие надежды, возлагаемые 
на суд, далеко не всегда остаются оправ-
данными — отсюда, в частности, кризис 

доверия. Гражданские суды, с работой ко-
торых люди сталкиваются чаще всего, 
формируют практический взгляд населе-
ния на российское правосудие. И оказы-
вается, что здесь помимо коррупции хва-
тает поводов для жалоб. Прежде всего, со-
гласно соцопросам, нарекания россиян 
вызывают неповоротливость судебной 
машины и необходимость впустую тра-
тить массу времени, то есть все те преле-
сти посещения госучреждений, которые 
знакомы каждому человеку, оформляв-
шему больничный в поликлинике или 
устраивавшему ребенка в детский сад. 

— Это понятно: ведь основная пробле-
ма судебной системы сегодня — перегру-
женность судов как гражданскими де-
лами, так и спорами между гражданами 
и государственными органами, муници-
пальными образованиями, должностны-
ми лицами,— поясняет Ирина Лукьяно-
ва, старший научный сотрудник Сектора 
гражданского права, гражданского и ар-
битражного процесса ИГП РАН.— Судьи, 
перегруженные делами в 5–10 раз вы-
ше разумных норм, нередко вынужден-
но нарушают правила судебного разби-
рательства, стремясь за 10–15 минут рас-
смотреть дело, которое требует несколь-
ких часов. Во главу оценки работы судьи 
у нас поставлен критерий соблюдения 
сроков рассмотрения дела. Поэтому по-
нятно, что под угрозой наказания за на-
рушение сроков судьи рассматривают 
дела в ущерб качеству: нет времени ис-
следовать по всем правилам все доказа-
тельства, выслушать стороны, предоста-
вить сторонам возможность высказать 
свои аргументы, даже просто подумать 
над вынесением решения и его аргумен-
тацией.

Принцип, согласно которому главный 
признак эффективной работы — выда-
вать на-гора максимальное количество 
решений (возбужденных дел, пойман-
ных преступников, обученных детей, об-
служенных пациентов и так далее — под-
ставить нужное), давно уже стал опре-
деляющим в жизни отечественных гос-
служб. К каким последствиям он приво-
дит в случае с полицией, говорилось мно-
го, но с судами дело обстоит ничуть не 
лучше. Сама система подталкивает слуг 

Досье
Управа  
на госУДарство
в европейском сУДе по правам 
человека (еспч) россияне Добивают-
ся компенсации Даже за советские 
облигации госзайма или УкраДенные 
в милиции пУстые бУтылки

РоссиянеполучилиправожаловатьсявЕСПЧ
вмае1998года,когдаГосдумаратифицирова-
лаКонвенциюозащитеправчеловекаиоснов-
ныхсвобод.С1998по2012годЕСПЧвы-
несвотношенииРоссии1346постановлений,
в1262изнихбылопризнанонарушениеправ
заявителя.Посостояниюна30июня2013года
нарассмотренииЕСПЧнаходилось22350жа-
лоботроссиян(19,7процентавсехжалоб
вЕСПЧ).Жаловатьсяможнонанарушениепе-
речисленныхвКонвенцииправисвобод.Сред-
нийсрокрассмотренияжалоброссиянвЕСПЧ
составляет4года2месяца.Присужденныеже
ЕСПЧсуммыРоссияплатитисправно.

обиженные должники
ВЕСПЧможнооспоритьзапретнавыездиз
страныиз-занеоплаченныхштрафовилидол-

гов.ТакпоступилмосквичВячеславХлюстов.
ТушинскийсудМосквыпризналзанимдолгде-
ловомупартнерув362,3тысячирублей.Ког-
давянваре2004годаХлюстовссемьейотпра-
вилсяотдыхатьвЕгипет,тонесмогпройтипа-
спортныйконтрольваэропорту.Вмае2004го-
дазаконностьзапретаХлюстовунавыездиз
страныподтвердилМосгорсуд,аКонституцион-
ныйсудРФжалобуХлюстованаограничение
свободыпередвиженияприниматьотказался.
ЕСПЧ,напротив,жалобуприняливиюле
2013годапризналналоженныенаХлюсто-
ваограничения«необоснованнымиинепро-
порциональными»,таккак«неуплатадолгаав-
томатическогозапретанавыездизстраныне
влечет»и«судебныеприставынеобъяснили,
какзапретвыезжатьизстраныбудетспособ-
ствоватьвозвратудолга».Мужчинеприсудили
2тысячиеврокомпенсацииморальноговреда
и500евровсчетсудебныхиздержек.
Сейчасвспискеневыездныхдолжников—бо-
лее300тысячроссиян.ВФедеральнойслужбе
судебныхприставовссылаютсяназакон«Об
исполнительномпроизводстве»,позволяющий
запрещатьвыездизстраны,еслиестьреше-
ниесудаовзысканиидолга.Юристыжесчи-
тают,чтовердиктЕСПЧподелуХлюстовадол-
женстатьповодомдляизменениязаконода-
тельства,чтобызапрещатьвыездможнобы-
лотольковтехслучаях,когдасудпостановит,
чтотакаямерабудетспособствоватьвозвра-
тудолга.

ОбжаловатьвЕСПЧможноизапретнавы-
ездвсвязисдопускомкгостайне.Такоедело
в2006годувыигралжительПодмосковьяАр-
кадийБартик.С1977по1996годонработал
навоенномзаводеисталневыездным.ЕСПЧ
постановил,чтоподобноеограничение«не
былонеобходимымвдемократическомобще-
стве»,иназначилБартику3тысячиевроком-
пенсацииморальноговредаи1,6тысячиевро
всчетсудебныхиздержек.

нехорошие квартиры
Покупателинедвижимостирискуютлишитьсяее,
есликвартирабылаприватизировананезакон-
но,пустьимноголетназад.Пороссийскимза-
конамвладелецтакойквартирынесчитается
добросовестнымприобретателемижильедолж-
новернутьсявсобственностьгосударства.Толь-
ковМосквеиз-заэтогоквартирлишилисьболее
300семей,сообщилвдокладеза2012годсто-
личныйуполномоченныйпоправамчеловека
АлександрМузыкантский.Компенсациивтаких
случаяхчеловекунеположено.Онможетлишь
судитьсяспродавцомзавозвратденегивстать
наочередьнажилье,еслиемунегдежить.
Управунастоличныйдепартаментжилищ-
нойполитикиижилищногофонда(ДЖПиЖФ)
нашлавЕСПЧСветланаГладышева.Всен-
тябре2005годаонакупилаоднокомнатную
квартирувЧеремушках.Вянваре2008го-
даДЖПиЖФпотребовалквартируосвободить,
таккаконабылаприватизировананезакон-

опрос
ФемиДа не Улыбается
более трети россиян Уже Успели поУчаствовать в сУДебных процессах. 
опыт понравился не всем

но.Оказалось,чтораньшевэтойквартирежил
наркоман,вдекабре2004годаонвыпализ
окнаиразбилсянасмерть.Азамесяцдоэто-
говквартирупрописаласьнекаягражданка
поподдельномусвидетельствуобракеснар-
команом,утерянномуещев1996годупаспор-
туизаявлениюякобыотнаркоманасподдель-
нойподписьюнотариуса.Послегибелинар-
команагражданкаприватизировалаквартиру
ипродалапосреднику,которыйчерезполгода
перепродалжильеГладышевой.
ВРоссииГладышевапроигралавсесудыибо-
леедвухлеттянуласвыселением,таккак
ейсребенкомнегдебыложить.Вдекабре
2011годаЕСПЧпостановилоставитькварти-
руженщине,атакжевыплатитьей11245евро
компенсациисудебныхиздержеки9тысячев-
рокомпенсацииморальноговреда.Европей-
скийсудсчел,чточиновникимоглипресечь
мошенническуюприватизацию«путемнаправ-
ленияпростыхзапросов»вЗАГС,паспортный
столикнотариусу.Гражданинже«заошибки
органоввласти»расплачиватьсянеобязан.
Сейчасаналогичнаятяжбаразворачивается
вмосковскомрайонеЮжноеБутово,гдепод
угрозойвыселенияоказалисьболее160се-
мей.В2010–2012годахэтилюдикупилижи-
льеуотставныхвоенных,получившихкварти-
рывновостройках.Весной2013годаоказа-
лось,чтопродавцыквартирбылиподставны-
ми,ааферупровернулинесколькосотрудни-
ковМинобороныириэлторов,которыетеперь

Начало  
на странице 12

европейский суд по правам 
человека завален жалобами 
россиян

как вы думаете, если бы у вас было 
юридическое образование, вы бы могли  
или не могли быть судьей?

Мог(ла)бы24%
Немог(ла)бы43%
Затрудняюсьответить33%

одни говорят, что в россии суды часто  выносят 
несправедливые приговоры. Другие говорят, 
что несправедливые приговоры выносятся 
редко. с каким мнением вы согласны?

Несправедливыеприговорывыносятся
часто37%
Несправедливыеприговорывыносятся
редко21%
Затрудняюсьответить42%

Источник: Фом, август, 2013

Источник: Фом, август, 2013

закона забыть о качестве и ориентиро-
ваться на валовые показатели. 

— Конечно, встречаются и толковые, 
грамотные судьи, вникающие в суть де-
ла и понимающие ее. Но они существуют 
не столько благодаря системе, сколько 
вопреки ей,— считает доктор юридиче-
ских наук Константин Скловский, один 
из разработчиков Концепции развития 
гражданского законодательства, член Со-
вета при президенте по кодификации 
гражданских законопроектов.— Близ-
кое знакомство с текущей практикой рас-
смотрения гражданских споров, особен-
но сколько-нибудь важных или сложных, 

создает впечатление несправедливости, 
невысокой компетентности, произвола 
и безысходности. 

РефоРмы и сигналы  Некоторые по-
пытки гуманизировать гражданский 
процесс в России предпринимались, но 
большинство из них закончилось «как 
всегда». Например, чтобы снизить на-
грузку на судейский корпус, депутаты 
разрешили мировым судьям не мотиви-
ровать свои решения, если стороны спе-
циально об этом не попросят. Мол, мень-
ше бумажной работы — больше успее-
те. Стоит ли пояснять, что немотивиро-
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ванные решения быстро превратились 
в «штампованные», вызвали возмуще-
ние истцов и снизили качество разбира-
тельства еще на порядок. 

— Впрочем, сам институт мировых су-
дей вводился как раз с целью разгрузить 
суды общей юрисдикции,— поясняет 
Сергей Пашин, заслуженный юрист РФ, 
федеральный судья в отставке.— В свое 
время мировые суды взяли на себя око-
ло 60 процентов гражданских дел. Но 
поскольку населению за справедливо-
стью больше некуда идти, кроме как 
в суд, количество обращений снова ста-
ло расти. Есть еще один проверенный 
способ разгрузки судов — институт по-
средников, медиаторов. Соответствую-
щие законы у нас приняты, но на посто-
янной основе этот институт пока не ра-
ботает. Между тем в тех же США меди-
аторы (которыми становятся, как пра-
вило, бывшие судьи) помогают решать 
массу споров. Если вы придете в суд 
с иском до 2 тысяч долларов, вам снача-
ла порекомендуют обратиться к медиа-
тору, и только после него — в граждан-
ский суд. 

— В России сегодня часто говорит-
ся о том, что суды рассматривают мно-
го незначительных споров, которые хо-
рошо бы урегулировать на досудебном 
уровне,— рассказывает Ирина Лукья-
нова.— Но ведь никто не определял, ка-
кие споры являются малозначительны-
ми: если вдруг какую-то категорию дел 
перестанут принимать к рассмотрению, 

это вызовет колоссальное обществен-
ное недовольство. В Москве спор из-за 
5 тысяч рублей — малозначительный, 
а в сельской местности, где нет работы, 
это значительная сумма. Поэтому лю-
бые операции над отечественным пра-

восудием требуют кропотливого пред-
варительного анализа. 

Как показывает практика, тратить вре-
мя на такой анализ у нас не принято. Да-
же масштабные преобразования, как, на-
пример, слияние Верховного и Высше-
го арбитражного судов, совершаются, ми-
нуя широкое экспертное обсуждение. 
Массе населения тем более остается толь-
ко догадываться о последствиях иниции-
руемых реформ. 

— За отсутствием продуманной аргу-
ментации приходится многие рефор-
мы воспринимать как знаки, сигналы 
обществу,— считает Константин Склов-
ский.— Ликвидация Высшего арбитраж-
ного суда, названная «слиянием судов», 
на мой взгляд, как раз такой сигнал. ВАС 
был наиболее цивилизованной частью 
судебной системы. И по-хорошему это 
Верховный суд должен был бы внедрять 
те подходы, которые Арбитражный раз-
вивал более 20 лет: постоянная и сплош-
ная переподготовка всех судей, прозрач-
ность всех процедур с широким внедре-
нием сетевого мониторинга, открыто-
го для всех желающих; высокая степень 
предсказуемости решений, высокая сте-
пень гарантированности исправления 
ошибок вышестоящими судами и так да-
лее. А вышло наоборот — не практики 
ВАС расширяются, а его поглощают. Те 
немногие юристы, которые поддержи-
вают это, ссылаются на принцип «един-
ства судебной системы». Однако такого 
принципа нигде в мире нет, в том числе 

и в Конституции РФ. Напротив, везде су-
ды развиваются путем специализации 
и умножения числа высших судов: в ФРГ 
их, скажем, пять. Поэтому здесь, мне ка-
жется, идет речь об отказе от самой идеи 
модернизации судебной системы и воз-

россиян чаще упрекали в низкой право-
вой культуре, чем обеспечивали им про-
стой и понятный доступ к честному суду. 
С каждым годом потребность в таком су-
де возрастает: и странно будет, если удо-
влетворение этого общероссийского хо-
датайства откатится еще на десятилетия 
вперед.  n n

Продолжение 
на странице 16

Жилищныеспоры—14%
Земельныеспоры—11%
Спорыповопросамнаследования
имущества—11%
Спорыповопросамразделанедвижимо-
гоидвижимогоимущества— 10%
Искиовзысканииилиизмененииразме-
раалиментов—9%
Искиорасторжениибрака— 8%
Искиовзысканииматериального
ущерба,компенсациивредаздоровью
иморальноговреда—7%
Искиовзысканиидолгапорасписке
(договорузайма)— 6%
Искиобустранениипрепятствийвобще-
ниисребенкомиопределениипорядка
общениясребенком—3%
Искиобустановленииотцовства—2%
Обопровержениисведений,порочащих
деловуюрепутацию,достоинствоичесть
гражданина—2%
Опризнаниинарушенногоправа
ипресечениидействий,которые
нарушаютправоилижесоздаютугрозу
егонарушения—2%
Овосстановленииположения,
котороесуществовалодомомента
егонарушения—1%
Иныеискимеждуфизическими
лицами—14%

ОбжаловатьвЕСПЧможноизапретнавы-
ездвсвязисдопускомкгостайне.Такоедело
в2006годувыигралжительПодмосковьяАр-
кадийБартик.С1977по1996годонработал
навоенномзаводеисталневыездным.ЕСПЧ
постановил,чтоподобноеограничение«не
былонеобходимымвдемократическомобще-
стве»,иназначилБартику3тысячиевроком-
пенсацииморальноговредаи1,6тысячиевро
всчетсудебныхиздержек.

нехорошие квартиры
Покупателинедвижимостирискуютлишитьсяее,
есликвартирабылаприватизировананезакон-
но,пустьимноголетназад.Пороссийскимза-
конамвладелецтакойквартирынесчитается
добросовестнымприобретателемижильедолж-
новернутьсявсобственностьгосударства.Толь-
ковМосквеиз-заэтогоквартирлишилисьболее
300семей,сообщилвдокладеза2012годсто-
личныйуполномоченныйпоправамчеловека
АлександрМузыкантский.Компенсациивтаких
случаяхчеловекунеположено.Онможетлишь
судитьсяспродавцомзавозвратденегивстать
наочередьнажилье,еслиемунегдежить.
Управунастоличныйдепартаментжилищ-
нойполитикиижилищногофонда(ДЖПиЖФ)
нашлавЕСПЧСветланаГладышева.Всен-
тябре2005годаонакупилаоднокомнатную
квартирувЧеремушках.Вянваре2008го-
даДЖПиЖФпотребовалквартируосвободить,
таккаконабылаприватизировананезакон-

находятсявСИЗО.ДЖПиЖФтребуетвернуть
квартирывсобственностьгорода,алюдей,
каксказановисках,«выселитьбезпредостав-
лениядругогожилогопомещения».Представ-
лявшийинтересыГладышевойвЕСПЧадвокат
ИгорьПузановполагает,чтопострадавшимот
аферывБутовонадонадеятьсятольконаЕв-
ропейскийсуд:«НесмотрянарешениеЕСПЧпо
делуГладышевой,властиРФнежелаютпере-
сматриватьрешенияпотакимжеделамипро-
должаютэтупорочнуюпрактику».

Дела о советских долгах
УжителяМагнитогорскаАлександраФоми-
насохранилисьдевятьоблигацийсоветско-
гогосзайма1982годанасумму450рублей.
КогдаФоминпопыталсяполучитьзаниххоть
какие-тоденьги,емуобъяснили,чтообменсо-
ветскихоблигацийнароссийскиепроводил-
сяв1992годуионсамвиноват,чтонеобме-
нялтогдасвоиоблигации.Проиграввсесуды
вРоссии,ФоминобратилсявЕСПЧ,который
виюле2013годаприсудилмужчине1,2тыся-
чиевро,усмотреввотказерасплатитьсяпооб-
лигациямнарушениеправасобственности.
ЖительницаМордовииВалентинаСиницына
в1990годуприобреласертификатнаавтомо-
бильВАЗ-2109,которыйпредполагалаполу-
читьв1993году.НоСССРраспался,ароссий-
скоеправительстводолгпризнало,нонерас-
платилось.СиницынаобратиласьвЕСПЧивде-
кабре2007годаотсудила2,4тысячиевро.

ЖительАлтайскогокраяКонстантинВолоки-
тинсудилсявЕСПЧпоповоду149чеков«Уро-
жай-90»на64тысячирублей.Новоалтайский
городскойсудещев2001годуприсудилВоло-
китинукомпенсациюв445,1тысячирублей,но
деньгимужчиненезаплатили.ЕСПЧвфеврале
2007годаназначилВолокитинукомпенсацию
моральноговредав2,7тысячиевро.

Дела о пустых бутылках 
СудитьсявЕСПЧможноизакомпенсациюиму-
щества,утраченногоповинедолжностныхлиц.
Этоследуетизрешенияподелужительницы
ВладикавказаЕленыДзугаевой.Оназанима-
ласьбизнесомпоприемупустыхстеклянныхбу-
тылок.17октября2002годамилиционерыэва-
куировалифургонДзугаевойсбутылкамина
штрафстоянкузанарушениеправилпарковки.
КогдаДзугаеванашламашинунаштрафстоян-
ке,фургонбылпуст.Женщинажеутверждала,
чтовфургоненаходились34тысячибутылок.
ДзугаеваобратиласьвСоветскийрайонный
судВладикавказазакомпенсацией,нополучи-
лаотказ:машинуэвакуировализаконно,ани-
ктоизсвидетелейнесмогназватьточноечис-
лобутылок.ЕСПЧжепризналженщинупостра-
давшейивмае2013годапостановилвыпла-
титьей3тысячиеврокомпенсации«матери-
альногоиморальноговреда»и850евроком-
пенсациисудебныхиздержек.
ВЕСПЧпоступаетвсебольшежалобподелам
онарушенииправсобственности,говоритдирек-

торЦентрасодействиямеждународнойзащите
КариннаМоскаленко:«Потакимделамсложные
критерииприемлемости,нокогдажалобуприни-
маютиудовлетворяют,тосоздаютпрецедент».
Поделамовыплатахотгосударствапреце-
дентным,пословамМоскаленко,считается
делоликвидатораавариинаЧернобыльской
АЭСАнатолияБурдова.В1997–2001годах
емузадерживалиположенноепозаконупо-
собиезаухудшениездоровья.Ихотякмомен-
тувынесениявердиктаЕСПЧвмае2002года
долгивыплатили,впользуБурдовасРоссии
взыскали3тысячиеврозаморальныйвред.
Виюле2013годаЕСПЧприсудилвоевав-
шимвЧечневначале2000-хжителямБрян-
скойобластиИгорюСивогракуиВалериюЗе-
нову14015еврои8468евровсчет«боевых»
608тысячрублейи367,3тысячирублей,кото-
рыеимнедоплатили.МоральныестраданияСи-
вогракаиЗеноваЕСПЧоценилв3тысячиев-
ро.Вмарте2012годазаслужбунатеррито-
риибывшейЮгославиив1990-егоды12быв-
шихмиротворцеввзыскалисРоссииот7,6ты-
сячидо24,6тысячиевронедоплаченныхбое-
выхипо3тысячиеврокомпенсацииморально-
говреда.Троемиротворцевкмоментувынесе-
ниявердиктаужеумерли,иденьгидосталисьих
вдовам.Авянваре2012годаЕСПЧприсудил
по500евро17учителямизВеликолукского
детдома(Псковскаяобласть),которымнапро-
тяжениинесколькихлетзадерживалиположен-
ныепозаконувыплатынапокупкулитературы.

Дискриминация по признаку пола
ЕСПЧможетустановитьнесправедливость
там,гдероссийскиесудыникакойнеспра-
ведливостиневидят.Такпроизошлосжало-
бойсолдата-контрактникаКонстантинаМар-
кина.Воктябре2005годаМаркинразвел-
сясженой,котораязамесяцдоэтогороди-
ларебенка.Посоглашениюмеждусупругами
ребенокосталсяуКонстантина,абывшаяже-
наобязаласьплатитьемуалименты.Нокогда
Маркинпопросилукомандиравоинскойчасти
трехлетнийотпускпоуходузаребенком,ко-
мандиротказал:такойотпускположентолько
женщинам-военнослужащим.
Обжалуяотказ,МаркиндошелдоКонститу-
ционногосудаРФ,новездепроиграл.Мар-
кинженастаивал,чтогарантированныеКон-
ституциейравныеправамужчиниженщин
распространяютсяинаотпускпоуходузаре-
бенком.ЕСПЧвмарте2012годапризналпра-
вотуМаркина.Емуприсудили3тысячиевро
компенсацииморальноговредаза«страда-
нияврезультатедискриминациипопризна-
кампола»ивозместили3150евросудебных
издержек.

Подготовил александр Колесниченко

статистиКа
разберемся в суДе 
разДел Квартир и участКов, а таКже браКоразвоДные процессы — самые частые 
виДы споров в суДах общей юрисДиКции

опрос
ФемиДа не улыбается
более трети россиян уже успели поучаствовать в суДебных процессах. 
опыт понравился не всем

но.Оказалось,чтораньшевэтойквартирежил
наркоман,вдекабре2004годаонвыпализ
окнаиразбилсянасмерть.Азамесяцдоэто-
говквартирупрописаласьнекаягражданка
поподдельномусвидетельствуобракеснар-
команом,утерянномуещев1996годупаспор-
туизаявлениюякобыотнаркоманасподдель-
нойподписьюнотариуса.Послегибелинар-
команагражданкаприватизировалаквартиру
ипродалапосреднику,которыйчерезполгода
перепродалжильеГладышевой.
ВРоссииГладышевапроигралавсесудыибо-
леедвухлеттянуласвыселением,таккак
ейсребенкомнегдебыложить.Вдекабре
2011годаЕСПЧпостановилоставитькварти-
руженщине,атакжевыплатитьей11245евро
компенсациисудебныхиздержеки9тысячев-
рокомпенсацииморальноговреда.Европей-
скийсудсчел,чточиновникимоглипресечь
мошенническуюприватизацию«путемнаправ-
ленияпростыхзапросов»вЗАГС,паспортный
столикнотариусу.Гражданинже«заошибки
органоввласти»расплачиватьсянеобязан.
Сейчасаналогичнаятяжбаразворачивается
вмосковскомрайонеЮжноеБутово,гдепод
угрозойвыселенияоказалисьболее160се-
мей.В2010–2012годахэтилюдикупилижи-
льеуотставныхвоенных,получившихкварти-
рывновостройках.Весной2013годаоказа-
лось,чтопродавцыквартирбылиподставны-
ми,ааферупровернулинесколькосотрудни-
ковМинобороныириэлторов,которыетеперь

иски между физлицами

Источник: национальная юридическая служба

принцип, согласно которому главный признак эффективной 
работы — выдавать на-гора максимальное количество 
 решений, определяющий. сама система подталкивает слуг 
закона забыть о качестве

вращении к судебным практикам стран 
третьего мира.

Разумеется, неизбежности нет: в кон-
це концов, формально ничто не меша-
ет и Верховному суду, и всем судам об-
щей юрисдикции в России внедрить 
прозрачность процедур, чтобы не толь-

ко компании, но и граждане могли ак-
тивно отслеживать, как рассматривают-
ся их дела. Но это потребует совсем ино-
го отношения к качеству судопроизвод-
ства и — что важнее — внимания к про-
стым истцам. До последнего времени 

создает впечатление несправедливости, 
невысокой компетентности, произвола 
и безысходности. 

РефоРмы и сигналы  Некоторые по-
пытки гуманизировать гражданский 
процесс в России предпринимались, но 
большинство из них закончилось «как 
всегда». Например, чтобы снизить на-
грузку на судейский корпус, депутаты 
разрешили мировым судьям не мотиви-
ровать свои решения, если стороны спе-
циально об этом не попросят. Мол, мень-
ше бумажной работы — больше успее-
те. Стоит ли пояснять, что немотивиро-
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 Господа присяжные
ДваДцать лет назаД в РФ стали Действовать суДы пРисяжных. за эти гоДы в них  
пРиняли участие тысячи гРажДан. «огонек» спРосил у пРисяжных засеДателей:  
каково это — нести ответственность за чужую суДьбу?

«Это очень большая психологическая нагрузка»
никита муравьев, 40 лет,инженер

как вы стали присяжным?
Втотмомент,когдамнепришлопопочтеуведомлениеослучайномвыбоременявкандидатывприсяжныезаседатели.
Хотяязнаюмногих,которыетожеполучилиподобныеписьмаипростовыкинулиихвмусорноеведро.
расскажите подробнее о процессе, в котором вы участвовали.
Делобылоособотяжким,иподсудимыхбыломного.Этобылакингисеппскаяорганизованнаяпреступнаягруппировка
(набазеЧОПавЛенинградскойобласти,16членовгруппировкиполучилиот4,5до19летзаключения,двоебылиоправ-
даны.—«о»).Яучаствовалвовторомпроцессе,вкоторомбыло9подсудимых,идвоебылиоправданы.
Прийтикединомумнениюмынемоглииспорили(дажекричали)вплотьдовызоваскоройдляприсяжной,которойста-
лоплохо.Представьтесебе,чтоесть76вопросов,каждыйизкоторыхстаршинадолженпрочитать(авопросымогутбыть
оченьдлинными),потомпредложитьвсемприсутствующимпроголосоватьсначала«за»,потом«против»(воздержаться
нельзя)изанестиэтиответыввопросныйлист.
ПоследолгихспоровкнамзашелсудьяинапомнилпроУПК:после3часовспоровнадозаканчиватьобсуждениеина-
чинатьголосование.Могусказать,чтодлявсехпризнанныхнамивиновнымимыпроголосовали,чтоони«заслуживают
снисхождения»,поэтому,кстати,инетвприговоресудапожизненныхсроков.Мызаседаливсумме19часов.
как вас изменила работа присяжным? 
Пришлоосознаниетого,чтосудсудитнечеловека,аисключительноегодействия,причемдоказанныедействия.Еще,
ксожалению,пришлопонимание,чтовнашихсудах(кромередкихисключенийисудовприсяжных)этабеспристраст-
ностьдавноутерянаиработаетобвинительныйуклон.

«создав атмосферу  
ненависти, осудить  
можно любого»
николай Формозов, 58 лет,ведущийнаучныйсотруд-
никкафедрызоологиипозвоночныхбиологическогофа-
культетаМГУ

как вы стали присяжным?
Яучаствовалвпроцессепообвинениювпедофилииле-
том2012года.Наотбореприсяжныхнассразупредупре-
дили,чтоестьдватипапроцессов:«короткие,нотравма-
тичные»—этообубийствахилиизнасилованиях;и«длин-
ныеинетравматичные»—овзяточничествеилимошенни-
честве.Делобылотравматичнымдальшенекуда.
расскажите подробнее о процессе, в котором вы уча-
ствовали.
Делобыловозбужденопозаявлениюженывотношении
мужаосексуальныхдомогательствахкдетям.Менянасто-
рожило,чтопоказанияпострадавшихбылисловнонаписа-
ныподкопирку.Анаочередномзаседаниивдругвыясни-
лось,чтоодиниздетейпочтиглухонемойинеговоритчле-
нораздельно.Мы,присяжные,небылидопущенысудьей
крезультатаммногихэкспертизиподолгуждаливнашей
комнате,когдасудьярешит,чтонамможнослышать,ачто
нет.Таковпорядок,ноздесьиогромныйпростордляпро-
извола.Сидявсвоейкомнате,мыстрашномногоспорили.
Одинзапаснойприсяжный(этодаетправоучаствоватьво
многихпроцессах)ловкодирижировалнашейдискуссией
и,какмнепоказалось,былподставным.
Янежалею,чтоучаствовалвэтомпроцессе.Этоважный
опыт.Нояубедился,чтоунассудаприсяжныхпростонет—
естьтолькоеговидимость.Янеголосовалвпользуобви-
няемого,яголосовалпротивабсурдапроисходящего.На
процессебыласознательносозданаоченьэмоциональ-
наяатмосфера(нампоказывалиотвратительныевидео,не
имеющиепрямогоотношениякобвинению),этобылоне-
сложно,таккакподсудимыйчеловекболеечемстранный
иоченьмалоприятный.Новсякого,дажесамогоотврати-
тельного,человеканадосудитьтолькозато,чтоондей-
ствительносовершал.Сторонаобвинениянестремилась
что-либодоказыватьиразобратьсявтом,чтопроисходи-
ловэтойсемье.
Послеэтогопроцессаяобратилсякобмундсменупопра-
вамребенкаспредложением,чтобывдальнейшемпоказа-
ниядетейпредъявлялисудутольковаудиозаписи.Омбуд-
смен«за»,новопростакинерешен.
как вас изменила работа присяжным? 
Вэмоциональномпланеэтобылопотрясение,ивбольшей
степениотсостояниянашейсудебнойсистемы.Ябылраз-
давлен.Дажестрашнобыло,когдапонял,что,еслисоздать
атмосферуненависти,осудитьможнолюбого.

Фото константин саломатин
Текст полина Щербакова

«на наш взгляд, процесс шел нечестно»
елена миЩенко, 45 лет,актриса,театральныйкритик

как вы стали присяжным?
Однаждывпочтовомящикеяобнаружилаписьмо—официальнаяпечатьсразунасторожила.Конечно,первоеприглаше-
ниеменяникчемунеобязывало,япростомоглаеговыбросить.Ноясогласилась.
расскажите подробнее о процессе, в котором вы участвовали.
Нашпроцессбылоченьскандальным,прогремевшимнавесьмир,—речьшлаоработорговле,осклонениикпроститу-
ции.Янемогусказать,чтобылаполностьюнасторонеобвиняемых,однакоя,какимногиедругиеприсяжные,былавоз-
мущенаходомсудебногоследствия—свидетелямобвиняемыхбылоотказановслове.Послесудамыотправилиоткрытое
письмопрезидентусписьменнойжалобой,вкоторойрассказали,какпроходилпроцесс.Нанашвзгляд,процессшелне-
честно.Болеетого,былодавление,могусказать,чтонесколькоприсяжныхбылиподставными.
Нафинальныезаседанияяпростонепопалакакразиз-затого,чтобылаявноненасторонеобвиненияивидела,что
подсудимымпростонедаютзащищаться.Большевсегоудивилото,чтотем,когоколлегипризналивиновнымивпричаст-
ностикработорговле,досталосьоправданиеилиусловныйсрок.Ате,кто,наихвзгляд,непосредственногоотношения
кэтомунеимел,получилиогромныесроки.
Мнепослесудаоченьмногоеосталосьнепонятным.Ноеслименяспросят:«Авыпойдетевприсяжные,есливаспозо-
вут?»,ябезколебанийскажу:«Да!»Покрайнеймере,попытаюсьспастихотьодногонезаконнообвиненного.
как вас изменила работа присяжным?
Яещебольшеубедиласьвтом,чтоунаспрогнившаясудебнаясистема.

досье
на правах судьи
кто такие присяжные заседатели

Пороссийскимзаконамсудсуча-
стиемприсяжныхзаседателей
рассматриваетуголовныедела
ипроходитпоходатайствуобви-
няемого,авыступитьвкачестве
присяжного—этогражданский
долгроссиянина.
Какстановятсяприсяжными?Спи-
скикандидатоввприсяжныесо-
ставляютсяпокаждомусубъек-
туРФразвчетырегода.Внихна
муниципальномуровнеотбирают-

старше65лет,официальнопод-
твержденныепроблемысоздоро-
вьем,профессиявоеннослужаще-
го,священника,судебногопри-
става,лицензированногодетекти-
ва).За7сутокдоначаласудебно-
горазбирательствалицамизспи-
скакандидатоввприсяжные,ото-
браннымопятьжеметодомслу-
чайнойвыборки,направляется
извещениеявитьсявсуд,гдеони
вправевзятьобоснованныйсамо-
отвод,затемправомотводамо-
гутвоспользоватьсястороныза-
щитыиобвинения.Изоставшихся
кандидатовформируетсяколлегия
присяжных.Онасостоитиз12че-
ловек,помимонихназаседани-
яхприсутствуюткакминимумдва
запасныхприсяжных.Навремя

рассмотренияделанаприсяжных
распространяютсягарантиинеза-
висимостиинеприкосновенности
судей.Присяжныеприносятпри-
сягу.Ониневправеобсуждатьоб-
стоятельстваделанамоментего
рассмотренияслицами,невходя-
щимивсоставсуда,собиратьсве-
денияподелувнесудебногозасе-
данияинарушатьтайнусовеща-
нияприсяжных.Принеявкебез
уважительнойпричиныпредусмо-
тренштраф.Присяжныйнерабо-
таетвовремяучастиявсуде.Это
минимум10дней,адальшезави-
ситотходаразбирательства,кото-
роеможетрастянутьсянамесяцы.
Егонемогутуволить.Засчетфеде-
ральногобюджетаемувыплачива-
етсякомпенсациявразмереполо-

виныокладасудьиэтогосуда(из
расчетаколичествадней,напро-
тяжениикоторыхгражданинявля-
етсяприсяжным,нонеменьшеего
среднегозаработкапоосновному
местуработызаэтотпериодвре-
мени),атакжевозмещаютсяко-
мандировочныеитранспортные
расходынапроезддосудаиоб-
ратно.Важно,чтоодинчеловек
втечениегодаможетбытьприсяж-
нымвсуденеболееодногораза.
Членыколлегиивыбираютпро-
стымбольшинствомголосовстар-
шину,которыйпоихпоручению
обращаетсякпредседательству-
ющемусудьесвопросами,прось-
бами,руководитсовещаниемпри-
сяжных,подводититогиихголосо-
ванияипровозглашаетвердикт.

Присяжныерешают:доказаноли,
чтодеяниеимеломесто,чтоэто
деяниесовершилподсудимый,ви-
новенлионвсовершенииэтого
деяния.Еслиназакрытомобсуж-
денииколлегияприсяжныхнедо-
стиглавтечение3часовединоду-
шия,тоонапереходиткголосова-
нию.Еслинакаждыйизтрехво-
просовбольшинствоприсяжных
ответилоутвердительно,товы-
носитсяобвинительныйвердикт.
Еслиналюбойизэтихвопросов
неменеешестиприсяжныхотве-
тилиотрицательно,тооправда-
тельный.Еслижеголосараздели-
лисьпоровну,торешениеприни-
маетсявпользуподсудимого(не-
виновен).

Подготовиламария портнягина

сялицапогосударственнойбазе
персональныхданныхизбирате-
лейпутемслучайнойвыборки.За-
темизчислаотобранныхграждан
исключаютсяте,ктонесоответ-
ствуеттребованиям,предъявляе-
мымкприсяжным(возрастстар-
ше25лет,дееспособность,отсут-
ствиефизическихипсихических
недостатков,мешающихполно-
ценномуучастиювсуде,непога-
шеннойилинеснятойсудимости,
владениеязыком,накоторомве-
детсясудопроизводство).Гражда-
нин,попавшийвкандидаты,полу-
чаетуведомлениеивтечениедвух
недельможетнаправитьвмуни-
ципалитетзаявлениеобисклю-
ченииегоизспискасуказани-
емпричины(вихчисле—возраст
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 Господа присяжные
ДваДцать лет назаД в РФ стали Действовать суДы пРисяжных. за эти гоДы в них  
пРиняли участие тысячи гРажДан. «огонек» спРосил у пРисяжных засеДателей:  
каково это — нести ответственность за чужую суДьбу?

«Решения никогда не даются быстРо»
ВячеслаВ пиркоВский, 31 год, предприниматель

как вы стали присяжным?
Менядавноинтересуетнашасудебнаяпрактика.Иногда,взглянувсостороны,понимаешь,чтомножестворассмотрен-
ныхделвсуденевсегдаобъективнооценены.Икогдамнепоступилопредложениепринятьучастиеводномиззаседа-
ний,ясогласился.
расскажите подробнее о процессе, в котором вы участвовали.
Ябылприсяжнымподелуобизбиениичеловека,которыйпослепобоевпотерялпамять.Имеласьвидеозапись,нашлись
свидетелиэтогозлодеяния—казалосьбы,делонетакоеужисложное,всеясноипонятно.Однакопозже,когдакчелове-
кувернуласьпамятьибыливзятысвидетельскиепоказания,выяснилось,чтоонсбилнасмертьребенканасвоемавто-
мобиле...Аотчаявшиесяродителипыталисьвыместитьнанемсвоюзлость.Этобылсамыйтяжелыйслучайвмоейпрак-
тике.Решенияникогданедаютсябыстро,ноздесьприходилосьвзвешиватьвсеособеннотщательно,ведьзарешеткой
моглиоказатьсясразунесколькочеловек.
как вас изменила работа присяжным?
Юридическиезнания,которыеполучил,работаяприсяжным,яиспользуювповседневнойжизни,вбизнесе,мнеэто
оченьпомогло.

«Подсудимого освободили в зале суда  
Под аПлодисменты»
Галина ГорбачеВа, 38 лет,доценткафедрыдревесиноведенияМосковскогогосударственногоуниверситеталеса

как вы стали присяжным?
Когдаяпопалавсписоккандидатоввприсяжныезаседатели,топришлаисказаласудье,чтомнебудетсложно,уменя
дети,дочкатолькопошлавсад.Тогдаодинизадвокатовпроизнес:«Давайтеотпустимдевушку,темболеечтоонасама
просит».«Ятожевэтойжизнимногочегонехочуделать»,—услышалаясловасудьи.Такяисталаприсяжным.
расскажите подробнее о процессе, в котором вы участвовали.
Этобылоделоовымогательствеиполучениивзяткиглавойгородскогопоселения.Вначалепроцессапочтивсеприсяжные
считали,чтоподсудимый—очередной«зарвавшийсячиновник»,«такемуинадо».Нопридальнейшемпредоставлениидо-
казательствэтомнениеначаломеняться.Приголосованиивыяснилось,чтотолькопятероиз12присяжныхувиделифакт
вымогательства,остальныерешили,чтоонвзялденьгинаремонтшколыипрочиенеотложныенужды.Накалстрастейвсо-
вещательнойкомнатебылтакой,чтоэхослышалосьвзалесуда.Ядажепредставитьнемогла,чточужоерешениеможетвы-
зватьстольсильноенеприятие.Подсудимогоосвободиливзалесудаподовациижителейгородскогопоселения,пришед-
шихподдержатьсвоегоглаву.Спустянесколькомесяцевяпрочиталавгазете,чтонашвердиктбылотменен,потомучтоодин
изприсяжныхскрылданныеосудимостисвоегородственника.Помнюторазочарование,котороеяиспыталавтотмомент.
как вас изменила работа присяжным?
Меняетсявосприятиемногихсобытий,отношениексистемеправосудия.Ясчитаю,чтокаждомунеобходимохотябыраз
побыватьвролиприсяжногозаседателя.

«Это очень большая Психологическая нагРузка»
никита мураВьеВ, 40 лет,инженер

как вы стали присяжным?
Втотмомент,когдамнепришлопопочтеуведомлениеослучайномвыбоременявкандидатывприсяжныезаседатели.
Хотяязнаюмногих,которыетожеполучилиподобныеписьмаипростовыкинулиихвмусорноеведро.
расскажите подробнее о процессе, в котором вы участвовали.
Делобылоособотяжким,иподсудимыхбыломного.Этобылакингисеппскаяорганизованнаяпреступнаягруппировка
(набазеЧОПавЛенинградскойобласти,16членовгруппировкиполучилиот4,5до19летзаключения,двоебылиоправ-
даны.—«о»).Яучаствовалвовторомпроцессе,вкоторомбыло9подсудимых,идвоебылиоправданы.
Прийтикединомумнениюмынемоглииспорили(дажекричали)вплотьдовызоваскоройдляприсяжной,которойста-
лоплохо.Представьтесебе,чтоесть76вопросов,каждыйизкоторыхстаршинадолженпрочитать(авопросымогутбыть
оченьдлинными),потомпредложитьвсемприсутствующимпроголосоватьсначала«за»,потом«против»(воздержаться
нельзя)изанестиэтиответыввопросныйлист.
ПоследолгихспоровкнамзашелсудьяинапомнилпроУПК:после3часовспоровнадозаканчиватьобсуждениеина-
чинатьголосование.Могусказать,чтодлявсехпризнанныхнамивиновнымимыпроголосовали,чтоони«заслуживают
снисхождения»,поэтому,кстати,инетвприговоресудапожизненныхсроков.Мызаседаливсумме19часов.
как вас изменила работа присяжным? 
Пришлоосознаниетого,чтосудсудитнечеловека,аисключительноегодействия,причемдоказанныедействия.Еще,
ксожалению,пришлопонимание,чтовнашихсудах(кромередкихисключенийисудовприсяжных)этабеспристраст-
ностьдавноутерянаиработаетобвинительныйуклон.

«создав атмосфеРу  
ненависти, осудить  
можно любого»
николай ФормозоВ, 58 лет,ведущийнаучныйсотруд-
никкафедрызоологиипозвоночныхбиологическогофа-
культетаМГУ

как вы стали присяжным?
Яучаствовалвпроцессепообвинениювпедофилииле-
том2012года.Наотбореприсяжныхнассразупредупре-
дили,чтоестьдватипапроцессов:«короткие,нотравма-
тичные»—этообубийствахилиизнасилованиях;и«длин-
ныеинетравматичные»—овзяточничествеилимошенни-
честве.Делобылотравматичнымдальшенекуда.
расскажите подробнее о процессе, в котором вы уча-
ствовали.
Делобыловозбужденопозаявлениюженывотношении
мужаосексуальныхдомогательствахкдетям.Менянасто-
рожило,чтопоказанияпострадавшихбылисловнонаписа-
ныподкопирку.Анаочередномзаседаниивдругвыясни-
лось,чтоодиниздетейпочтиглухонемойинеговоритчле-
нораздельно.Мы,присяжные,небылидопущенысудьей
крезультатаммногихэкспертизиподолгуждаливнашей
комнате,когдасудьярешит,чтонамможнослышать,ачто
нет.Таковпорядок,ноздесьиогромныйпростордляпро-
извола.Сидявсвоейкомнате,мыстрашномногоспорили.
Одинзапаснойприсяжный(этодаетправоучаствоватьво
многихпроцессах)ловкодирижировалнашейдискуссией
и,какмнепоказалось,былподставным.
Янежалею,чтоучаствовалвэтомпроцессе.Этоважный
опыт.Нояубедился,чтоунассудаприсяжныхпростонет—
естьтолькоеговидимость.Янеголосовалвпользуобви-
няемого,яголосовалпротивабсурдапроисходящего.На
процессебыласознательносозданаоченьэмоциональ-
наяатмосфера(нампоказывалиотвратительныевидео,не
имеющиепрямогоотношениякобвинению),этобылоне-
сложно,таккакподсудимыйчеловекболеечемстранный
иоченьмалоприятный.Новсякого,дажесамогоотврати-
тельного,человеканадосудитьтолькозато,чтоондей-
ствительносовершал.Сторонаобвинениянестремилась
что-либодоказыватьиразобратьсявтом,чтопроисходи-
ловэтойсемье.
Послеэтогопроцессаяобратилсякобмундсменупопра-
вамребенкаспредложением,чтобывдальнейшемпоказа-
ниядетейпредъявлялисудутольковаудиозаписи.Омбуд-
смен«за»,новопростакинерешен.
как вас изменила работа присяжным? 
Вэмоциональномпланеэтобылопотрясение,ивбольшей
степениотсостояниянашейсудебнойсистемы.Ябылраз-
давлен.Дажестрашнобыло,когдапонял,что,еслисоздать
атмосферуненависти,осудитьможнолюбого.

Фото константин саломатин
Текст полина Щербакова

«на наш взгляд, ПРоцесс шел нечестно»
елена миЩенко, 45 лет,актриса,театральныйкритик

как вы стали присяжным?
Однаждывпочтовомящикеяобнаружилаписьмо—официальнаяпечатьсразунасторожила.Конечно,первоеприглаше-
ниеменяникчемунеобязывало,япростомоглаеговыбросить.Ноясогласилась.
расскажите подробнее о процессе, в котором вы участвовали.
Нашпроцессбылоченьскандальным,прогремевшимнавесьмир,—речьшлаоработорговле,осклонениикпроститу-
ции.Янемогусказать,чтобылаполностьюнасторонеобвиняемых,однакоя,какимногиедругиеприсяжные,былавоз-
мущенаходомсудебногоследствия—свидетелямобвиняемыхбылоотказановслове.Послесудамыотправилиоткрытое
письмопрезидентусписьменнойжалобой,вкоторойрассказали,какпроходилпроцесс.Нанашвзгляд,процессшелне-
честно.Болеетого,былодавление,могусказать,чтонесколькоприсяжныхбылиподставными.
Нафинальныезаседанияяпростонепопалакакразиз-затого,чтобылаявноненасторонеобвиненияивидела,что
подсудимымпростонедаютзащищаться.Большевсегоудивилото,чтотем,когоколлегипризналивиновнымивпричаст-
ностикработорговле,досталосьоправданиеилиусловныйсрок.Ате,кто,наихвзгляд,непосредственногоотношения
кэтомунеимел,получилиогромныесроки.
Мнепослесудаоченьмногоеосталосьнепонятным.Ноеслименяспросят:«Авыпойдетевприсяжные,есливаспозо-
вут?»,ябезколебанийскажу:«Да!»Покрайнеймере,попытаюсьспастихотьодногонезаконнообвиненного.
как вас изменила работа присяжным?
Яещебольшеубедиласьвтом,чтоунаспрогнившаясудебнаясистема.

Присяжныерешают:доказаноли,
чтодеяниеимеломесто,чтоэто
деяниесовершилподсудимый,ви-
новенлионвсовершенииэтого
деяния.Еслиназакрытомобсуж-
денииколлегияприсяжныхнедо-
стиглавтечение3часовединоду-
шия,тоонапереходиткголосова-
нию.Еслинакаждыйизтрехво-
просовбольшинствоприсяжных
ответилоутвердительно,товы-
носитсяобвинительныйвердикт.
Еслиналюбойизэтихвопросов
неменеешестиприсяжныхотве-
тилиотрицательно,тооправда-
тельный.Еслижеголосараздели-
лисьпоровну,торешениеприни-
маетсявпользуподсудимого(не-
виновен).

Подготовиламария портнягина



Я 
начал создавать свой бизнес 17  лет назад, 
когда в  России никому и  в  голову не могла 
прийти мысль выращивать осетровых для по-
лучения от них икры для пищевых целей.

Именно в  это время незаконная добыча 
осетровых достигла своего пика. Сотни браконьерских 
бригад и  тысячи браконьеров-одиночек вылавливали 
осетровых, прочесывая в поисках добычи Каспий, Азов, 
Амур, устья Волги и  Урала, в  сотнях подпольных цехов 
готовилась икра и коптилась рыба. Прилавки всех мага-
зинов были завалены тушками осетровых и заставлены 
банками с икрой, и купить ее можно было за смешные 
деньги. Громадное количество икры контрабандно вы-
возилось за рубеж, где обрушило рынок легальной икры, 
обанкротив большинство старых икорных дилеров. И не-
важно, что она была в основном весьма низкого качества 
и  зачастую не удовлетворяла большинству санитарных 
норм – главное, она стала доступной даже для среднего 
класса, потому что цена ее опустилась до 200 долларов 
за килограмм.

Вся икра тогда добывалась только из осетровых, вы-
росших в  дикой природе, а  весь существовавший в  то 
время легальный икорный бизнес был основан на по-
лучении квот на вылов осетровых в местах их обитания 
и  скупке браконьерской икры, которая в  дальнейшем 
снабжалась сфальсифицированными документами и пу-
скалась в продажу. 

Черная икра.  
искусство  
бизнеса
МенЯ очень чАСто СПРАшИВАют: 
«КАК Вы добИлИСь тоГо, что 
КоМПАнИЯ «РУССКИй ИКоРный 
доМ» СтАлА САМой ИзВеСтной 
И УСПешной Из РоССИйСКИх 
КоМПАнИй, зАнИМАющИхСЯ 
РАзВеденИеМ оСетРоВых И 
ПРоИзВодСтВоМ чеРной ИКРы? 
ПочеМУ ИМенно ВАшА чеРнАЯ 
ИКРА СчИтАетСЯ лУчшей Из 
АнАлоГИчной ПРодУКцИИ, 
ПРедСтАВленной нА нАшеМ 
РынКе? В чеМ СеКРет ВАшеГо 
УСПехА?»
Я ПоПРобУю отВетИть нА этИ 
ВоПРоСы, РАССКАзАВ о СВоеМ 
ВзГлЯде нА этот бИзнеС  
И Подходе К еГо ВеденИю.
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В России товарное осетроводство было в зачаточном 
состоянии, потому что, только начав развиваться в конце 
80-х годов, практически прекратилось с  началом пере-
стройки, а об икорном осетроводстве практически никто 
даже и не помышлял.

Именно тогда, в 1996 году, изучив существующую си-
туацию с осетровыми и проведя исторические параллели 
с их уничтожением в конце 19 века в Европе и Америке, 
я  и  решил переориентировать свое рыбоводное хозяй-
ство на выращивание маточных стад осетровых с целью 
получения от них икры и заложил существующие и по сей 
день осетровые стада. Конечно, быть первым всегда не-
просто, многое делалось путем проб и ошибок, к сожале-
нию, не было специалистов, которые бы могли дать со-
вет, поэтому приходилось больше доверять собственной 
интуиции и экспериментировать.

Нам нужно было учиться делать то, что до нас никто 
в  России не делал. Экспериментировали с  методами 
выращивания, пробуя использовать индустриальные 
технологии (замкнутые системы водоснабжения), ко-
торые позволяют существенно снизить себестоимость 
и ускорить сроки созревания рыбы, однако отказались 
от них по причине невозможности получения высокого 
качества рыбы и  соответственно икры. Поэтому рыба 
выращивается только в проточной воде в условиях, мак-
симально приближенных к естественным, что является 
залогом качества икры.

Я знал, что этот путь будет нелегким, но даже не мог 
себе представить, сколько трудностей предстоит преодо-
леть, сколько времени и денег придется потерять, чтобы 
добиться поставленной цели.

Я знал, что многие мои коллеги считают меня ненор-
мальным, выбрасывающим свои деньги на ветер:  кому 
нужно этим заниматься, если икрой по бросовым ценам 
завалены все магазины.

Предварительно изучив и осмыслив ситуацию, сложив-
шуюся на рынке осетровой продукции, его историю, осо-
бенности и перспективы его будущего развития, я увидел 
собственными глазами хищническое отношение к нашему 
общему богатству – осетровым, их безудержное истребле-
ние и стоящие пустыми заводы по их воспроизводству. 

В середине 2000 годов, а  особенно после введения 
моратория на вылов осетровых в  Волго-Каспийском 
бассейне к  икорному осетроводству стали проявлять 
интерес инвесторы, привлеченные широко тогда распро-
страняемой информацией о сверхдоходности и простоте 
этого бизнеса. Всех их привлекала возможность получе-
ния сверхприбылей, обещаемых им инициаторами про-
ектов, как правило, выдававших себя за специалистов, 

якобы обладавших каким-нибудь особым ноу-хау, одна-
ко все эти обещания оказывались миражами, и сегодня 
практически все эти проекты свернуты или оказались на 
грани банкротства. Причин, по которым это произошло, 
немало. Все дело в том, что выращивание осетровых для 
получения от них икры требует использования иных тех-
нологий и,  главное, специалистов совсем иного уровня, 
чем простое товарное осетроводство, ставящее своей 
целью получение только мяса.

Начиная этот бизнес, всем кажется, что для его успеха 
главное вырастить как можно больше осетровых, от кото-
рых можно получить как можно больше икры, а добавив 
в нее нужное количество соли, получить тот самый про-
дукт, который не составляет труда продать по хорошей 
цене тысячам желающих. Однако практически никто не 
понимает огромного количества факторов, влияющих 
на качество готового продукта, главными из которых яв-
ляются качество выращенной икры-сырца и мастерство 
специалиста-посольщика.

Производство икры из собственного сырья очень по-
хоже на виноделие, когда конечный продукт зависит от 
огромного количества составляющих, а о результате 
можно будет судить только через много лет с  момента 
посадки вами винограда.

Очень важно было научиться правильно выращивать 
рыбу  – базовый продукт для получения пищевой икры. 
Понадобилось целых три года, чтобы понять, как корма 
и условия содержания рыбы влияют на качество ее икры-
сырца, которая предназначается не для дальнейшего 
разведения, а именно для пищевых целей. Параллельно 
с  этим совершенствовались технологии приготовления 
самой икры, ведь, как и виноделие, производство икры 
на первый взгляд является весьма простым процессом, 
однако в  действительности это большое искусство, по-
этому простой промышленный способ, описанный в ли-
тературе, никогда не дает хороших результатов – в луч-
шем случае получается что-нибудь посредственное. Так 
же как и  вино, производство икры основано на особых 
тонкостях и  особых знаниях, на приобретение которых 
требуются, как правило, многие годы.

Сформулировать суть этого бизнеса, как и любого дру-
гого, достаточно просто. Начиная его, вы должны решить, 
какой продукт вы хотите делать: дешевый второсортный, 
но в больших объемах (ведь покупают даже и синтетиче-
скую икру) или дорогой первосортный, однако вы должны 
понимать, что его себестоимость будет весьма высока. 
Все зависит от того, какую задачу вы перед собой поста-
вите. Просто полученная и посоленная икра – это вовсе 
не залог успеха, это только самое его начало.

Конечный результат будет зависеть от трех вещей: ка-
чества икры-сырца, получаемой от выращенной рыбы, 
умения специалистов ее приготовить и  себестоимости 
вашей продукции.

Вот здесь вам необходимо правильно выбрать место, 
где будет размещено ваше хозяйство (экологическая 
и температурная составляющие), и технологию выращи-
вания.

Сегодня очень многое в  этом бизнесе изменилось 
и  многое из того, что раньше казалось несомненным 
преимуществом, стало недостатком. Ведь еще совсем 
недавно, какие-нибудь полтора десятка лет назад, мало 
кто задумывался об экологии и о том, что икра и рыба 
из традиционных мест ее обитания сегодня становятся 
вредными или даже опасными для употребления. В пер-
вую очередь это касается хозяйств, месторасположение 
которых привязано к водоемам, имеющим высокое за-
грязнение вод различными продуктами промышленных 
и сельскохозяйственных производств, а также продукта-
ми жизнедеятельности человека. Таковыми водоемами, 
к  сожалению, являются большинство крупных рек ев-
ропейской части России и в первую очередь Волга и ее 
притоки. Поэтому многие стали применять замкнутые 
системы водоснабжения, которые, как я уже упоминал, 
не дают нужного качества.

Неудачи различных компаний, пытавшихся осуще-
ствить проекты, связанные с индустриальным выращи-
ванием маточных стад осетровых в замкнутых системах 
(УЗВ), связаны с тем, что такие системы в действитель-
ности не подходят для выращивания и содержания осе-
тровых, из которых в дальнейшем планируется получать 
пищевую икру,  – икра из такой рыбы имеет неприят-
ный привкус комбикормов и  рыбных фекалий. Расска-
зы о том, что используется чистейшая вода, правдивы 
только отчасти – вливаться может идеальная вода, а вот 
какой она становится в  процессе эксплуатации, лучше 
не думать, потому что существующие методы очистки 
не позволяют сделать неоднократно используемую воду 
качественной.

Не думайте, что рынок примет вас с распростертыми 
объятиями – уже сегодня здесь присутствует достаточно 
жесткая конкуренция между производителями. Поэтому 
у вас не будет времени для экспериментов, а найти на-
стоящего специалиста, который смог бы помочь, прак-
тически невозможно. Еще одна сложность, с  которой 
сталкиваются на рынке легальной черной икры сегод-
ня, – это ошибочное мнение, сформированное СМИ, 
о том, что черная икра запрещена к продаже в России. 
На самом деле икра, добытая от рыб, выращенных на 
собственных рыбоводных комплексах, никогда не запре-
щалась и  не регламентировалась законодательством. 
Другой барьер для развития компаний–производителей 
официальной черной икры – это, конечно же, браконьер-
ство. Ни для кого не секрет, что продолжается незакон-
ная добыча осетровых, а  браконьерскую икру можно 
купить на любом рынке.

Если вы действительно решили заняться этим биз-
несом, то должны быть готовы к множеству подводных 
камней, с которыми можно столкнуться на пути к успеху. 
Во-первых, это использование уникально разработан-
ных технологий, которые должны быть индивидуальны 
для каждого предприятия, это множество факторов, на 
первый взгляд незначительных, которые влияют на ка-
чество готовой продукции. Во-вторых, это наличие уже 
сильной конкуренции на рынке, цены на котором могут 
оказаться меньше ваших за счет браконьерской икры 
и  большого количества икры низкого качества. Запа-
ситесь терпением, так как отдача от таких проектов не-
быстрая, финансовые вложение большие, а риски высо-
кие. А главное, перед тем как заняться таким бизнесом, 
обязательно найдите специалиста, который сможет дать 
вам объективную консультацию о  месте и  технологии 
выращивания. 

Желаю всем тем, кто все-таки решил посвятить себя 
икорному делу, успехов и терпения в нелегком деле воз-
вращения России ее статуса икорной державы.

Александр Новиков, владелец группы  
компаний «Русский икорный дом».
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ЗАО «Русский икорный дом»
Москва, ул. Угрешская,  
д. 2, строение 13
+7 (495) 222 0880
Наш интернет-магазин
www.russian-caviar-house.ru
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тоже ГМП. Долларовые банкноты печата-
ются из модифицированного хлопка, но 
идут нарасхват. ГМ-кукуруза — это 35 про-
центов, ГМ-рапс — 30 процентов. 

Правда, в Европе внедрение ГМ-куль-
тур идет туго. Причина, если копнуть,— 
в экономике. В Европе дотационное 
сельское хозяйство. Если массово вво-
зить дешевые ГМП из США, аграрный 

сергей Лесков

 О
дин из академических акса-
калов описал мне забавную 
сценку, случившуюся в столо-
вой АН СССР в начале 1970-х 
годов. Академик Сахаров, 
впавший уже в немилость 
у властей за политические вы-

ступления, обедал в полном одиноче-
стве, никто к нему не решался подсесть. 
Только академик Лысенко, который де-
сятилетиями сталкивал науку в бездну 
мракобесия и ломал судьбы, но в итоге 
потерял-таки хватку и влияние, располо-
жился рядом и задумчиво произнес: «Эх, 
преследуют нас эти бездари и завистни-
ки». Сахаров изумленно посмотрел на 
«народного академика»…

Трофим Лысенко, обещавший бы-
стрые и несусветные урожаи, пользовал-
ся полным доверием сначала у Сталина, 
потом у Хрущева, что говорит о схожести 
интеллектуального уровня советских 
вождей. Кроме собственных агрономи-
ческих работ Лысенко занимался разо-
блачением генетики, «продажной дев-
ки империализма». Ему принадлежит че-
канная формулировка о наследственных 
и приобретенных признаках: «В СССР 
люди не родятся, родятся организмы, 
а люди у нас делаются — трактористы, 
мотористы, механики, академики, уче-
ные. И я не родился человеком, я сделал-
ся человеком».

В итоге отечественная генетика, кото-
рая в 1930-е годы, во времена Николая 
Вавилова, была мировым лидером, ста-
ла примером деградации и мракобесия 
в просвещенную эпоху. Гениальный Ва-
вилов погиб в тюрьме, а имя Лысенко 
стало нарицательным. С тех пор достиже-
ния России в генетике скромны. В между-
народной программе «Геном человека», 
ставшей главной научной сенсацией по-
следнего десятилетия, роль России зау-
рядна и малозаметна.

Нет в российской науке другой обла-
сти, где сердца ученых так кровоточили 
бы от обид, как у генетиков. «Мы не бу-
дем переубеждать морганистов,— пугал 
биологов Лысенко.— Мы будем их разо-
блачать!» И вот в России произошло собы-
тие, способное пролить бальзам на изму-
ченные души служителей генетики: раз-
решено с 2014 года на российских полях 
сеять и взращивать генетически модифи-
цированные культуры. 

Отношение к генно-модифи циро ван-
ным продуктам (ГМП) и генно-моди фици-
рованным организмам (ГМО) — один из 
самых бурных околонаучных диспутов, 
который ведется уже 20 лет. В 1996 году 
американская компания «Монсанто» вы-
пустила на рынок первые ГМ-культуры. 
К сожалению, общественное мнение 
в России занимает в этом вопросе ретро-

градную позицию, считая ГМО порожде-
нием научной распущенности. 

Тем не менее зеленая улица перед ГМП 
и ГМО должна была распахнуться. Пре-
жде всего по той причине, что преиму-
щества очевидны. А еще потому, что их 
главным лоббистом в России являет-
ся академик Константин Скрябин, кото-
рый работает в «Курчатовском институ-
те», на первый взгляд, далеком от гене-
тики. Между прочим, каприз истории: 
дед Константина Скрябина, тоже акаде-
мик Константин Скрябин, был одним 
из двух биологов, вместе с Лысенко, кто 
пользовался у Хрущева доверием. Но ес-
ли Скрябин-младший занимается гена-
ми, то Скрябин-старший дальновидно 
предпочитал червей и глистов, которые 
лежали вдалеке от политических инте-

ресов советской науки. И не прогадал — 
именем ученого названа Ветеринарная 
академия.

Надо сказать, что Россия, как никакая 
другая страна, нуждается в биоинжене-
рии в сельском хозяйстве. У нас плохие 
климатические условия, наши земли за-
сорены сорняками, культуры вянут от 
пестицидов и гербицидов, это отрава, но 
другого способа справиться с вредителя-
ми мы не знаем. Россия — единственная 
крупная страна, где не выращиваются 
ГМ-культуры. У нас в народе популярны 
страшилки насчет ГМП, однако монито-
ринг во всем мире за последние 15 лет 
не обнаружил ни единого примера их 
вредного воздействия. При этом, что за-
бавно, Россия ежегодно завозит десятки 
миллионов тонн говядины, вскормлен-

ной на генно-инженерной сое. Крити-
ки ГМП стыдливо молчат о том, что без 
биоинженерных методов Россия не смо-
жет решить проблему продовольствен-
ной безопасности и будет зависеть от 
импорта продуктов из стран, которые 
идут в ногу с научно-техническим про-
грессом.

Общая посевная площадь России — 
133,5 млн гектаров. Для сравнения: в мире 
под ГМ-культуры занято 170 млн гектаров. 
Только в США, где экологи никому не дают 
продыху, ими засеяно 68,5 млн. В Брази-
лии, которая является нашим партнером 
по группе БРИКС,— 36,6 млн гектаров. По 
мировой статистике, 81 процент сои, ко-
торая служит основным кормом для до-
машних животных, имеет биоинженер-
ное происхождение. 81 процент хлопка — 

 вступиЛи в Гмо
На прошлой Неделе случилась сеНсация: было объявлеНо, что в россии теперь  
разрешеНо выращивать геНетически модифицироваННые культуры

у нас в народе популярны страшилки насчет Гмп. при этом, 
что забавно, россия ежегодно завозит десятки миллионов 
тонн говядины, вскормленной на генно-инженерной сое в 1972 году группаамериканскихисследо-

вателейвоглавесПоломБергомсинтезиро-
валапервыерекомбинантныемолекулыДНК
(объединилафрагментыДНКразныхорга-
низмов),чтоположилоначалоразработкам
посозданиюГМО.Одновременносизучени-
емихвозможностейвразвитиимедицины,
сельскогохозяйства,пищевойпромышлен-
ностивозникладискуссияовероятныхпо-
следствияхиспользованияГМО.Всередине
1970-хэтообсуждениевышлозарамкина-
учногосообщества,сторонникиипротивни-
кипримененияГМОнашлисьворганахвла-
сти,этатемасталаволноватьширокуюобще-
ственность.

в начале 1980-х влабораторныхусловиях бы-
ливыращеныпервыегенетическимодифици-
рованныерастения,срединих—табак.

в 1982 году былсозданчеловеческийинсу-
лин,полученныйспомощьюгенетическимо-
дифицированныхбактерий.Этосталопер-
вымсерьезнымрезультатомиспользования
ГМОвприкладноймедицине.Стоговремени
фармакологияявляетсяоднойизосновных

хроника  ешь, Лечись, весеЛись
Гмо создаются не тоЛько дЛя пропитания и Лечения чеЛовека, но и дЛя еГо развЛечения
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тоже ГМП. Долларовые банкноты печата-
ются из модифицированного хлопка, но 
идут нарасхват. ГМ-кукуруза — это 35 про-
центов, ГМ-рапс — 30 процентов. 

Правда, в Европе внедрение ГМ-куль-
тур идет туго. Причина, если копнуть,— 
в экономике. В Европе дотационное 
сельское хозяйство. Если массово вво-
зить дешевые ГМП из США, аграрный 

сектор загнется. Единственная возмож-
ность оградить рынок — бить в колоко-
ла о медицинском вреде. Однако в ВТО 
состоялся суд, ЕС его с треском проиграл 
и в 2010 году одобрил несколько ГМ-куль-
тур. Сейчас биоинженерные картофель 
и кукуруза выращиваются в Чехии, Гер-
мании, Швеции, Голландии, Испании, 
Румынии, Португалии, Словакии. 

Отчасти страхи человеческие понят-
ны. На заре автомобильной эры счита-
лось, что на скорости 30 км в час неиз-
бежно случится сотрясение мозга, а ко-
ровы от паровозных гудков перестанут 
телиться. С тех пор как цивилизация 
вступила в эпоху научно-технической ре-
волюции, всегда находились люди, кото-
рые питались страхами по части дости-
жений науки. Признаться, наука дава-
ла к тому немало оснований. В самом де-
ле, что случится с организмом, если ему 
привить новый ген? Просчитаны ли все 
долгосрочные последствия для новых 
поколений? С другой стороны, только ге-
нетика дает шанс избавиться от многих 
страшных заболеваний. Например, кар-
ликовость благодаря генетическим ма-
нипуляциям на наших глазах уходит 
в прошлое.

И еще о страхах. Что такое старая до-
брая селекция, как не генетический от-
бор на примитивном уровне? Садовники 
столетиями занимались отбором генети-

чески привлекательных растений, толь-
ко очень медленно. Мичурин, которого 
превозносил Лысенко, по сути, ничем не 
отличался от современного генетика, во-
оруженного не граблями, а электронным 
микроскопом. 

Мы разрешили теперь сеять ГМ-семе-
на. Это будет опять экспорт иностран-
ных технологий? Несмотря на уси-

лия Лысенко, не все у нас так запуще-
но. Вот пример. Главный бич картофе-
леводства — колорадский жук. Борь-
ба с ним состоит в распылении с само-
лета веществ с бактериями-убийцами. 
Но колорадский жук хитрее таракана, 
еще более живучий. Биоинженерия от-
крыла принципиально новые возмож-
ности. Нужный ген из бактерии встав-
ляется в геном картофеля — и жадная 
тварь протягивает ноги, едва сев на кар-
тофельный лист. Безопасность карто-
феля доказана в ходе 4-летних испыта-
ний в Институте питания РАМН, и стро-
гий Роспотребнадзор выписал сертифи-
кат российскому ГМ-картофелю. Так что 
кое-что есть и свое. 

Академик Константин Скрябин-млад-
ший, кстати, недавно опубликовал ста-
тью в главном научном журнале мира 
Nature. О публикациях такого уровня 
Трофиму Лысенко даже мечтать не при-
ходилось. «Народный академик» с успе-
хом боролся с идеологическими врага-

ми, а с сельскохозяйственными вредите-
лями справиться не мог. И вот любопыт-
ный вопрос: если бы Лысенко перенесся 
в наши дни и увидел возможности гене-
тики, не попросил бы он превратить его 
в настоящего ученого?  n n

Уборка озимой 
пшеницы в россии. 
Учитывая, что общая 
посевная площадь 
в стране —  
133,5 млн гектаров, 
поклонникам  
Гм-культур будет 
где развернуться

академик Лысенко 
(нафотосправа)
объясняет агроно-
мам киевской облас-
ти, как включить 
картофель в клас со-
вую борьбу. если бы 
не погром генетики, 
учиненный им 
в 1930-е и 1940-е 
годы, моду в биоин-
жене рии, возможно, 
сегодня задавали 
бы мы

ной на генно-инженерной сое. Крити-
ки ГМП стыдливо молчат о том, что без 
биоинженерных методов Россия не смо-
жет решить проблему продовольствен-
ной безопасности и будет зависеть от 
импорта продуктов из стран, которые 
идут в ногу с научно-техническим про-
грессом.

Общая посевная площадь России — 
133,5 млн гектаров. Для сравнения: в мире 
под ГМ-культуры занято 170 млн гектаров. 
Только в США, где экологи никому не дают 
продыху, ими засеяно 68,5 млн. В Брази-
лии, которая является нашим партнером 
по группе БРИКС,— 36,6 млн гектаров. По 
мировой статистике, 81 процент сои, ко-
торая служит основным кормом для до-
машних животных, имеет биоинженер-
ное происхождение. 81 процент хлопка — 

 встУпиЛи в Гмо
На прошлой Неделе случилась сеНсация: было объявлеНо, что в россии теперь  
разрешеНо выращивать геНетически модифицироваННые культуры

У нас в народе популярны страшилки насчет Гмп. при этом, 
что забавно, россия ежегодно завозит десятки миллионов 
тонн говядины, вскормленной на генно-инженерной сое в 1972 году группаамериканскихисследо-

вателейвоглавесПоломБергомсинтезиро-
валапервыерекомбинантныемолекулыДНК
(объединилафрагментыДНКразныхорга-
низмов),чтоположилоначалоразработкам
посозданиюГМО.Одновременносизучени-
емихвозможностейвразвитиимедицины,
сельскогохозяйства,пищевойпромышлен-
ностивозникладискуссияовероятныхпо-
следствияхиспользованияГМО.Всередине
1970-хэтообсуждениевышлозарамкина-
учногосообщества,сторонникиипротивни-
кипримененияГМОнашлисьворганахвла-
сти,этатемасталаволноватьширокуюобще-
ственность.

в начале 1980-х влабораторныхусловиях бы-
ливыращеныпервыегенетическимодифици-
рованныерастения,срединих—табак.

в 1982 году былсозданчеловеческийинсу-
лин,полученныйспомощьюгенетическимо-
дифицированныхбактерий.Этосталопер-
вымсерьезнымрезультатомиспользования
ГМОвприкладноймедицине.Стоговремени
фармакологияявляетсяоднойизосновных

областей,гдеведутсяразработкиГМОсце-
льюсозданиявакцин,препаратов,напри-
мердлялечениягемофилии,предупрежде-
ниякарликовости.

с конца 1980-хпроводятсяклиническиеис-
следованиявозможностейгеннойинжене-
риивлечениизаболеваний(преждевсегона-
следственных).Речьогеннойтерапии,кото-
раязасчетвнесенияизмененийвгенетиче-
скийаппаратклетокчеловекапозволитле-
читьраковые,сердечно-сосудистые,невроло-
гические,инфекционныеиряддругихзаболе-
ваний.Первыеиспытанияактивнофинанси-
ровалиськомпаниями,которыерассчитыва-
линаскорыеоткрытия.Однакопервыеуспеш-
ныерезультатыбылиполученытольковсе-
редине2000-хгодов:генетикипродвинулись
вборьбе,вчастности,стяжелымкомбиниро-
ваннымиммунодефицитом,лейкемией,болез-
ньюПаркинсона.

с начала 1990-хначалоськультивирова-
ниегенетическимодифицированныхсель-
хозкультур.Срединих—соя,кукуруза,
рапс,хлопчатник,рис,томатипапайя.Уче-

ныестремятсясоздатьрастения,устойчи-
выекгербицидам,пестицидам,насекомым-
вредителямиобладающиеболееценными
качествами—пищевымиилидляпроизвод-
ствабиотоплива.Однаконевсегданаучные
поискиГМОсполезнымикачествамиведут
кжелаемомурезультату.Так,попыткасоз-
датькартофель,неподверженныйколорад-
скомужуку,неудалась:растениеоказалось
уязвимоктле.Затов2006годууспешноза-
вершилисьиспытаниягенетическимодифи-
цированногокартофеля,устойчивогокфи-
тофторозу,егопоявлениенарынкезаплани-
рованона2014год.
Впищевойпромышленностиактивноведет-
сяразработкагенетическимодифицирован-
ныхмикроорганизмов,которыеиспользуются
чащевсегокакисточникферментовприпро-
изводствеиобработкепродуктовпитания,на-
примервсыроделии.
Проводятсяисследованияпосозданиюгене-
тическимодифицированныхживотных,пре-
ждевсеговмедицинскихцелях,втомчис-
ледлятестированияпрепаратов.Использо-
ваниегенетическихмодификацийвживотно-
водстве,какрассчитываютученые,позволит

ускоритьростживотных(доказанонарыбах),
повыситьихустойчивостькзаболеваниям,
придатьимболееценныекачествапримени-
тельнокполучаемымизнихпродуктампита-
ния,промышленнымтоварам,сделатьдомаш-
нихживотныхгипоаллергенными.Определен-
ныерезультатыесть,ноэтотолькоэкспери-
ментальныеразработки.

в 2003 году впродажепоявилисьпервые
генетическимодифицированныедомаш-
ниепитомцы—аквариумныерыбкиGloFish.
Ихособенность—флуоресцентнаяокраска,
причемонисветятсяиприобычномдневном
освещении,ноэффектусиливаетсяприуль-
трафиолете.Получентакойэффектбыл,как
иразличныецвета(зеленый,красный,оран-
жевый),засчетизменениягенотипарыбок
даниорерио(популярныхаквариумныхры-
боксемействакарповых)путемдобавления
генамедузы,кораллаилиобоихвместе.Пер-
воначальнофлуоресцирующиерыбкибыли
созданыневдекоративных,ависследова-
тельскихцеляхспециалистамиНационально-
гоуниверситетаСингапурав1999году,но
открытиезаинтересовалобизнесменов.Вос-

производствоираспространениеGloFishза-
прещеновомногихстранах,однаколюбите-
лейаквариумовэтонеостанавливает,как
ицена—примерно20долларовзаособь.
Впоследниегодыцветоваяпалитраэтихры-
бокстановитсяразнообразнее.В2006-м
наТайванебыливыведеныфлуоресцент-
ныепоросятазеленогоцвета(опятьжеис-
пользовалсягенмедузы)длянаблюдения
заразвитиемтканейприпересадкестволо-
выхклеток.

в 2006 годуначалисьпродажитакназывае-
мойсинейрозы,выведеннойпутемгенетиче-
скоймодификации,приведшейкжелаемому
цветурастения.Этотсорт,которыйдолгиеде-
сятилетиянеудавалосьполучитьселекционе-
рам,сталрезультатомсовместнойработыуче-
ныхизЯпониииАвстралии.

в 2012 году Европейскоеагентстволекарст-
венныхсредстввыдалопервуюрекомендацию
поприменениютехнологиигеннойтерапии
дляпредупрежденияпанкреатита.

Подготовиламария портнягина

детаЛи
спор за истинУ
свои арГУменты есть и У сторонников, 
и У противников испоЛьзования Гмо 

за —Применениегеннойинженериивсель-
скомхозяйствепозволяетсоздаватьрас-
тенияиживотныхсполезнымипризнаками,
делатьихболееустойчивымиквредителям,
болезням.Селекциянеспособнадатьтаких
результатов.ИменноиспользованиеГМОдает
возможностьповыситьурожайностьвземле-
делии,производительностьвживотноводстве
инедопуститьугрозыголоданаЗемле,что
особенноактуальносучетомростачисленно-
стинаселенияпланеты.
—Серьезных,обоснованныхдоказательств
вредаГМОдлячеловекаиокружающейсреды
нет.ИнформационныекампаниипротивГМО,
распространениемифовонихвобществеве-
дутсязаинтересованнымилицами(например,
европейскимифермерами,которыевместото-
го,чтобыповышатьпроизводительность,пред-
почитаютполучатьгоссубсидиизапроизвод-
ство«натуральных»,«органических»продуктов
питания,которыевитогестоятдорого).
—ГМОиспользуютсявнаучныхисследовани-
ях,втомчислеприразработкеновыхсредств
борьбысразличнымизаболеваниями,вчаст-
ностираком,болезньюАльцгеймера.

против —ПоследствияиспользованияГМО
изученынедостаточно,чтобызаявлятьобих
безопасности.Научныеисследованияза-
частуюфинансируютсякомпаниями,которые
заинтересованывсокрытиипагубноговоз-
действияГМОнаприродуичеловека.
—Нетзаконодательногорегулирования(или
ононесовершенно)иэффективногоконтроля
надпроизводствомипродажейпродуктовиз
ГМО,чтоведеткпроизволу(например,натова-
рах,содержащихГМО,отсутствуетмаркировка).
—Применениегенетическимодифициро-
ванныхкультурвсельскомхозяйствеодними
(фермерами,странами)лишаетсвободывы-
бораихсоседей:семенатакихкультурнепри-
знаютграницнимеждуземельнымиучастка-
ми,нимеждугосударствами.Ктомужесуще-
ствуетрисквытесненияэтимикультурами«ди-
ких»,немодифицированныхгенетически.

Подготовила мария портнягина

хроника  ешь, Лечись, весеЛись
Гмо создаются не тоЛько дЛя пропитания и Лечения чеЛовека, но и дЛя еГо развЛечения
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был уверен, что уж он-то справедлив и зря 
никого не накажет. Наверное, не думал 
о том, что, присвоив себе право казнить 
и миловать и позволив другим чекистам 
выносить смертные приговоры, он создал 
систему полной несправедливости.

В начале 1922 года Дзержинского ко-
мандировали в Сибирь выколачивать 
хлеб из крестьян. Хлебозаготовки, а в ре-
альности ограбление крестьян, проводи-
лись самым варварским образом. Дзер-
жинский, недовольный слабонервными 
помощниками, писал в Москву:

«Красная Армия, видящая, как сажа-
ют раздетых в подвал и в снег, как выго-
няют из домов, как забирают всё, разло-
жилась… Моя работа здесь не благопри-
ятствует моему здоровью. В зеркале ви-
жу злое, нахмуренное, постаревшее лицо 
с опухшими глазами…»

Воспитание ноВого челоВека  Неко-
торые руководители партии и государ-
ства полагали, что после Гражданской во-
йны чрезвычайщина не нужна, от услуг 
чекистов можно отказаться, а преступни-
ками займутся милиция и прокуратура. 
Дзержинский нервничал, опасался, что 
созданное им ведомство распустят. Пи-
сал своему заместителю Вячеславу Мен-
жинскому

«Нам необходимо пересмотреть нашу 
практику, наши методы и устранить все 
то, что может питать такие настроения. 
Это значит мы должны, может быть, стать 
потише, скромнее, прибегать к обыскам 
и арестам более осторожно, с более дока-
зательными данными; некоторые катего-
рии арестов (нэпманство, преступления 
по должностям) ограничить… Необходи-
мо обратить внимание на борьбу за попу-
лярность среди крестьян, организуя им 

Леонид млечин 

 Б
ыл такой милый мальчик из 
хорошей дворянской семьи 
с тонкими чертами лица, на-
тура открытая и благородная. 
И вдруг превращается в пала-
ча, которого возненавидела 
половина России. Неужто прав 

французский писатель Гюстав Флобер, 
считавший, что в каждом революционе-
ре прячется жандарм? 

Нам сейчас даже трудно представить 
себе, какой катастрофой стали для Рос-
сии революция и Гражданская война. Это 
было полное разрушение жизни. Не оди-
чать было невероятно трудно. Но массо-
вый террор появился не сам по себе. Им 
руководили.

«Это был фанатик,— вспоминал Дзер-
жинского философ Николай Бердяев.— 
Он производил впечатление человека 
одержимого. В нем было что-то жуткое. 
В прошлом он хотел стать католическим 
монахом, и свою фанатическую веру он 
перенес на коммунизм».

он бы сидел Вечно  Это письмо Дзер-
жинский отправил сестре Альдоне 
15 апреля 1919 года — уже в роли предсе-
дателя ВЧК:

«Я остался таким же, каким и был, хо-
тя для многих нет имени страшнее мое-
го. И я чувствую, что ты не можешь при-
мириться с мыслью, что я — это я — и не 
можешь меня понять, зная меня в про-
шлом… Ты видишь лишь то, что дохо-
дит до тебя, быть может, в сгущенных 
красках. Ты свидетель и жертва молоха 
войны, а теперь разрухи. Из-под твоих 
ног ускользает почва, на которой ты жи-
ла. Я же — вечный скиталец — нахожусь 
в гуще перемен и создания новой жиз-

ни. Ты обращаешься своей мыслью и ду-
шой к прошлому. Я вижу будущее и хочу 
и должен сам быть участником его соз-
дания…»

Это письмо-оправдание. Руководи-
тель карательного ведомства пытался 
объяснить сестре, почему он так жесток. 
И в самом деле: как идеалист и роман-
тик, ненавидевший жандармов, прово-
каторов, фабрикацию дел, неоправдан-
но суровые приговоры, пытки, тюрьмы, 
смертную казнь, мог стать председате-
лем ВЧК? 

Феликс Эдмундович родился 30 августа 
1877 года в имении Дзержиново Ошмян-
ского уезда Виленской губернии в семье 
мелкопоместного дворянина. У его ма-
тери Хелены было восемь детей — Аль-
дона, Станислав, Казимир, Ядвига, Игна-
тий, Владислав, Феликс, Ванда. Восемь 
детей и свои тайны.

Говорят, будто юный Феликс страстно 
влюбился в сестру Ванду, а девочка не от-
вечала ему взаимностью. Охваченный 
безумной ревностью мальчик, страстный 
и импульсивный от рождения, застрелил 
ее из отцовского ружья. Есть и другая, не 
менее ужасная версия смерти девочки. 
Однажды братья Феликс и Станислав ре-
шили пострелять по мишени. Вдруг на 
линии огня появилась сестренка... Ей бы-
ло всего 14 лет. Чья именно пуля ее уби-
ла — Феликса или Станислава,— оста-
лось неизвестным. 

Феликс учился в гимназии, но уче-
бу не закончил. На работу устраивать-
ся не стал. В 18 лет вступил в социал-
демократический кружок, затем в пар-
тию «Социал-демократия Королевства 
Польского и Литвы». С того момента, 
как в 17 лет он пришел в революцион-
ную деятельность, на свободе почти не 
был. Шесть лет провел на каторге и пять 
в ссылке. Иногда в кандалах. Иногда 
в одиночке. Иногда в лазарете. Жандар-
мы предлагали свободу в обмен на со-
трудничество. Отказывался. Готов был 
к худшему. Явно не отрекся бы от своей 
веры и перед эшафотом.

Он полагал, что нет оснований быть 
снисходительным к тем, кто держал его 
и его единомышленников на каторге. 
В борьбе не на жизнь, а на смерть он не 
считал себя связанным какими-то нор-
мами морали. 

Он сидел бы в тюрьмах вечно, но его, 
как и других политических заключен-
ных, освободила Февральская револю-
ция. 20 декабря 1917 года Дзержинский 
получает свое главное задание — сфор-
мировать и возглавить Всероссийскую 

чрезвычайную комиссию по борьбе 
с контрреволюцией и саботажем.

праВо расстрела  Почему выбрали 
именно его?

Наверное, исходили из того, что он че-
ловек надежный, неподкупный, равно-
душный к материальным благам. Его 
считали аскетом, поражались его целе-
устремленности и принципиальности. 
Был у него очевидный интерес к след-
ственной работе и испепеляющая нена-
висть к предателям. 

Дзержинский считается непрофессио-
налом, но это он ввел внутрикамерную 
«разработку» заключенных. К ним подса-
живали агентов, которые выведывали то, 
о чем на допросах арестованные не гово-
рили. Этому он научился у царских жан-
дармов. Когда он сидел в тюрьме, прово-
каторы его возмущали. Когда сам стал са-
жать, мнение изменилось.

Настоящего расследования не прово-
дили — для этого не было ни времени, 
ни умения, поэтому от следователя тре-
бовалось одно — добиться признания. 
Доносчиков, осведомителей, секретных 
агентов ценили как главный инструмент 
следствия.

Пробыв 11 лет в тюрьмах и на катор-
ге, Дзержинский лучше других знал, как 
действует репрессивный аппарат. 

«В Бутырках,— инструктировал Дзер-
жинский своих помощников относитель-
но тюремных дел,— надо изменить со-
вершенно режим. Не должно быть обще-
ния коридора с коридором; двери с ко-
ридора и на двор должны быть заперты, 
прогулок по коридору и скопищ не долж-
но быть; камеры могут быть открыты 
только для пользования уборной…»

ВЧК большевики создавали для то-
го, чтобы расправиться с армией чинов-
ников, которые бойкотировали новую 
власть и саботировали распоряжения Со-
вета народных комиссаров. Но руково-
дители партии быстро поняли цену ор-
ганам госбезопасности как важнейшему 
инструменту контроля над страной.

Дзержинский потребовал права само-
стоятельно уничтожать врагов: «Право 
расстрела для ЧК чрезвычайно важно». 
21 февраля 1918 года Совнарком утвер-
дил декрет «Социалистическое Отечество 
в опасности!» Он грозил расстрелом как 
внесудебной мерой наказания «непри-
ятельским агентам, германским шпио-
нам, контрреволюционным агитаторам, 
спекулянтам, громилам, хулиганам».  

Важно отметить эту формулировку: 
внесудебная мера наказания! Принцип: 

политическая целесообразность важ-
нее норм права. И чекисты по всей стра-
не без суда ставили к стенке тех, кого счи-
тали «врагами народа и революции». По-
путно массово уничтожали и заложни-
ков, на которых никакой вины и вовсе 
не было.

наши и не наши  Дзержинский заложил 
основы кадровой политики в ведомстве 
госбезопасности, назвав главным кри-
терием преданность власти. Объяснял 
управляющему делами ВЧК Генриху Яго-

де: «Если приходится выбирать между, 
безусловно, нашим человеком, но не осо-
бенно способным, и не совсем нашим, но 
очень способным, у нас, в ЧК, необходи-
мо оставить первого…»

В учетной карточке председателя пе-
троградской ЧК Семена Лобова в гра-
фе «Образование» было написано: «Не 
учился, но пишет и читает». Неграмот-
ность не мешала его успешной карьере. 
Лобов пошел в гору после того, как в од-
ну ночь арестовал в Петрограде 3 тыся-
чи человек.

Дзержинский не был патологическим 
садистом, каким его часто изображают, 
кровопийцей, который наслаждался му-
чениями своих узников. Но уж очень бы-
стро он привык к тому, что вправе ли-
шать людей жизни. 2 августа 1921 года, 
уже после окончания Гражданской вой-
ны, приказал начальнику Всеукраинской 
ЧК Василию Манцеву:

«Ввиду интервенционистских подготов-
лений Антанты необходимо арестован-
ных петлюровцев-заговорщиков возмож-
но скорее и больше уничтожить. Надо их 
расстрелять. Процессами не стоит увле-
каться. Время уйдет, и они будут для кон-
трреволюции спасены. Поднимутся разго-
воры об амнистии и так далее. Прошу Вас 
вопрос этот решить до Вашего отпуска…»

Иначе говоря, Дзержинский приказал 
казнить людей без суда и следствия, по-
нимая, что этих людей вообще могут ам-
нистировать! Феликс Эдмундович твердо 

 ПаЛач за идею
Данные свежего опроса вЦИоМ у МногИх вызвалИ шок:  
оказывается, И сегоДня почтИ половИна россИян  
поДДержИвает возвращенИе железного ФелИкса на лубянскую площаДь. 
неужелИ ИсторИческая паМять у нас — это пустой звук?

если бы не дзержинский, ведомство госбезопасности, возможно, вовсе 
бы исчезло после Гражданской войны и судьба россии сложилась иначе

дзержинский в эмиграции. 
Вполне себе приличный 
господин

Железный Феликс в годы 
перестройки стал символом 
ужаса и синонимом людоедской 
системы. теперь многие хотели 
бы вернуть его на пьедестал
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был уверен, что уж он-то справедлив и зря 
никого не накажет. Наверное, не думал 
о том, что, присвоив себе право казнить 
и миловать и позволив другим чекистам 
выносить смертные приговоры, он создал 
систему полной несправедливости.

В начале 1922 года Дзержинского ко-
мандировали в Сибирь выколачивать 
хлеб из крестьян. Хлебозаготовки, а в ре-
альности ограбление крестьян, проводи-
лись самым варварским образом. Дзер-
жинский, недовольный слабонервными 
помощниками, писал в Москву:

«Красная Армия, видящая, как сажа-
ют раздетых в подвал и в снег, как выго-
няют из домов, как забирают всё, разло-
жилась… Моя работа здесь не благопри-
ятствует моему здоровью. В зеркале ви-
жу злое, нахмуренное, постаревшее лицо 
с опухшими глазами…»

Воспитание ноВого челоВека  Неко-
торые руководители партии и государ-
ства полагали, что после Гражданской во-
йны чрезвычайщина не нужна, от услуг 
чекистов можно отказаться, а преступни-
ками займутся милиция и прокуратура. 
Дзержинский нервничал, опасался, что 
созданное им ведомство распустят. Пи-
сал своему заместителю Вячеславу Мен-
жинскому

«Нам необходимо пересмотреть нашу 
практику, наши методы и устранить все 
то, что может питать такие настроения. 
Это значит мы должны, может быть, стать 
потише, скромнее, прибегать к обыскам 
и арестам более осторожно, с более дока-
зательными данными; некоторые катего-
рии арестов (нэпманство, преступления 
по должностям) ограничить… Необходи-
мо обратить внимание на борьбу за попу-
лярность среди крестьян, организуя им 

помощь в борьбе с хулиганством и други-
ми преступлениями».

Руководитель Наркомата юстиции Ни-
колай Крыленко обратился в политбю-
ро: «ВЧК страшен беспощадностью сво-
ей репрессии и полной непроницаемо-
стью для чьего бы то ни было взгляда». 
Он бил тревогу: чекисты не передают де-
ла арестованных в суд, а выносят приго-
воры внесудебным путем — через осо-
бое совещание и «судебную тройку». 
Крыленко предлагал «ограничить строго 
и жестко права ГПУ на внесудебный раз-
бор дел», следствие поставить под кон-
троль прокуратуры.

Дзержинский отверг предложения 
Крыленко: ведомство госбезопасности 
не правосудие осуществляет, а уничтожа-
ет политических врагов. Главный чекист 
возмущался: «Практика и теория нарко-
мата юстиции ничего общего с государ-
ством диктатуры пролетариата не имеют, 
а составляют либеральную жвачку бур-
жуазного лицемерия. Во главе прокура-
туры должны быть борцы за победу рево-
люции, а не люди статей и параграфов. 
Я уверен, что наркомат юстиции растле-
вает революцию».

Если бы не Дзержинский, ведомство 
госбезопасности, возможно, вовсе бы ис-
чезло после Гражданской войны, и судь-
ба России сложилась иначе. Феликс Эд-
мундович превратил свое ведомство в ин-
струмент тотального контроля и подавле-
ния. Конечно, указания о репрессиях шли 
сверху. Но чекисты не только прилеж-
но исполняли приказы, но и, доказывая 
свою полезность, сами проявляли иници-
ативу, придумывали врагов и фальсифи-
цировали дела. Жестокость и беспощад-
ность оправдывались и поощрялись. За 
либерализм могли сурово наказать, за из-
лишнее рвение слегка пожурить.

Николай Бухарин, считавшийся самым 
либеральным из большевистских руко-
водителей, писал: «Пролетарское при-
нуждение во всех своих формах, начиная 
от расстрелов и кончая трудовой повин-
ностью, является, как ни парадоксально 
это звучит, методом выработки коммуни-
стического человечества из человеческо-
го материала капиталистической эпохи».

В определенном смысле Николай Ива-
нович был прав. Беззаконие, массовый 
террор, не могли не сказаться на психике 
людей и представлениях о жизни. Вот по-
чему Гражданская война продолжилась 
в мирное время.

«сплошная мука»  Дзержинский взва-
лил на себя безумное количество обязан-
ностей. Не очень получалось. Чувство 
неудовлетворенности собой и ситуаци-
ей в стране нарастало. За три недели до 
смерти, 3 июля 1926 года, Дзержинский 
жаловался члену политбюро Валериану 
Куйбышеву, с которым был в дружеских 
отношениях:

«У нас не работа, а сплошная мука… 
Мы в болоте. Недовольства и ожидания 
кругом, всюду… Я всем нутром проте-
стую против того, что есть. Я со всеми во-
юю. Бесполезно…»

Он женился на соратнице по подпо-
лью. Его жена, Софья Сигизмундовна 
Мушкат, по словам очевидца, «суховатая, 
строгая, подтянутая», не пропускала ни 
одного партийного собрания. Семейная 
жизнь, похоже, не удалась. Засиживаясь 
за полночь с бумагами, он часто просил 
постелить ему в кабинете.

В большой политике Феликс Эдмундо-
вич не преуспел. Он так и не стал членом 

политбюро, остался кандидатом. Менее 
авторитетные в партии люди легко обош-
ли его на карьерной лестнице. Ленин не 
особо его жаловал и не выдвигал в пер-
вый ряд. 

Дзержинский ориентировался на Ста-
лина. Но сталинским человеком так и не 
стал. Через десятилетие после его смер-
ти, 2 июня 1937 года, Сталин, выступая 
на заседании военного совета при нарко-
ме обороны, потряс слушателей неожи-
данным открытием:

— Дзержинский голосовал за Троцко-
го, не только голосовал, а открыто Троц-
кого поддерживал при Ленине против 
Ленина. Вы это знаете? Это был очень ак-
тивный троцкист и весь ГПУ он хотел 
поднять на защиту Троцкого. Это ему не 
удалось.

9 августа 1937 года политбюро утверди-
ло приказ НКВД, в котором говорилось: 
«Почти с самого момента возникнове-

ния ВЧК на важнейших участках проти-
вопольской работы сидели проникшие 
в ВЧК крупные польские шпионы». По-
садили всю родню Дзержинского, всех 
поляков-политэмигрантов, то есть ком-
мунистов, бежавших в Советский Со-
юз, единомышленников Дзержинского 
и друзей России. 

Если бы Дзержинский прожил по-
дольше, его бы, судя по всему, расстре-
ляли. Это сделали бы его воспитанни-
ки, его верные последователи, чекисты. 
Но он ушел вовремя. И усилиями про-
пагандного аппарата превратился в пла-
менного рыцаря революции, скромного 
и аскетичного, заботившегося о беспри-
зорниках и наводившего в стране по-
рядок. Железный Феликс в центре Мо-
сквы воспринимался как символ того, 
чего так сильно не хватало нашему на-
роду: равенства и социальной справед-
ливости.  n n

де: «Если приходится выбирать между, 
безусловно, нашим человеком, но не осо-
бенно способным, и не совсем нашим, но 
очень способным, у нас, в ЧК, необходи-
мо оставить первого…»

В учетной карточке председателя пе-
троградской ЧК Семена Лобова в гра-
фе «Образование» было написано: «Не 
учился, но пишет и читает». Неграмот-
ность не мешала его успешной карьере. 
Лобов пошел в гору после того, как в од-
ну ночь арестовал в Петрограде 3 тыся-
чи человек.

Дзержинский не был патологическим 
садистом, каким его часто изображают, 
кровопийцей, который наслаждался му-
чениями своих узников. Но уж очень бы-
стро он привык к тому, что вправе ли-
шать людей жизни. 2 августа 1921 года, 
уже после окончания Гражданской вой-
ны, приказал начальнику Всеукраинской 
ЧК Василию Манцеву:

«Ввиду интервенционистских подготов-
лений Антанты необходимо арестован-
ных петлюровцев-заговорщиков возмож-
но скорее и больше уничтожить. Надо их 
расстрелять. Процессами не стоит увле-
каться. Время уйдет, и они будут для кон-
трреволюции спасены. Поднимутся разго-
воры об амнистии и так далее. Прошу Вас 
вопрос этот решить до Вашего отпуска…»

Иначе говоря, Дзержинский приказал 
казнить людей без суда и следствия, по-
нимая, что этих людей вообще могут ам-
нистировать! Феликс Эдмундович твердо 

Если бы не Дзержинский, ведомство госбезопасности, возможно, вовсе 
бы исчезло после Гражданской войны и судьба россии сложилась иначе

Как вы оцениваете деятельность  
Дзержинского?

19% Положительно
27% Скорееположительно
11% Скорееотрицательно
6%   Отрицательно
37% Затрудняюсьответить

Источник:ВЦиом

Какие чувства вызывает у вас  
личность Дзержинского?  
(допускалось не более двух ответов)

Источник:ВЦиом

сейчас обсуждается предложение восстановить 
памятник Дзержинскому на Лубянской площа-
ди — месте, где он находился в советское время. 
Вы поддерживаете это предложение или нет?

 

Поддерживаю25%
Скорееподдерживаю20%
Скореенеподдерживаю11%
Неподдерживаю14%
Затрудняюсьответить30%

Источник:ВЦиом

Знаете ли вы, слышали или слышите сейчас 
впервые о Феликсе Эдмундовиче Дзержинском?

45% Да,яхорошознаю,ктоэтоичемонизвестен
34% Яслышалегоимя,ноплохопредставляю,ктоонтакой
20% Слышуэтоимявпервые
1%   Затрудняюсьответить

Источник:ВЦиом

35% Уважение
26% Безразличие
10% Симпатию
7%   Доверие
7%   Осуждение
5%   Восхищение
4%   Антипатию

4% Надежду
4% Недоверие
2% Ненависть
2% Разочарование
2% Скепсис
12% Затрудняюсь
ответить

опрос  
ЗнаКомый ФЕЛиКс
Хорошо прЕДстаВЛяют, Кто таКой ДЗЕржинсКий, 
оКоЛо поЛоВины россиян

Хороший ФЕЛиКс
работу ДЗЕржинсКоГо оДобряЕт боЛьшая часть 
насЕЛЕния россии

уВажаЕмый  
ФЕЛиКс
ДЗЕржинсКий ВыЗыВаЕт у россиян В боЛьшЕй 
мЕрЕ уВажЕниЕ и симпатии, чЕм осужДЕниЕ

Достопамятный 
ФЕЛиКс
сторонниКоВ тоГо, чтобы ВЕрнуть жЕЛЕЗноГо 
ФЕЛиКса на ЛубянКу, ЗамЕтно боЛьшЕ, 
чЕм протиВниКоВжелезный Феликс в годы 

перестройки стал символом 
ужаса и синонимом людоедской 
системы. теперь многие хотели 
бы вернуть его на пьедестал
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Валерий Калныш, Киев

 О
чередной разгон майдана на-
чался в ночь с 10 на 11 дека-
бря. До последнего момента 
мало кто верил, что он прои-
зойдет. Дело в том, что за не-
сколько часов до этого на пло-
щади Независимости с митин-

гующими встречалась верховный пред-
ставитель ЕС по вопросам внешней по-
литики и политики безопасности Кэтрин 
Эштон. А чуть раньше состоялась встреча 
нынешнего и бывших президентов Укра-
ины: Виктора Януковича, Виктора Ющен-
ко, Леонида Кучмы и Леонида Кравчука. 
Позже эта встреча была показана по «Пер-
вому национальному» телеканалу. Осо-
бенно показательным был диалог между 
Януковичем и Кучмой.

— Я пытаюсь быть всегда объектив-
ным в оценках. Для меня это очень 
принципиально. Сегодня вся ответ-
ственность (за происходящее в стра-
не.— «О») возложена на действующую 
власть,— сказал Янукович. 

— На одного человека,— уточнил Кучма.
— Да, на одного,— усмехаясь, согласил-

ся действующий президент.

«У вас выбор — либо мы вас 
 покалечим, либо вы сами 
 разойдетесь»  И вот бойцы спецподраз-
деления «Беркут» перешли в наступле-
ние. На этот раз они действовали не так, 
как во время первого разгона майдана 
в ночь с 29 на 30 ноября. Это не была ка-
валерийская атака, «Беркут» шел медлен-
но, оттесняя пикетчиков щитами. Дубин-
ки применяли, но не часто. Добираясь 
до палаток, «Беркут» сносил их, и в этом 
ему помогали сотрудники МЧС. Один 
из отрядов предпринял попытку выбить 
засевших в столичной мэрии активистов, 
однако майданщики забаррикадировали 
двери, а в окна бойцы не полезли. 

— Женщины и девушки, подходи-
те к сцене, прячьтесь за спины мужчин 
и ограждение. Мужчины, кто может, вы-
двигайтесь на баррикады на Институт-
ской, и еще нужна помощь возле Дома 
профсоюзов,— раз за разом повторяли 
выступающие со сцены на майдане. 

В Доме профсоюзов находился Штаб 
национального спасения — мозговой 
центр майдана. Там заседали лидеры 
оппозиции и народные депутаты, там 
же находился пресс-центр и лазарет. Май-
данщики смирились с тем, что теряли од-
ну палатку за другой. Но штаб отдавать 
было нельзя. Поэтому все силы были 
брошены на защиту баррикад возле До-
ма профсоюзов. Участок улицы длиной 
всего-то метров 200 быстро наводнил-
ся мужчинами, многие из которых были 
в строительных касках.

— Шаг! Вперед! Шаг! Вперед! — кри-
чал один из активистов, и толпа начи-
нает медленно теснить «Беркут». Бойцы 
отступают, но спецсредства не приме-
няют. И понимаешь — было бы у них 
желание разогнать, сделать им это уда-
лось бы очень быстро, с жертвами, но 
быстро. 

Стою лицом к лицу с «Беркутом». Нас — 
человек 200. Их — бойцов 60.

— У нас приказ. Мы сюда прибыли для 
того, чтобы очистить проезжую часть. Кто 
хочет — выходите. Всех выпустим по до-
мам,— предлагает сержант.

— Не… Мы тут постоим,— отвечает ря-
дом стоящий мужик.

— Выходите. Мы вас все равно силой 
выведем. Так что у вас выбор — либо 

мы вас покалечим, либо вы сами разой-
детесь,— реагирует сержант. 

Никто из рядов не выходит. Особо за-
рвавшихся активистов, тех, кто матами 
покрывает милиционеров, бойцы «Бер-
кута» все же локализуют: быстрый ры-
вок за одежду — человек теряет равнове-
сие — удар локтем в спину — вынос акти-
виста за пределы периметра. 

В 9 утра начинается штурм Киевской 
горгосадминистрации. Однако к нему 
майданщики были готовы заранее — во-
дой залили ступени, и они покрылись 

льдом. Когда бойцы «Беркута» подошли 
к центральному входу — вода, со второ-
го этажа, полилась уже на них. Отступи-
ли. Около 11 часов дня все силы спецназ-
начения покидают Крещатик и майдан. 
Как сообщили позже в мэрии, в резуль-
тате этого раунда противостояния за ме-
дицинской помощью обратились 30 че-
ловек, из которых 15 госпитализирова-
ны — 9 милиционеров и 6 активистов… 

Глава МВД Виталий Захарченко распро-
страняет заявление: «Хочу всех успоко-
ить — никакого разгона майдана не бу-
дет. Никто не посягает на право граждан 
на мирный протест. Однако нельзя иг-
норировать права и законные интере-
сы других граждан... Нужно, чтобы бес-
перебойно функционировали городской 

транспорт и экстренные службы: спаса-
тели, скорая помощь, коммунальщики».

«Украинцы! Побратимы! Мы побе дили! 
Мы выгнали ”Беркут“ с майдана. Мы вос-
станавливаем баррикады…» — написал 
на своей странице в Facebook комендант 
майдана Андрей Парубий. 

— Я не знаю, сколько надо было иметь 
ума, чтобы начать разгон, когда здесь гла-
ва дипломатии ЕС Кэтрин Эштон и зам-
главы госсекретаря США Виктория Ну-
ланд,— заявил со сцены лидер «Батькив-
щины» Арсений Яценюк.

себе на Уме  Действия силовиков носи-
ли прежде всего психологический харак-
тер, считают некоторые эксперты. Вик-
тор Янукович, несмотря на всю видимую 
алогичность своих решений, тем не ме-
нее следует некоему плану. Какому? Ведь 
в сухом остатке — майдан не был разо-
гнан, «Беркут» применял силу в исклю-
чительных случаях и не делал этого си-
стемно. На встрече президентов Виктор 
Янукович пересказал свой разговор с не-
ким высокопоставленным представи-
телем Штатов: «Я спросил: ”Если бы Бе-
лый дом заблокировали баррикадами, 
что бы вы делали?“ Он говорит: «Ну, во-
первых, мы бы этого не допустили, а во-
вторых, если бы это, не дай бог, произо-
шло, за минуты блокада была бы снята»».

Однако в Европе такой «тактичности» 
не оценили. «Украинская власть за по-
следнее время потеряла много дове-
рия»,— уверен глава МИД Литвы Ли-
нас Линкявичус. Кэтрин Эштон вырази-
ла свое «разочарование» действиями вла-
стей. Глава МИД Швеции Карл Бильдт, 
комментируя события ночи 11 декабря, 
заявил: «Евразия против Европы на ули-
цах Киева сегодня ночью. Репрессии про-
тив реформ. Сила против людей».

Повторюсь — ответа на вопросы «поче-
му?» и «зачем?» Виктор Янукович посту-
пил так, как поступил, нет. Выдвигает-
ся версия: таким образом он пытался до-
биться от Европы подписания соглаше-
ния об ассоциации с ЕС на условиях, при-
емлемых для Украины, то есть с предо-
ставлением Киеву некоей компенсации. 

Звучит экзотично, но эксперты отме-
чают: в те минуты, когда была попыт-
ка штурма мэрии, в здании шло заседа-
ние правительства, на котором премьер-
министр Николай Азаров возмущенно 
говорил: «Те, кто вышел на майдан, тре-
буют неотложно подписать Соглашение 
об ассоциации с ЕС, правительство так-
же выступает за скорейшее подписание 
соглашения, но мы хотим создать усло-
вия, при которых потери для экономи-
ки Украины нужно минимизировать. 
Мы предложили Еврокомиссии рассмо-
треть, в каких условиях будет работать 
наша промышленность и экономика 
в целом. Мы предлагаем решить вопрос 
о предоставлении Украине финансовой 
помощи. Мы определили приблизитель-
ный объем — 20 млрд евро». 

Другие эксперты толкуют по-иному: ак-
ции устрашения с помощью «Беркута» на-
правлены на то, чтобы ЕС окончатель-
но отвернулся от Украины и тем самым 
дал возможность для более тесного сою-
за с Россией. В этом, например, уверен 
бывший президент Польши Александр 
Квасьневский: «Цель — найти понимание 
с Россией, получить от россиян экономи-
ческую помощь и продемонстрировать 
свою преданность России такой милицей-
ской акцией. Так это я это понимаю».

Словом, все понимают по-разному. 
Очевидно только, что в ближайшее вре-
мя не будет никаких компромиссов: Вик-
тор Янукович от поста президента не от-
кажется; правительство в отставку не от-
правит; досрочные выборы президента 
и парламента не объявит. Так что оппози-
ции остается только надеяться на улицу 
и ее возможности и на эффект, который 
она окажет на власть и зарубежье. Только 
надо быть готовым к тому, что в следую-
щий раз «Беркут» может получить не про-
сто команду обеспечить движение на до-
рогах, но расчистить майдан от всех, кто 
на нем будет находиться.  n n

 разгон на месте
Логику развития ситуации на украине предсказать невозможно — ее просто нет
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реформа, кругом!
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Не жизнь без царя
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Письмачиталсергей мельников

осмысленный бульдозер
Будучи военным, давным-давно, еще при 
советской власти, я начал понимать, что 
структура армии безнадежно устарела. 
Когда заговорили о предстоящих рефор-
мах, я воспринял новость с удовлетворе-
нием. У Сергея Иванова не получилось. 
А Анатолий Сердюков попер как буль-
дозер. Понимая, видимо, что только так 
и можно сломать допотопную конструк-
цию. В армии, как известно, действует 
закон леса: «все дубы и все шумят». Ис-
ходя из личного опыта службы, я поду-
мал, что в данном случае «зашумели» во-
все не от избытка государственного ума. 
Сердюкова сначала я невзлюбил. Оконча-
тельно «проникся чувствами», когда ста-
ло известно об уничтожении Академии 
им. Жуковского. Страстно пожелал ему 
«ни дна, ни покрышки».

К сожалению, никто не попытался 
разъяснить конкретную и более глубо-
кую цель проводимых мероприятий. 
И вот только теперь я прочел в тексте 
Гольца, какая именно цель ставилась: от-

Всего лишь горстка
О какой демократии говорят на майда-
не? Они с народом считаются? Провели 
бы референдум, опросили, кто и куда хо-
чет, а потом уже бы делали выводы. Три-
ста тысяч протестующих — это не мне-
ние 40-миллионной Украины.

ЮрийМалыгин

Взаимный психоз
В семейном насилии часто виноваты 
как мужчины, так и женщины. Истерич-
ные, аффективного склада женщины ча-

сто доводят своих мужей до алкоголизма, 
а в пьяном состоянии те превращаются 
в зверей и проявляют агрессию.

artagrafia

Недостижимый гуманизм
Мне кажется, что в Европе более интел-
лигентные, дружелюбные и спокойные 

сходил смеха ради
Эта выставка — удивительная 
смесь недосказанных и иска-
женных фактов с откровенной 
пропагандой, так что я не жа-
лею, что простоял в очереди. Хо-
рошо посмеялся. Особенно над 
агитроликом про Николая II.

АнтонБункин

каз от концепции мобилизационной ар-
мии. Тогда действительно все (или поч-
ти все) мероприятия выстраиваются 
в стройную, целесообразную систему. 
Жаль, что в России реформы не доводят-
ся до своего логического конца. И если, 
не дай бог, настанет война, эта «незавер-
шенка» дорого стране обойдется.

giardiniero

Не стоило восхищения
Видимо, реформа Сердюкова и одной из 
его фавориток, разваливающая систему 
военного образования, понравилась го-
сподину Гольцу своей кардинальностью 
и широким размахом. Однако в соответ-
ствии с данной реформой количество 
высших военных учебных заведений од-
ним махом было сокращено с 68 до 18. 
Плюс появились 15 филиалов, располо-
женных на удалении в тысячи киломе-
тров от основных военных вузов и ни-
как не связанных между собой в учебно-
методическом плане.

ГеоргийШибанов

избежать разорения
Если военных не контролировать и дать 
им возможность развернуться, они вго-
нят страну в бюджетную пропасть. «Ве-
роятным друзьям» тогда и воевать с на-
ми не потребуется, все пройдет по сце-
нарию, похожему на сценарий кончи-
ны СССР.

eugene_56 Шерлока страна моя родная
№ 47 АндрейАрхангельскийувиделнаканале«Россия1»вместоКонанДойлячто-тосмутнознакомое

Пародия на нас
А я не очень согласна с автором. Мне ка-
жется очень удачным и современным 
Михаил Боярский в роли Лестрейда! Не 
слуга закона, а верный служака — разве 
это не отражение нынешних отношений 
в чиновничьей среде? Будь верен хозяи-
ну — и тебе зачтется! Будешь воровать — 
не посадят! Будешь непрофессиона-
лен — не выгонят! Нельзя обойтись толь-
ко без чудаков и альтруистов вроде Холм-
са в исполнении Петренко, которые, ко-

нечно, слишком независимы, но не мо-
гут делать вещи плохо. А уж как хорош 
Панин в роли доктора Уотсона! Усталый 
и больной, умеющий убивать и драться, 
но ненавидящий насилие и совершен-
но несовременный со своими принци-
пами. Разве это не наш российский ин-
теллигент?

Tatjana870

Конструктивистская критика
Отсыл в статье к советским архитекто-
рам, умеющим-де строить только бара-
ки, вызывает лишь недоумение и сожале-
ние. Все идеи советского конструктивиз-
ма и по сей день в чистом виде эксплуа-
тируются самыми модными зарубежны-
ми архитекторами. Я понимаю, что это 
метафора, но надо быть внимательнее 
к деталям, чтобы не подвергать сомне-
нию целое. 

БорисСтефанов

Заслуживают лучшего
Как же наши люди подозрительно от-
носятся к любой народной самооргани-
зации! Ну невозможно на пустом месте 
устроить стотысячные митинги, не надо 
свою лень приписывать всем. А украин-
цы, судя по всему, достойны лучшего пра-
вительства, чем имеют.

АлександрЛужин

Белая зависть
Люди просто хотят быть свободными. Ес-
ли история покажет, что они ошиблись, 
что ж, таков был выбор украинцев. Люди 
хотели лучшей жизни. Я завидую тем, кто 
не боится, что их побьют и посадят, а вы-
ходит отстаивать свои права.

ЛюдмилаБекер

люди. У них вызывает шок даже роди-
тельский шлепок по попе, потому что 
у них вообще не принято распускать ру-
ки. А у нас — в целом агрессивно-патри-
ар халь ные, за редким исключением в ви-
де интеллигенции крупных городов. По-
этому население России по степени гума-
низма едва ли приблизится к Европе.

dea1511

Пил, да не бил
Я вот не пойму, я в другом каком-то мире 
живу, что ли? Я не знаю ни одного случая 
из жизни окружающих, чтобы мужчина 

бил свою женщину. У меня нет таких зна-
комых пар. И в семье ни у бабушек с де-
душками, ни у родителей такого никогда 
не было. Хотя дед пил, но чтобы ударить...

churcheek

монархизм не пройдет
Монархия себя исчерпала, да 
и царем делать уже некого. В той 
же Великобритании, на кото-
рую многие тут кивают, монар-
хия выродилась в народное 
реалити-шоу. Некоторые бри-
танцы даже задаются вопро-
сом: а зачем нам королевская се-

вить просто некого: если брать 
из чиновников, то приличных 
нет — все сплошь какие-то вре-
менщики, а Романовых звать об-
ратно тоже не дело — они уже 
давно не «наши».

RussianSandibad

мья, если она существует на на-
ши деньги и обходится очень 
недешево? Или наши сторонни-
ки монархии хотят, чтобы Рос-
сия стала очередной Саудовской 
Аравией, у которой кроме тру-
бы и священного туризма боль-
ше нет ничего?! Что же касает-
ся кандидатуры монарха, то ста-

 «В Европе более дружелюбные  
и спокойные люди. У них вызывает шок  
даже родительский шлепок по попе»
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уже анахроничной в конце ХХ века дис
криминационной системы к модели, от
ражающей реальную структуру общества. 
Осанна, которую поют Манделе, связана 
именно с тем, что в нынешней безумной 
и непредсказуемой мировой политике 
практически любая трансформация за
вершается не так, как планировали ее ав
торы. А те, кого вначале считали «хороши
ми» и «прогрессивными», потом начина
ют перемещаться в категорию не оправ
давших доверия. 

Образ Манделы, как он сложился в об
щественном сознании, включает в себя 
все наиболее благородные черты. Проси
дев 27 лет в тюрьме, лидер Африканско
го национального конгресса, который 
оказался не просто на свободе, но и при 
высшей власти, не стал сводить счеты 
и мстить за испорченную треть жизни. Он 
возвысился над личными обидами ради 
создания нового государства, которое ста
ло бы домом для всех рас, а не преврати
лось в апартеид наоборот. Заметный кон
траст с соседним Зимбабве, где тамошний 
герой борьбы за свободу Роберт Мугабе не 
смог удержаться от того, чтобы начать сва
ливать на белых фермеров вину за собст
венные экономические провалы. Муга
бе, правда, взялся за это не сразу, а больше 
чем через 15 лет правления. Останься Ман

дела так долго, кто знает, что было бы. Но 
в этом, конечно, тоже его заслуга — побе
дитель апартеида передал власть, как и по
ложено в демократическом обществе.

Преклонение перед Нельсоном Манде
лой — следствие того, что в теперешней 
мировой политике катастрофически не 
хватает политиков, способных проявить 
дальновидность и не пытаться немедлен

 У
частники конференции в Ва
шингтоне самозабвенно спо
рили про Сирию, когда веду
щий прервал выступающе
го и взволнованно обратил
ся к залу: «Друзья, большое 
несчастье, не стало Нельсо

на Манделы». Когда по окончании сес
сии я вернулся в гостиничный номер, 
по всем информационным телекана
лам, а их в Америке не меньше сотни, 
говорили только о скончавшемся экс
президенте ЮАР. Это продолжалось сле
дующие дни, выступающие с экрана не 
жалели превосходных степеней, гово
ря о величии покойного, американские 
флаги были приспущены в знак траура…

Почему Мандела занял такое масштаб
ное место в политическом сознании? Юж
ная Африка, конечно, важное государство, 
но тамошние события едва ли можно счи
тать судьбоносными для всего мира. 

В Америке культ Манделы связан с вну
тренними процессами — первый черно
кожий президент ЮАР олицетворяет пре
одоление расовой дискриминации, а для 
Соединенных Штатов борьба за равно
правие угнетаемых меньшинств — поли

тический лейтмотив на протяжении по
лувека. Отдавая почести Манделе, амери
канский мейнстрим как будто бы лиш
ний раз подчеркивает, насколько он при
вержен идеям равенства. 

Но дело не только в этом. Нельсон Ман
дела олицетворяет мечту об идеальном 
преображении. До 1990х годов Южная 
Африка символизировала для прогрес

сивной общественности наиболее отвра
тительные принципы межчеловеческих 
отношений. Но благодаря мудрости и ве
ликодушию лидера превратилась в нечто 
многообещающее и справедливое. Так 
выглядит миф о Манделе. 

Тот факт, что современная ЮжноАф ри
кан ская Республика — отнюдь не образец 
благополучия, процветает там не столь

ко экономика, сколько коррупция и не
потизм, а уровень преступности зашка
ливает, не влияет на образ ее основопо
ложника. И это, в общем, правомерно. Яз
вы сегодняшней Южной Африки — про
дукт всей ее истории. И нечестно возла
гать всю ответственность за неудачи на
ционального развития на человека, кото
рый осуществил переход от старой, явно 

 Человек, который  
 не стоял на мести 
Теперешней мировой полиТике каТасТрофически не хваТаеТ лидеров калибра манделы

Федор лукьянов, 
главныйредакторжурнала
«Россиявглобальнойполитике»

путь
радуга 
без солнца
мандела — особый слуЧай в циниЧном 
мире политики. на исходе хх и в ххI ве-
ке другого деятеля, обладавшего 
столь же безупреЧной репутацией, 
мир просто не знал

Странныйбылнравуэтогопрезидента:он
вставалвчетыреутраипервымделомакку-
ратнозастилалпостель.«Иначеяпростоне
всостоянииначатьработу»,—говорилгла-
вагосударства,авпрошлом—заключенный
№220/82.Отделатьсяотпривычки,приобре-
теннойза27летзарешеткой,онуженемог.

вождь и узник  НасветНельсонХолилала
Манделапоявился18июля1918года
вселенииКуну.Каксынвождянародности
тембуонполучиллучшееобразование,око-
тороммогмечтатьтогдачернокожий:после
миссионерскойшколы—колледжФорт-Хейр,
единственныйвуз,кудапринималиафрикан-
цев.Доучитьсянеудалось:заорганизацию
студенческогобойкотаегоотчислили.26лет
отродуМанделавступилвАфриканскийна-
циональныйконгресс(АНК).Этаорганизация,

нынеправящая,втегодыипомыслитьотаком
немогла:вовластныхструктурахЮжнойАфри-
кибылиисключительнобелые,аАНКврамках
законадобивалсяравенствадлячернокожего
большинства.Приверженностьмирнымме-
тодамнеслучайна:принципыненасильствен-

ногосопротивлениясформулировалвсвою
бытностьвЮжнойАфрикеМахатмаГанди.
Нельсонсэнтузиазмомвключилсявмассо-
выекампаниинеповиновениязаконамапар-
теида,тоестьраздельногоразвитиярас.Уже
в1950-мэнергичногомолодогочеловекаиз-
бралилидеромМолодежнойлигиАНК,дваго-
даспустяонвозглавил«добровольцев»(так
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властей.ДляначалаМанделурешилиприпуг-
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нозадругимпровозглашалинезависимость.
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валсебясвободным»,—вспоминалодиниз
узников,МайклДингаке.
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ства,—нотеперьмненехватаетвременидля
чтения.Ялюблючитатьклассику—такуюкак
ДиккенсиТолстой,биографии,исторические
труды.Крометого,жизньвзаключениидавала
времяпоразмыслитьнадпроблемамиисоб-
ственнымиошибками».
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улучшались:последниегодыузникжиливо-
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дыйденьпребываниязарешеткойдобавлял
емупопулярности.Дляафриканцевонпре-
вратилсявмученика.Акогдавконце80-хго-
довквластипришлоболеемолодоепоколение
белыхполитиков,оказалось,чтоМанделаве-
ликаянадежданетолькодлячернокожих,но
идлябелыхюжноафриканцев.Толькоон,сего
непререкаемымавторитетом,могразрядить
долгокопившуюсяненавистьиудержатьстра-
нуотмежрасовойрезни.

Читатель и кудесник  Отом,чтобывыпустить
узниканасвободу,задумывалисьещевконце
1960-х,ноотнеготребовалиоставитьпо-
литику.«Ялюблюжизньнеменьшевас,но
немогуторговатьправоммоегонародана
свободу»,—ответилМандела.В1990-монвы-
шелбезвсякихусловий,аАНКполучилправо
действоватьлегально.В1994-мнапервых
демократическихвыборахМанделаиего
партияполучилипочтидветретиголосов.
Казалосьбы,вотон—желанныймигместиза
всеуниженияиобиды.НоМанделабылвыше
этого:онсоздалкоалиционноеправительство
спобежденными,призвалбелыхнепокидать
страну,апродолжатьработатьнаееблаго.Ихо-

тяза5летправленияАНКподегоруководством
улучшенияжизнинепроизошло,именноотсут-
ствиесюрпризовисталоглавнымчудом.Несе-
крет:ЮАРсулилираспадиэкономическийхаос.
Манделанебылникудесником,нисвятым.Об
этомонсамнеуставалнапоминатьинеобижал-

нельсон мандела, сын вождя 
народности тембу.  
Фото начала 1950-х

он любил бокс и бег. в тюрьмах, 
где провел 27 лет, тренировался 
каждое утро

нельсону манделе удалось 
почти невозможное для 
политика такого масштаба — 
сохранить свой светлый образ 
в общественном сознании 
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уже анахроничной в конце ХХ века дис
криминационной системы к модели, от
ражающей реальную структуру общества. 
Осанна, которую поют Манделе, связана 
именно с тем, что в нынешней безумной 
и непредсказуемой мировой политике 
практически любая трансформация за
вершается не так, как планировали ее ав
торы. А те, кого вначале считали «хороши
ми» и «прогрессивными», потом начина
ют перемещаться в категорию не оправ
давших доверия. 

Образ Манделы, как он сложился в об
щественном сознании, включает в себя 
все наиболее благородные черты. Проси
дев 27 лет в тюрьме, лидер Африканско
го национального конгресса, который 
оказался не просто на свободе, но и при 
высшей власти, не стал сводить счеты 
и мстить за испорченную треть жизни. Он 
возвысился над личными обидами ради 
создания нового государства, которое ста
ло бы домом для всех рас, а не преврати
лось в апартеид наоборот. Заметный кон
траст с соседним Зимбабве, где тамошний 
герой борьбы за свободу Роберт Мугабе не 
смог удержаться от того, чтобы начать сва
ливать на белых фермеров вину за собст
венные экономические провалы. Муга
бе, правда, взялся за это не сразу, а больше 
чем через 15 лет правления. Останься Ман

дела так долго, кто знает, что было бы. Но 
в этом, конечно, тоже его заслуга — побе
дитель апартеида передал власть, как и по
ложено в демократическом обществе.

Преклонение перед Нельсоном Манде
лой — следствие того, что в теперешней 
мировой политике катастрофически не 
хватает политиков, способных проявить 
дальновидность и не пытаться немедлен

но после победы уничтожить оппонен
тов. «Демократические силы», побеждаю
щие в арабском мире, первым делом пы
таются расправиться с проигравшими, 
а то и меньшинствами вообще. Мохам
мед Мурси и «Братьямусульмане» в Егип
те стали наглядным примером того, как 
политическая группа, пришедшая к вла
сти законным демократическим путем, 
посчитала, что это дает ей картбланш на 
игнорирование мнения всех остальных. 
Американцы, которые сначала поспеши
ли провозгласить «братьев» «правильной 
стороной истории», а потом были вынуж
дены стыдливо поддержать военный пе
реворот против них, до сих пор не при
дут в себя от досады и раздражения. 

В мировой политике конца ХХ — нача
ла XXI века вообще мало «историй успе
ха», даже победоносный для Запада ис
ход холодной войны спустя 25 лет смо
трится уже совсем иначе на фоне много
численных проблем Европы и Амери
ки и поступательного восхождения Ки
тая. ЮАР, несмотря на все изъяны и кон
трасты, пока что остается функциониру
ющей демократией и экономикой, так 
что Мандела не выглядит прекраснодуш
ным идеалистом, репутацию которого 
похоронил бы крах его дела, как это слу
чилось с Михаилом Горбачевым. С пре

зидентом Советского Союза скорее мож
но сравнить предшественника Манделы 
на посту президента, партнера по отмене 
апартеида и Нобелевской премии Фре
дерика де Клерка. И если снизить восто
рженный пафос, связанный с конъюн
ктурой и западным мифотворчеством, 
он все равно остается крупным полити
ческим деятелем, добившимся того, к че

му стремился. Поэтому место в истории 
он заслужил. Если западные славосло
вия вызывают некоторое недоумение, 
то российская реакция на кончину Ман
делы временами вводит в ступор. Ес
ли не доминирующей, то обильно пред
ставленной точкой зрения является при
мерно следующая: эх, какую страну по
губили! Цветущий рай на юге Африки 
превратился в деградирующее государ
ство под недееспособным управлением 
большинства. В Европе и Америке такое 
мнение, если ктото его и придерживает
ся, высказывать вслух неприлично. Но 
у нас своя культурная традиция. 

С одной стороны, сожаление по утрачен
ной «белой» Южной Африке сродни ры
даниям по СССР — мол, все было здоро
во, и, если бы не злая воля горстки негодя
ев, стоял бы «великий и могучий» по сей 
день на радость «семье народов». Подход 
совершенно антиисторичный, отвергаю
щий логику и объективные законы разви
тия, но зато очень соответствующий фата
листическому настрою публики, желанию 
найти конкретных виновных в том, что 
с нами случилось. 

С другой, это уже свойственно замет
ной части нашего либерального спек
тра — подспудная, но явная тяга к са
мой идее апартеида как способа решения 

социальноэкономических проблем. Вот 
если бы не мешал этот «народ», какие за
мечательные реформы можно было бы 
осуществить — глубокие, радикальные… 
В 90е годы это сублимировалось в увле
чение Пиночетом, в 2000е любимые чер
ты попытались разглядеть в Михаиле Са
акашвили с его крайне специфическим 
пониманием демократии. Белое правле

ние в Южной Африке — вообще идеаль
ный пример: официально дифференци
ровать граждан по объему прав, чтобы от
сталая часть не мешала продвинутой ша
гать вперед.

Мечты об узаконенном неравнопра
вии утопичны — в XXI веке трудно вооб
разить, что ктото согласится отказаться 
от политических завоеваний века ХХ. Но 
невозможно отрицать и другое: чем ши
ре распространяется демократия, чем бо
лее разнообразные народы и культуры 
она охватывает, тем больше сомнений 
в том, что она по определению обеспечи
вает развитие и процветание. 

Нельсон Мандела, наверное, один из 
последних крупных политиков ХХ века, 
которые могут сказать, что своей деятель
ностью они чемто обогатили мир, оста
вили конкретное наследие. Из этого по
коления еще жив Ли Куан Ю, основатель 
Сингапура, олицетворение целой поли
тической модели просвещенного азиат
ского авторитаризма. Ее многие крити
куют, но никто не может отрицать ее дей
ственность. Здравствует ровесник Ман
делы Гельмут Шмидт — мудрый и даль
новидный канцлер ФРГ, человек пораз
ительно ясного ума. Попрежнему акти
вен Генри Киссинджер, символ реализма 
и трезвомыслия во внешней политике, 

мастерпрактик и выдающийся теоретик 
дипломатии. До сих пор остается прези
дентом Израиля Шимон Перес. 

Лидеров подобного калибра сегодня 
нет, поэтому уход каждого из них и вы
зывает такой всплеск эмоций. Тоска по 
большим формам, о которых современ
ное поколение может прочитать разве 
что в учебнике, но никак не в газетах.  n n

ко экономика, сколько коррупция и не
потизм, а уровень преступности зашка
ливает, не влияет на образ ее основопо
ложника. И это, в общем, правомерно. Яз
вы сегодняшней Южной Африки — про
дукт всей ее истории. И нечестно возла
гать всю ответственность за неудачи на
ционального развития на человека, кото
рый осуществил переход от старой, явно 

 Человек, который  
 не стоял на мести 
Теперешней мировой полиТике каТасТрофически не хваТаеТ лидеров калибра манделы

Юар, несмотря на все изъяны, пока что остается функционирующей 
демократией, так что мандела не выглядит идеалистом, репутацию которого 
похоронил бы крах его дела, как это случилось с Горбачевым

ПозжеМанделуперевеливтюрьмуПолсмо-
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всенавилле,абелоеправительстводрожа-
лонадегоздоровьем.Дажеярымзащитникам
апартеидасталоясно,вкакуюловушкуугоди-
ливласти,посадиввтюрьмулидераАНК.Каж-
дыйденьпребываниязарешеткойдобавлял
емупопулярности.Дляафриканцевонпре-
вратилсявмученика.Акогдавконце80-хго-
довквластипришлоболеемолодоепоколение
белыхполитиков,оказалось,чтоМанделаве-
ликаянадежданетолькодлячернокожих,но
идлябелыхюжноафриканцев.Толькоон,сего
непререкаемымавторитетом,могразрядить
долгокопившуюсяненавистьиудержатьстра-
нуотмежрасовойрезни.

Читатель и кудесник  Отом,чтобывыпустить
узниканасвободу,задумывалисьещевконце
1960-х,ноотнеготребовалиоставитьпо-
литику.«Ялюблюжизньнеменьшевас,но
немогуторговатьправоммоегонародана
свободу»,—ответилМандела.В1990-монвы-
шелбезвсякихусловий,аАНКполучилправо
действоватьлегально.В1994-мнапервых
демократическихвыборахМанделаиего
партияполучилипочтидветретиголосов.
Казалосьбы,вотон—желанныймигместиза
всеуниженияиобиды.НоМанделабылвыше
этого:онсоздалкоалиционноеправительство
спобежденными,призвалбелыхнепокидать
страну,апродолжатьработатьнаееблаго.Ихо-

тяза5летправленияАНКподегоруководством
улучшенияжизнинепроизошло,именноотсут-
ствиесюрпризовисталоглавнымчудом.Несе-
крет:ЮАРсулилираспадиэкономическийхаос.
Манделанебылникудесником,нисвятым.Об
этомонсамнеуставалнапоминатьинеобижал-

сянакритику.Терпимость,какидобровольный
уходизполитики,—редкостьнетольковАфри-
ке.Манделазагоддосрокауступилпостлидера
АНКсвоемузаместителюТабоМбекииотказал-
сяотучастиявпрезидентскихвыборах1999-го,
хотяв80летвыгляделпрекрасно.
ПоследниегодыМадиба,илиВождь,какпочти-
тельноназываютегосоотечественники,про-
велнафермевродномКуну,гдесмоготдать-
сялюбимомучтению.Наладиласьиличная
жизнь.Послескандальногоразводаснеуправ-
ляемойиневернойВинниМанделанашелуте-
шениевобществеумнойитактичнойГрасыМа-
шел—вдовыпогибшеговавиакатастрофепре-
зидентаМозамбика.Онбольшенезанималго-
спостов,нокнемуприслушивались.Толькобла-
годаряегоавторитетуЮАРудалосьзаполучить
в2010-мчемпионатмирапофутболу,чтоста-
лоэтапнымдостижениемдлястраны,гдебелые
всегдапредпочиталирегби.Обожаемыйчерно-
кожимифутболсплотилвподготовкекневидан-
номунаконтинентесобытиювсех,отмаладо
велика,радиэтогоМанделаидобивалсячем-
пионата.Послекрушенияапартеидаглавным
длянегосталостроительствовЮАР«нации-
радуги».Первыйчерныйпрезидентсходупро-
возгласил:вновомгосударственародыдолжны
житьвместе,безразграничительныхлиний.
Переменыналицо.Городаирайоны,считавши-
есяисключительно«белыми»,заселяютсяпред-
ставителямидругихрас.Чтобыподтянутьчерно-
кожеебольшинствокуровнюжизнииобразо-
вания,достигнутомубывшимправящиммень-

шинством,практикуетсяпозитивнаядискрими-
нация—учебныезаведенияобязаныотдавать
определеннуюдолюместафриканскомунасе-
лению.Врезультатебольшинствомало-мальски
квалифицированныхчернокожихнеплохотру-
доустроились,хотяэкономикеЮАР,входящей
вчисло25крупнейшихвмире,этоэффективно-
стинедобавило.Незаметноиулучшениекаче-
стважизни:ВВПнадушунаселенияпотихоньку
растет,норазрывмеждузажиточнымиибедны-
мичудовищен.10процентовсамыхсостоятель-
ныхбогаче10процентовсвоихсамыхнищих
вЮАРвполторысотнираз!Нарастаютклассо-
выебоиизабастовочныеволны.Никуданеде-
лисьмежрасовыетрения.Впоследниегодымир
кричалобубийствахбелыхфермероввсосед-
нейЗимбабве,новЮАРзатожевремяихпо-
гибловомногоразбольше.Немудрено,чтолю-
диголосуютногами.Причемуезжаютнетолько
белые,ноицветные,дажечернокожие.
Ивсежевыводыделатьрано.ВЮАРразвитая
рыночнаяэкономика,активнаяполитическая
ипрофсоюзнаяжизнь.Реформыправитель-
ствабольшинствамучительны,нонестольра-
дикальны,чтобыразрушитьмногослойныехо-
зяйственныеиобщественныесвязи.Экстре-
мистоввправящейпартии,рвущихсявсепо-
делить,удаетсясдерживать.ЮАРпродолжает
развиваться,хотяинетакбыстро,какнекото-
рыедругиечленыобъединенияБРИКС,ккото-
ромуонаприсоединилась.
ГорькийопытЗимбабвесвидетельствует—са-
могопрочногоэкономическогозапаса,соз-

данногововременаправлениябелогомень-
шинства,хватаетнапарудесятковлет.Вслу-
чаесЮАРзаветныйсрокблизок.Статистика
иинтуицияподсказывают:жестокихконвуль-
сий,вкоторыепогрузилисьсоседи,избежать
удастся.Новотсумеетлисамаямощнаястра-

наАфрики,дающаяпочтиполовинуВВПконти-
нента,сохранитьдвижениевперединеотсту-
питьсяотпочтибезнадежногопроектанации-
радуги?БезсолнечнойулыбкивеликогоМа-
дибыэтобудетнепросто.

андрей поляков—корреспондент
ИТАР-ТАССвЗамбии(1993–1996)

иКении(1998–2005)

он любил бокс и бег. в тюрьмах, 
где провел 27 лет, тренировался 
каждое утро

сторонники анк молятся 
в йоханнесбурге перед зданием, 
где его судят, в 1956-м

нельсону манделе удалось 
почти невозможное для 
политика такого масштаба — 
сохранить свой светлый образ 
в общественном сознании 
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Фотопредставление|ЭстаФета олимпийского огня с рЖд

так, настоящим живым коридором, олимпийский огонь встречали у здания Управления Западно-сибирской железной дороги по случаю прибытия олимпийского огня в городе прошли народные гуляния, организованные оао «рЖд»

пламенный привет
Новосибирск встретил олимпийский огоНь — через третий по числеННости НаселеНия  
город россии прошел железНодорожНый этап эстафеты

Факелоносцы оао «рЖд»: заместитель начальника Западно-сибирской железной дороги александр грицай (слева) 
и начальник департамента по организации, оплате и мотивации труда сергей саратов (справа)

губернатор новосибирской области василий Юрченко (на фото справа) лично встретил олимпийский огонь



Фотопредставление|ЭстаФета олимпийского огня с рЖд Фотопредставление|ЭстаФета олимпийского огня с рЖд

по случаю прибытия олимпийского огня в городе прошли народные гуляния, организованные оао «рЖд» поезд Эстафеты также сделал остановку в городе калачинск, где его встретил  
первый заместитель председателя правительства омской области Юрий гамбург (на фото в центре)

РЕ
КЛ

АМ
А

пламенный привет
Новосибирск встретил олимпийский огоНь — через третий по числеННости НаселеНия  
город россии прошел железНодорожНый этап эстафеты

Факелоносцы оао «рЖд»: заместитель начальника Западно-сибирской железной дороги александр грицай (слева) 
и начальник департамента по организации, оплате и мотивации труда сергей саратов (справа)

Факелоносцы побывали в новосибирском научно-исследовательском институте патологии кровообращения 
имени академика е.н. мешалкина
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губернатор новосибирской области василий Юрченко (на фото справа) лично встретил олимпийский огонь торжественная встреча олимпийского огня прошла на вокзале новосибирска
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хан, сейчас он начальник уголовного ро-
зыска тут, его дядя — федеральный су-
дья Казбековского района. А с ним еще 
несколько сотрудников с автоматами. 
Насильно посадили меня в машину. Же-
на кричала: «Куда вы забираете его?!» 
Когда мы ехали по дороге, там один со-

трудник был молодой, он два раза уда-
рил меня в живот и говорит: «Ты поче-
му на милицию жалуешься? Почему 
на банкиршу жалуешься?» И еще раз уда-
рил. Я говорю: «Ты что делаешь? Не бей!» 
В город Хасавюрт меня привезли, при-
вели в горотдел. И тот же парень прыг-
нул два раза и ударил меня ногой в жи-
вот. Я говорю: «Ле, я же тебе гожусь в от-
цы, ты же маленький парень». А он ме-
ня провоцирует, чтобы я его в ответ уда-
рил. Там же камеры. Я ничего не ударил, 
плохого тоже не сказал. Потом привели 

меня на второй этаж. Я так сел на стул, 
на мне куртка была. Они мне сказали: 
«Ты эту куртку сними». Они специаль-
но сказали куртку снять, чтоб я лицо от-
крыл. Я хотел снять, ой… как меня уда-
рили они… У меня челюсть сразу слома-
лась, глаз черный стал. Еще ударили, ре-
бра сломались у меня,— Муслим вскаки-
вает и подбегает к подоконнику. Из ки-
пы бумаг достает черный снимок, под-
носит его к лампе под низким потол-
ком, высвечивая белые сочленения ре-

Марина Ахмедова

 —Х
а? — отзывается муж-
чина в каракулевой 
шапке, когда до него 
дотрагиваются паль-
цем сзади.
— Постановление о пе-
реносе судебного засе-

дания подпишите,— второй раз с теми 
же словами обращается к нему судья.

Стоящий рядом человек в светлой 
клетчатой кепке толкает его локтем. 
Мужчина, очнувшись, принимает из рук 
судьи бумагу. Проговорив: «Издеваются 
надо мной»,— подписывает ее.

— Не явились истцы,— говорит адво-
кат — молодая женщина в платье-фут ляре.

— Не уважают свои же законы,— оби-
женно произносит человек в кепке.

— Там в Москве не знают, что тут тво-
рится! Я думаю, Владимир Путин не зна-
ет, что тут творится! — выкрикивает муж-
чина в открытую дверь, словно стены за-
ла заседаний Советского районного суда 
Махачкалы способны разнести его голос 
эхом до Кремля.

— У нас тут тоже нехорошая ситуа-
ция,— замечает судья.— Судей отстрели-
вают. Нас убивают.

Четвертого ноября в Махачкале был 
расстрелян судья Зайнудин Маданов. 
По версии следствия, основная причи-
на его убийства — профессиональная де-
ятельность. Маданов стал четвертым су-
дьей, убитым в Дагестане за 2013 год. 
Причина убийства предыдущих трех, 
по версии следствия, та же.

— Не могу я сюда уже седьмой раз при-
езжать,— жалуется Муслим, оказавшись 
в приемной судьи Якубовой.— Мне ого-
род копать надо, чеснок сажать время.

Две молодые помощницы судьи зали-
ваются смехом, но быстро смолкают под 
строгим взглядом адвоката.

— Они надо мной смеются,— говорит 
Муслим.— Из-за того, что я бедный, раз-
ве можно так себя вести? Сапият, я буду 
всю жизнь тебе благодарен,— Муслим от-
ворачивается, чтобы спрятать намокшие 
глаза.— Ты только не отказывайся от ме-
ня. Ты только не бойся их. 

Муслим Абуязидов написал письмо 
президенту Дагестана Рамазану Абдула-
типову, в котором рассказал о том, как 
уже несколько лет его преследуют сотруд-
ники полиции ОВД Казбековского рай-
она. Письмо опубликовала дагестанская 
газета «Новое Дело». Обвиненные поли-
цейские подали в суд за клевету, потре-
бовав от газеты опровержения, а от Мус-
лима — возмещения морального ущерба 
в размере 250 тысяч рублей. Журналист 
газеты «Новое Дело» Закир Магомедов — 
один из присутствовавших на только что 
перенесенном заседании. 

— Почему вы опубликовали это пись-
мо? — спрашиваю его.— И почему пове-
рили в достоверность обвинений?

— Мы мало верим в то, что в письме 
Муслима изложены сомнительные фак-
ты или клевета,— отвечает он.— Его от-
крытое письмо — это повод для прокура-
туры проверить работу ОВД. Наша газета 
много раз писала о том, что там происхо-
дит. Например, мы писали о том, как СОГ 
(совместная следственно-оперативная 
бригада.— «О») из этого ОВД расстреляла 
беременную женщину. В редакцию газе-
ты приходили люди жаловаться на пре-
следование со стороны полицейских это-
го ОВД. А сейчас мы как раз готовим боль-
шой материал о деятельности Казбеков-
ского ОВД. 

Дело АбуязиДовА  Муслим выгляды-
вает в окно «Лады», битой горными до-
рогами. С левой стороны — горы. Вывер-
нутые пласты земли чернеют под синим 
светом опускающегося вечера.

— У земли должен быть хозяин,— го-
ворит он, произнося все слова с силь-
ным акцентом.— Дурака тут поставили 
директором совхоза. Видите, что он с на-
шим полем натворил? Раньше тут мно-
го кукурузы было, мы на поле работали, 
а в этом году какой-то сорняк вырос! Как 
я работать хочу! — криком продолжает 
он.— Пахать землю хочу! Картошку поса-
дить хочу! 

— Шанса нам не дают,— подхватыва-
ет мужчина в кепке. Его зовут Шамсул-
ла. Он за рулем «Лады».— У нас раньше 

в колхозе держали 5 тысяч баранов,— 
он ставит ударение на последний слог.

«Лада» въезжает в родное село Мусли-
ма — Дылым. Машина проходит все село 
насквозь, двигаясь уже по склону, за ко-
торым начинается обрыв. На самом краю 
стоят три одноэтажных дома. У самого об-
рыва — сад. Во дворе крайнего дома — 
обмазанный глиной длинный сарай. Хо-
дят гуси. 

…Муслим опускается в кресло, подло-
котником упирающееся в белую спинку 
узкой кровати. На полу — желтый лино-
леум, сверху — бордовый ковер. У стены 
печка — металлическая коробка на нож-
ках. Под ней на газетных листах сушатся 
тыквенные семечки.

— Зачем мне этот суд? — Муслим скла-
дывает перед собой руки.— Семья у ме-
ня, семь детей, три хозяйства. Младшего 
сына я поженил, он в Москву уехал рабо-
тать на стройке. Почему мой сын должен 
куда-то ехать? Я бы здесь на земле ему ра-
боту нашел, если бы они такого престу-
пления со мной не сделали… Это случи-
лось в 2006 году,— говорит он. Ему, при-
выкшему говорить по-аварски, плохо да-
ются русские слова.— Я обратился за кре-
дитом в Сельхозбанк Казбековского рай-
она, к Шапиевой Марият — директору 
банка. Она мне сказала, что деньги про-
сто так не дают, сначала надо постро-
ить сарай для скота. Я взял деньги в долг, 
привез глину, месили мы ее ногами вме-
сте с женой, сделали 3 тысячи кирпи-
чей. За лето построил сарай. Я до 1990 го-

да был в колхозе чабаном, но колхоз 
же развалился… Потом пришел я к Ма-
рият и сказал: «Ты почему мне кредит 
не даешь? Я сарай построил». Она гово-
рит, взятку надо давать — откат: 10 про-
центов, 30 тысяч получается. Я говорю: 
«А почему?» Она говорит: «Я тоже должна 
в Махачкале в банке их оставить». Я ска-
зал: «Я тебе никаких взяток давать не бу-
ду. Я на тебя жаловаться буду!»

— А почему вы не дали взятку? — спра-
шиваю я.

— Я никогда не любил таких людей, 
которые берут взятки. Они у меня — 
первые враги. Людей же адманывать 
нельзя. А я же ей потом должен эти день-
ги обратно вернуть, с процентом. Ее бы 
давно уже поймали, если бы у нее не бы-
ло хорошей крыши,— руками Муслим 
изображает крышу над головой.— Я на-
писал жалобу на нее в прокуратуру. Про-
курор Казбековского района Иманалиев 
Муса вызвал меня и говорит: «Хотел сво-
ему тестю тоже кредит взять и тоже от-
дал ей взятку. Они без взятки не дают». 
Я даже удивился — прокурор мне такое 
говорит. Беспредел! Безобразие! — на-
чинает кричать Муслим, и в комнате ме-
няется освещение — темнеет. Мигнув, 
лампа снова загорается ярко.— Я ему 
говорю,— успокоившись, продолжа-
ет он,— я на тебя тоже жаловаться бу-
ду — Путину. Путину я написал в Мо-
скву, а они взяли все сюда обратно от-
правили… В 2010 году пришел ко мне 
сотрудник полиции Темирханов Али-

 беззАконие гор
Можно ли в Дагестане суДиться с полицейскиМи? 

Муслим Абуязидов отказался давать взятку 
за предостав ле ние банком кредита и пожало
вался Путину в Москву

в селе Дылым — 10 тысяч населения. но трактор для обра
ботки земель приходится заказывать из соседнего села

Днем пожилые жители села проводят много 
времени на годекане. бревна, на которых они 
сидят, были положены сюда 60 лет назад
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хан, сейчас он начальник уголовного ро-
зыска тут, его дядя — федеральный су-
дья Казбековского района. А с ним еще 
несколько сотрудников с автоматами. 
Насильно посадили меня в машину. Же-
на кричала: «Куда вы забираете его?!» 
Когда мы ехали по дороге, там один со-

трудник был молодой, он два раза уда-
рил меня в живот и говорит: «Ты поче-
му на милицию жалуешься? Почему 
на банкиршу жалуешься?» И еще раз уда-
рил. Я говорю: «Ты что делаешь? Не бей!» 
В город Хасавюрт меня привезли, при-
вели в горотдел. И тот же парень прыг-
нул два раза и ударил меня ногой в жи-
вот. Я говорю: «Ле, я же тебе гожусь в от-
цы, ты же маленький парень». А он ме-
ня провоцирует, чтобы я его в ответ уда-
рил. Там же камеры. Я ничего не ударил, 
плохого тоже не сказал. Потом привели 

меня на второй этаж. Я так сел на стул, 
на мне куртка была. Они мне сказали: 
«Ты эту куртку сними». Они специаль-
но сказали куртку снять, чтоб я лицо от-
крыл. Я хотел снять, ой… как меня уда-
рили они… У меня челюсть сразу слома-
лась, глаз черный стал. Еще ударили, ре-
бра сломались у меня,— Муслим вскаки-
вает и подбегает к подоконнику. Из ки-
пы бумаг достает черный снимок, под-
носит его к лампе под низким потол-
ком, высвечивая белые сочленения ре-

бер.— Потом я валялся там в крови. Они 
меня подняли, привели к начальнику 
шестого отдела. Он мне говорит: «Ты за-
чем жалуешься? Зачем приглашаешь сю-
да проверку из Москвы?» А у меня же ко-
сти уже сильно болели. В камеру они ме-
ня оттуда отвели, а в два-три часа ночи 

пришли — Темирханов Алихан и с ним 
двое. В машину посадили и за Хасавюрт 
увезли, в поле. Там яма была, они меня 
ногой в нее столкнули, лопатку мне то-
же кинули и говорят: «Глубже себе моги-
лу рой. Мы тебя сейчас здесь закопаем». 
Я очень сильно боялся. У меня очень те-
ло дрожало. Я сказал Темирханову Али-
хану: «Я подпишу то, что вы хотите». Они 
вытащили меня из ямы и дали мне заяв-
ление. Зачем я буду вас адманывать, го-
ворить, что не подписал? Я испугался 
и подписал. Они меня обратно в камеру 

отвели. Я говорю: «Эй, Темирханов Али-
хан, я же все подписал. Почему не от-
пускаешь меня? У меня кости болят». 
Он говорит: «Подожди, суд будет». На суд 
меня привели, там судья меня на 500 ру-
блей оштрафовал за то, что я ругался 
с ними. Я там тоже все подписал — хо-
тел, чтобы меня побыстрее отпустили. 
Оттуда они отправили меня в больни-
цу в Махачкалу, мне сделали операцию, 
и там меня родственники нашли, пла-
кали… А потом в 2013 году он сюда сно-

ва пришел и стал тут возле речки из пи-
столета стрелять. Он специально изде-
вается надо мной, этот Темирханов Али-
хан,— выдыхает Муслим. За все время 
своего рассказа это имя он произносил 
слитно, на одном выдохе, словно оно 
стало для него нарицательным — вопло-

щением всего зла.— Они от меня не от-
станут, пока что-то со мной не сделают. 
Поэтому я написал в газету.

КаК стать ваххабитом  Муслим сует 
руку в щель между шкафом и потолком, 
достает оттуда белую коробочку и лист 
бумаги, сложенный вчетверо.

— Вот, министр обороны Российский 
Федерации сыну дал, он служит в Чеч-
не,— говорит он, вынимая из коробочки 
черный эмалевый крест с надписью — 
«За службу на Кавказе». Сердцевину кре-

ста пронзают два золотых меча. Мус-
лим кладет крест на стол, поверх снимка 
со своими переломанными ребрами. Раз-
ворачивает бумажный лист.

— Рядовому Абуязидову Загирхану Ма-
гомедсултановичу,— читает он,— за успе-
хи в боевой учебе и безупречную службу 
в рядах Советской Армии… Это отцу мо-
ему дали — похвальный лист,— говорит 
он.— Отец нас научил всему — работать, 
деревья сажать. У меня 10 братьев и сестер, 
и все мы колхозники. Я говорю своим де-

тям, у нас земля большая, сажайте свои 
деревья. Почему мы должны из Турции, 
из Ирана яблоки кушать? Но современные 
люди работать совсем не хотят. А если все 
будут учителями и чиновниками, кто бу-
дет на земле работать? Я даже решил в Мо-
скву поехать, там работать на стройке.

— А вы знаете, что москвичам не нра-
вится, когда к ним в таком количестве 
приезжают люди с Кавказа? — спраши-
ваю я.

— Мне, что ли, нравится? — отзывает-
ся Муслим.— Мне бы тогда кредит дали, 
я бы сейчас 50 голов скота держал, рабо-
тал бы. У нас государство богатое же бу-
дет, если мы начнем на земле работать. 
И не будем просить у американцев эти 
куриные ножки Буша. Почему людей не 
заставляют работать, ха? 

В комнату входит Шамсулла. За ним — 
плотный мужчина в черном котелке 
и в очках, толстые стекла которых выпу-
чивают его голубые глаза.

— Разрешите представиться,— произ-
носит тот.— Дауд, главный ваххабит рай-
она. Начальник полиции меня так на-
звал. Они меня и моих сыновей специ-
ально на учет поставили,— он приса-
живается за стол и выкладывает на не-
го из пакета толстые груши.— Я депутат 
районного собрания,— еще серьезней го-
ворит он,— председатель общества инва-
лидов района. Я сам инвалид по зрению. 
И предприниматель — занимаюсь хране-
нием и переработкой сельхозпродукции.

— А как вы стали ваххабитом? — спра-
шиваю его.

— Не только ваххабитом, но и в глав-
ные снайперы меня начальник полиции 
записал,— он сильнее выпучивает гла-
за из-под очков.— Сейчас по порядку рас-
скажу,— продолжает Дауд.— В 2000 го-
ду здесь другой глава администрации 
был — Азаев Амир. В центре села он убил 
человека — прямо ко лбу его приставил 
стечкин и выстрелил. Он пьяный был. 

— Я же говорю, какой тут беспредел 
творится, мне никто не верит! — подска-
кивает на табурете Муслим.

— Он со свадьбы в Гунибе ехал, корову 
по дороге застрелил, в других людей пи-
столетом тыкал. И пока другие боялись, 
я заступился. Мы даже в составе 60 че-
ловек поехали в Москву, пикетирова-
ли там, чтобы Азаева наказали. Два раза 
из Москвы проверка приезжала сюда. 
Но он миллионы вложил, и его все равно 
не смогли посадить, только на двое суток 
задержали, а когда комиссия уехала, от-
пустили. Сейчас он директором рыбного 
завода работает. А меня из-за моей актив-
ности через ФСБ поставили на учет. Если 

где теракт, сразу ко мне приезжают, заби-
рают в полицию. В Дагестане — чуть что 
пожаловался и сразу ты ваххабит. Я пи-
шу по всем инстанциям, чтобы сняли нас 
с учета. Нас же сейчас пятеро ваххаби-
тов — я и мои сыновья, 100 тысяч с каж-
дого попросили за то, чтоб с учета снять. 
А в верховном суде мне сказали — офи-
циально нет такого учета приверженцев 
ваххабизма. 

— А если бы вы не лезли не в свои дела, 
вы бы жили спокойно? — спрашиваю я.

да был в колхозе чабаном, но колхоз 
же развалился… Потом пришел я к Ма-
рият и сказал: «Ты почему мне кредит 
не даешь? Я сарай построил». Она гово-
рит, взятку надо давать — откат: 10 про-
центов, 30 тысяч получается. Я говорю: 
«А почему?» Она говорит: «Я тоже должна 
в Махачкале в банке их оставить». Я ска-
зал: «Я тебе никаких взяток давать не бу-
ду. Я на тебя жаловаться буду!»

— А почему вы не дали взятку? — спра-
шиваю я.

— Я никогда не любил таких людей, 
которые берут взятки. Они у меня — 
первые враги. Людей же адманывать 
нельзя. А я же ей потом должен эти день-
ги обратно вернуть, с процентом. Ее бы 
давно уже поймали, если бы у нее не бы-
ло хорошей крыши,— руками Муслим 
изображает крышу над головой.— Я на-
писал жалобу на нее в прокуратуру. Про-
курор Казбековского района Иманалиев 
Муса вызвал меня и говорит: «Хотел сво-
ему тестю тоже кредит взять и тоже от-
дал ей взятку. Они без взятки не дают». 
Я даже удивился — прокурор мне такое 
говорит. Беспредел! Безобразие! — на-
чинает кричать Муслим, и в комнате ме-
няется освещение — темнеет. Мигнув, 
лампа снова загорается ярко.— Я ему 
говорю,— успокоившись, продолжа-
ет он,— я на тебя тоже жаловаться бу-
ду — Путину. Путину я написал в Мо-
скву, а они взяли все сюда обратно от-
правили… В 2010 году пришел ко мне 
сотрудник полиции Темирханов Али-

 беззаконие гор
Можно ли в Дагестане суДиться с полицейскиМи? 

 «Потом пришел я к Марият и сказал: ”ты почему мне кредит не даешь? 
я сарай построил“. она говорит, взятку надо давать —  
откат: 10 процентов, 30 тысяч получается»

в селе Дылым — 10 тысяч населения. но трактор для обра
ботки земель приходится заказывать из соседнего села

Днем пожилые жители села проводят много 
времени на годекане. бревна, на которых они 
сидят, были положены сюда 60 лет назад

сапият Магомедова решилась 
взяться за дело Муслима
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— А почему я не должен лезть? Если 
я все так оставлю, он все так оставит, по-
лучится хаос.

— Но у вас тут и так хаос.
— Хаос… И если по селу пройтись, то 

вы еще только трех найдете таких высту-
пающих, остальные боятся. Но если и мы 
это дело оставим, несправедливость толь-
ко усиливаться будет.

— Вы чувствуете себя достаточно силь-
ным, чтобы противостоять несправед-
ливости?

— Сильным я себя не чувствую, но 
справедливым чувствую. А справедли-
вость торжествует. Потому что не все лю-
ди грязными делами занимаются. Гра-
мотных объективных людей — единицы, 
но они всегда найдутся. А сейчас же не 
поймешь, что происходит — из всех сде-
лали ваххабитов,— поправив шляпу 
на голове, Дауд показывает на Муслима.

— Ле, какой я ваххабит? — подскаки-
вает тот.— Я колхозник! Мой сын в Чечне 
служит! В Грузии на войне тоже был!

— А вы какое религиозное течение 
представляете? — спрашиваю Дауда.

— Я советский человек,— надувается 
он.— Конституция Советского Союза — 
вот мое течение.

Проговорив эти слова и оставив на сто-
ле груши, Дауд покидает вечернее собра-
ние «ваххабитов».

АдвокАты и судьи  Хасавюрт. Неболь-
шой офис, примыкающий к частному 
дому. Здесь располагается адвокатская 
контора, в которой работает Сапият Ма-
гомедова. 

— Почему Муслим просит вас не боять-
ся? — спрашиваю ее.

— Потому что его запугивают,— отве-
чает она.— Он боится, что и меня могут 
запугать и я откажусь от этого дела. По-
ка это никому не удавалось. Но попытки 
были. Сейчас я веду другое дело, и нам 
с коллегой приходят эсэмэс с требова-
нием от него отказаться, если мы хотим 
сохранить свою жизнь. Также через лю-
дей устно нам передавались угрозы — 
что эту коллегию взорвут или сожгут дот-
ла. Мы знаем, от кого они исходят, но ре-
альных доказательств у нас нет. По фак-
ту угроз возбуждено уголовное дело. 
Но проблема в том, что расследования 
не ведут. Вы помните, что в июле этого 
года был убит журналист Ахмеднаби Ах-
меднабиев? Еще в мае он заявил об угро-
зах в свой адрес. Следственный комитет 
не принял мер, впоследствии они пожа-
лели об этом. Я думаю, что наше дело то-
же никто расследовать не собирается.

— Вас когда-нибудь били?
— В 2010 году. Я пришла в отделение 

полиции, чтобы оказать помощь своей 
подзащитной, которая также преследо-
валась сотрудниками полиции. На про-
ходной меня пропустили, но когда я ока-
залась во дворе, меня схватили и, ска-
зав: «Ты к ней не пройдешь», швырнули 
об асфальт. Я получила сотрясение моз-
га. Я пришла в себя и попросила этих со-
трудников назвать свои фамилии. Они 
разозлились еще сильней, стали зата-
скивать меня внутрь отдела, и командир 
взвода специальной огневой группы от-
дал приказ посадить меня вместе с моей 
подзащитной в изолятор временного со-
держания. Я начала кричать, на мои кри-
ки вышел начальник следствия и сказал, 
чтобы меня отпустили. Я поднялась к на-
чальнику милиции Темиргирееву Шами-
лю. У меня руки были в крови, на подбо-
родке порез. Он сказал: «Тихо, молча иди-

те домой. Ни один из наших сотрудни-
ков, пока я здесь начальник, не понесет 
за это ответственность». «А вы бы что сде-
лали на моем месте, если бы с вами по-
ступили так же?» — спросила я. «Со мной 
так не поступят»,— ответил он.

— Почему вы поверили в правдивость 
истории Муслима Абуязидова?

— А для чего ему врать? От вранья 
должна быть хоть какая-то польза. За по-
следние два месяца на Темирханова Али-
хана поступило уже несколько жалоб 
от других людей. Они аналогичны. Кро-
ме того, правдивость истории Муслима 
подтверждают свидетельские показания 
и его фотографии, которые были сдела-
ны после избиения. 

— Почему убивают судей?
— В Дагестане с этим большая пробле-

ма. В республике судьи выносят непра-
восудные приговоры. Я даже на примере 
собственной практики могу перечислить 
многие случаи, подтвержденные доку-
ментами и доказательствами. Люди неза-
конно привлекаются к уголовному пре-
следованию, и при нынешнем разгуле 
беззакония в Дагестане с каждым днем 
становится все сложнее доказать прав-
ду. Судьи, как правило, даже не изучают 
доказательную базу. Вот пример: город-
ской суд Хасавюрта вынес приговор че-
ловеку по фамилии Магомедханов — во-
семь лет за убийство, факт фальсифика-
ции там был налицо. И хотя подсудимый 
не владел русским языком, ему не пре-
доставили переводчика. Он не сумел до-
нести до суда свои показания. Судья за-
явил: «Из-за того, что твои адвокаты за-
няли принципиальную позицию, ты по-
лучаешь два года за одного адвоката, два 
года — за другого, год — за то, что зая-

вил отвод судье, а остальные три года — 
за то, что должен был получить по суду». 
Что говорить, если в ходе судебных засе-
даний подсудимые все чаще высказыва-
ют угрозы в адрес судей, потому что ви-
дят — те не принимают доводы защи-
ты. Был случай, когда один обвиняемый 
сказал судье: «Я отбуду наказание. Вый-
ду. И я даже домой не зайду, тебя сначала 
убью». Убийц судей потом обнаружива-
ют в каком-нибудь доме, блокируют этот 
дом и объявляют — уничтожили боеви-
ка, причастного к убийству судьи. Но ско-
рее всего убийцы гуляют на свободе — 
выгодно все списать на боевиков, там ни-
кто расследовать не будет. А личные мо-
тивы и вынесенные этими судьями при-
говоры никто не проверяет.

Под крышей «Меркурия»  Дылым. 
Семь утра. В доме Муслима работает теле-
визор: «Сегодня в Кировском районе Ма-
хачкалы был введен режим контртерро-
ристической операции после того, как 
в городе дважды обстреляли наряды по-
лиции. Один из подозреваемых в напа-
дениях был убит и опознан как Руслан 
Казанбиев, причастный, по мнению си-
ловиков, к взрыву в волгоградском авто-
бусе. Еще двое были уничтожены в ходе 
спецоперации. Специалисты установи-
ли, что из найденного при них оружия 
были убиты судьи Верховного суда Даге-
стана и Ленинского района Махачкалы».

— Не знаю, почему люди людей убива-
ют,— вздыхает Муслим, сидя в кресле на-
против телевизора.— Жизнь же у челове-
ка и так короткая…

Он встает, надевает куртку и выходит 
во двор. В утреннем свете становятся вид-
ны узкие полоски сушеного мяса, длин-

ной бахромой свисающие с шиферно-
го навеса. Покрытая инеем трава усыпа-
на куриными перьями. Глиняный сарай 
темными окнами даже с расстояния заяв-
ляет о своей пустоте.

От вывернутых пластов земли по хо-
лодному воздуху плывет тонкий запах 
чеснока. Муслим рыхлит землю.

— Вот в Германии люди как хорошо жи-
вут,— говорит он, не разгибаясь.— А мы 
их победили и как бедно живем. Что, на-
ше государство такое бедное, что один 
трактор нам на все село купить не может?

Солнце зависло за горой с той сторо-
ны. Еще не показавшись на небе, оно пе-
рекрасило палую листву, гладкую кору 
ореховых деревьев и даже кепку Шамсул-
лы, собирающего с земли орехи, в золо-
той цвет.

— Тут еще много орехов,— Муслим на-
гибается к земле и застывает в такой по-
зе. Вместо того чтобы поднять орех, он, 
сложив руки лодочкой, зачерпывает 
горсть холодной земли, подносит ее к ли-
цу.— Как жалко мне тебя, земля,— гово-
рит он, сглатывая.— Как обидно мне. Это 
очень хорошая земля, это не земля, это… 
черное золото. Я не учился на агронома, 
я неграмотный колхозник, но эта зем-
ля… Я люблю эту землю! Кушать я хочу 
эту землю! Какие большие тыквы здесь 
растут! Какая картошка!

Все эти слова он выкрикивает на вы-
сокой ноте и на той же останавливается. 
Прислушивается к тому, как голос ухо-
дит к горе. 

…В центре села у забора с вывалива-
ющимися жердями на земле лежат два 
толстых бревна. Рядом женщина прода-
ет веники и чеснок. На противополож-
ной стороне — маленький магазин с вы-

веской «Мясо». Дорога и площадка перед 
годеканом (площадь.— «О») — пыльная, 
неасфальтированная, запорошенная 
мелким камнем. У бревен толпится де-
сяток мужчин. При моем приближении 
они разбегаются.

— Эй, не бойтесь! — зовет их Мус-
лим.— Ну и что, что она из Москвы?!

Четверо возвращаются. Из-под кепок 
бросают тревожные взгляды.

— Здесь, в этом районе, полным хо-
дом процветает взяточничество, корруп-
ция,— с ходу начинает один из них, се-
дой, одетый в клетчатый свитер.— Я учи-
тель. За три месяца уже не получал зар-
плату. У них получился перерасход бюд-
жета, из-за этого не отпускают зарплату 
учителям. Территорию больницы полно-
стью под магазины продали. Канавы про-
дают, выравнивают и строят магазины.

— В 2009 году нам были отпущены 
7,5 млн из Москвы на борьбу со стихией, 
дожди у нас сильные шли,— продолжа-
ет учитель.— Но из них ни одна копейка 
не дошла до простых людей. 

— Сходите сами в полицию, если вы их 
не боитесь,— советуют старики.

За шлагбаумом отделение ОМВД обне-
сено забором из белого кирпича с наглу-
хо закрытыми металлическими воро-
тами. По периметру расставлены боль-
шие, вымытые до блеска автомобили. 

в этом году Муслим собрал урожай — тыквы, 
чеснок, кукурузу

Фотографии над кроватью 90-летнего загирхана 
Абуязидова рассказывают об истории его семьи

Муслим говорит, что их земля дает самую 
лучшую в мире картошку
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ной бахромой свисающие с шиферно-
го навеса. Покрытая инеем трава усыпа-
на куриными перьями. Глиняный сарай 
темными окнами даже с расстояния заяв-
ляет о своей пустоте.

От вывернутых пластов земли по хо-
лодному воздуху плывет тонкий запах 
чеснока. Муслим рыхлит землю.

— Вот в Германии люди как хорошо жи-
вут,— говорит он, не разгибаясь.— А мы 
их победили и как бедно живем. Что, на-
ше государство такое бедное, что один 
трактор нам на все село купить не может?

Солнце зависло за горой с той сторо-
ны. Еще не показавшись на небе, оно пе-
рекрасило палую листву, гладкую кору 
ореховых деревьев и даже кепку Шамсул-
лы, собирающего с земли орехи, в золо-
той цвет.

— Тут еще много орехов,— Муслим на-
гибается к земле и застывает в такой по-
зе. Вместо того чтобы поднять орех, он, 
сложив руки лодочкой, зачерпывает 
горсть холодной земли, подносит ее к ли-
цу.— Как жалко мне тебя, земля,— гово-
рит он, сглатывая.— Как обидно мне. Это 
очень хорошая земля, это не земля, это… 
черное золото. Я не учился на агронома, 
я неграмотный колхозник, но эта зем-
ля… Я люблю эту землю! Кушать я хочу 
эту землю! Какие большие тыквы здесь 
растут! Какая картошка!

Все эти слова он выкрикивает на вы-
сокой ноте и на той же останавливается. 
Прислушивается к тому, как голос ухо-
дит к горе. 

…В центре села у забора с вывалива-
ющимися жердями на земле лежат два 
толстых бревна. Рядом женщина прода-
ет веники и чеснок. На противополож-
ной стороне — маленький магазин с вы-

веской «Мясо». Дорога и площадка перед 
годеканом (площадь.— «О») — пыльная, 
неасфальтированная, запорошенная 
мелким камнем. У бревен толпится де-
сяток мужчин. При моем приближении 
они разбегаются.

— Эй, не бойтесь! — зовет их Мус-
лим.— Ну и что, что она из Москвы?!

Четверо возвращаются. Из-под кепок 
бросают тревожные взгляды.

— Здесь, в этом районе, полным хо-
дом процветает взяточничество, корруп-
ция,— с ходу начинает один из них, се-
дой, одетый в клетчатый свитер.— Я учи-
тель. За три месяца уже не получал зар-
плату. У них получился перерасход бюд-
жета, из-за этого не отпускают зарплату 
учителям. Территорию больницы полно-
стью под магазины продали. Канавы про-
дают, выравнивают и строят магазины.

— В 2009 году нам были отпущены 
7,5 млн из Москвы на борьбу со стихией, 
дожди у нас сильные шли,— продолжа-
ет учитель.— Но из них ни одна копейка 
не дошла до простых людей. 

— Сходите сами в полицию, если вы их 
не боитесь,— советуют старики.

За шлагбаумом отделение ОМВД обне-
сено забором из белого кирпича с наглу-
хо закрытыми металлическими воро-
тами. По периметру расставлены боль-
шие, вымытые до блеска автомобили. 

Дорога разбита. На той ее стороне — 
низкие серые дома, длинная будка ка-
фе и примыкающий к ней магазин под 
желтой треугольной крышей — «Мер-
курий». Над дорогой тускло-синий ука-
затель: «Грозный — 95 км, Махачкала — 
105 км».

— Я хотела бы поговорить с начальни-
ком уголовного розыска Темирхановым 
Алиханом,— пройдя шлагбаум и попав 
на проходную, отделенную от двора узкой 
решетчатой дверью, я обращаюсь к дежур-
ному. Прихватив рацию, он уходит.

Через 10 минут появляется мужчина 
в костюме и, назвавшись официальным 
представителем ОВД, проверяет мои до-
кументы.

— Я хотела бы получить комментарии 
по делу Муслима Абуязидова,— уточ-
няю я.

Официальный представитель, не ска-
зав ни слова, удаляется. Проходит 15 ми-
нут. Выходит крупный сотрудник поли-
ции с автоматом на плече.

— Темирханова Алихана нет и не бу-
дет,— сообщает он.

— Возможно, кто-то другой сможет от-
ветить на мои вопросы? — спрашиваю я.

— Никто не сможет ответить на ваши 
вопросы,— отвечает он.

Огибаю забор. На грязно-белой стене 
трехэтажного строения, примыкающе-

го к забору,— трафаретные буквы: «Да 
здравствует единый, неделимый, мно-
гонациональный Дагестан в составе  
России!». Подходят Муслим и еще два 
сельчанина.

— Посмотрите через дорогу. Вон он — 
Темирханов Алихан,— выдыхает Муслим.

Под желтой крышей «Меркурия», зало-
жив руки в карманы формы, стоит невы-
сокий молодой мужчина с продольными 
залысинами на голове. Усмехаясь, он ки-
вает Муслиму головой, словно говоря: 
«Ну, погоди».

Молитва  На узкой кровати, такой же, 
как в доме Муслима, свесив босые ноги, 
сидит лысый дед с белой бородой. Сте-
ны низкой комнаты увешаны картин-
ками и фотографиями. Есть тут и имам 
Шамиль, и взорванный смертницей 

в прошлом году суффийский шейх Саид-
афанди, и Мекка, и молодой мужчина 
в форме рядового Российской армии. 
Муслим присаживается рядом с дедом. 
Тот начинает говорить. Аварские соглас-
ные твердо перекатываются у него во рту.

— Он хочет сказать,— переводит Мус-
лим,— что честно работал после вой-
ны бесплатно, когда везде разруха была. 
А недавно он пошел на прием к Абдула-
типову, он старик, ему 90 лет, и не пусти-
ли его… Он стоял там, в Махачкале, пла-

кал. Он хотел рассказать ему, как с нами 
поступают. Он же никогда ничего от госу-
дарства не просил.

Дед густым басом перебивает сына.
— Он говорит, что его брат погиб в Ве-

ликую Отечественную войну. Что это бы-
ло тяжелое время. Говорит, что земля 
у нас в селе — очень сильная. Когда по-
сле войны везде засуха была, у нас дожди 
кормили горы и землю.

Муслим уходит на другую половину, 
отделенную от этой перегородкой с вы-
емкой. В выемке стоит железная печка, 
одним боком греющая деда, другим — 
бледную старушку, которая лежит за пе-
регородкой в кровати под пышным оде-
ялом. Муслим берет старушку за плечи, 
сажает. Опускает вниз ее ноги, укутывав 
их одеялом. Садится на пол рядом, гла-
дит старушкины бледные стопы.

— Это мама моя,— говорит он.— 
Ей 95 лет. Она тоже всю жизнь работа-
ла на колхозных полях. После обыска 
в 2007 году… Они же сюда тоже пришли 
в масках, искали что-то у нее под крова-
тью. Они же — как фашисты. Она испуга-
лась, задрожала сильно и с тех пор пара-
лизовало ее. Мои родители же — не пре-
ступники, они старики, колхозники. Это 
они заставили Гагарина лететь в космос, 
не Хрущев, а ихний труд. Это они приго-
товили ядерную бомбу. Обижать их мож-
но, что ли?

Старушка перебивает сына сухим голо-
сом. Ее слова не такие тяжелые, как у де-
да. Муслим берет ее бледную руку в свои 
так же, как утром брал землю.

— Она говорит, что всю жизнь обра-
батывала землю мотыгой,— переводит 
он.— Сажала фасоль, кукурузу. Она гово-
рит, когда солнце сильно грело землю, 
земля так пахла… Как она любит эту зем-
лю… Наверное, так же, как я люблю ее — 
свою мать. Она говорит, когда была моло-
дой, земля была сильней, хороший уро-
жай давала. А сейчас люди бросили ее, 
не работают на земле, земля от этого те-
ряют силу, как… как…— Муслим ищет 
слово,— как парализованная становит-
ся, как моя мать! Но она терпит. А я уже 
не могу терпеть!

— Ему дорога жизнь,— вспоминаю 
я слова, сказанные о нем Сапият вчера.— 
Просто у него лопнуло терпение, а так 
бы он и дальше молчал. Сейчас у людей 
все чаще лопается терпение. То, что Те-
мирханов Алихан не является на судеб-
ные заседания,— это очередное издева-
тельство над Муслимом Абуязидовым, 
ведь он занимает деньги на поездки в Ма-
хачкалу, на адвоката. Муслим решил при-
влечь следственные органы к конфлик-

ту, но я думаю, что очень скоро мы полу-
чим постановление об отказе в возбужде-
нии уголовного дела. За неимением до-
казательств. 

С другой половины дома приходит го-
лос деда, вставшего на молитву. Муслим 
переводит и ее: «Сто лет жизни желаю 
всем добрым людям. Чтобы вот столь-
ко лет им Бог дал. Чтобы люди в аварии 
не попадали и ничего с ними не случа-
лось. Чтобы Бог оберег людей от всего 
плохого и от несправедливого суда».  n n

 «”ле, я же тебе гожусь в отцы, ты же маленький парень“. 
А он меня провоцирует, чтобы я его в ответ ударил.  
там же камеры. я ничего не ударил, плохого тоже не сказал»

в 1953 году загирхан Абуязидов получил грамоту 
за боевую и политическую подготовку в армии

Мать Муслима парализовало в тот день, когда 
сотрудники местного овД пришли к ней в дом с обыском
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новского фестиваля в Воронеж спектакль 
эстонского театра Театра NO99 «Педагоги-
ческая поэма». 

— Вы, кстати, видели «Педагогическую 
поэму»? — спрашивает меня солист Те-
атра оперы и балета, заслуженный ар-
тист РФ Александр Назаров, которого 
в городе считают лидером оппозиции 
«бояковщине». 

— Нет. Это, видимо, поставлено по кни-
ге Макаренко? 

— Какой еще Макаренко?! — возму-
щенно грохочет Назаров.— Это какая-
то порнография, а не Макаренко. По-
ставили на сцене гроб, потом заставили 
16 юношей и девиц раздеться прямо на 
сцене и показывать сцены секса. Это ис-
кусство?! Это же пропаганда распущен-
ности, группового секса и гомосексуа-
лизма! 

владимир тихомиров, Воронеж—Москва

 В
России немало городов пре-
тендует на статус третьей — 
после Москвы и Санкт-
Петербурга — столицы. Это 
и Казань, и Екатеринбург, 
и Новосибирск, и Пермь. Есть 
в этом списке и Воронеж — 

город-миллионник, который и так име-
нует себя столицей черноземного края, 
а это, между прочим, пять областей в са-
мом центре страны. Совсем недавно у Во-
ронежа появилась новая амбиция — за-
явить о себе как о новой культурной сто-
лице российской провинции. Дескать, 
Москва и европейский Питер — это все-
таки не Россия, только Воронеж и мо-
жет быть выразителем того нутряного ду-
ха, которым пренебрегают в космополи-
тичных мегаполисах. Причем, что уди-
вительно, претензии эти начали выска-
зывать даже не сами воронежцы, а люди 
приезжие.

Культурный дискурс так захватил горо-
жан, что сегодня в любом ресторане мож-
но услышать яростные диспуты по во-
просам культурной политики. Напри-
мер, сидит себе компания из журнали-
стов, силовиков и бизнесменов и ярост-
но спорит о трансформации культурных 
символов в эпоху постмодернизма. Или 
о мультике «Котенок с улицы Лизюкова». 
Тут не все просто: на самом деле это ули-
ца генерала Лизюкова, сталинского си-
дельца, погибшего в боях за Воронеж. По-
лучается насмешка над исторической па-
мятью? Ключевой глоссарий сезона: про-
странство, аура, культурные коды, дис-
курс, пассионарная энергетика.

— Воронеж действительно излучает 
пассионарность,— говорит известная 
поэтесса Елена Фанайлова, начинавшая 
в Воронеже свой творческий путь.— Лю-
ди, которым здесь приходится занимать-
ся творчеством, с удивительным едино-

душием отмечали отсутствие культурной 
среды, ее невостребованность. Теперь 
все меняется на глазах. 

Второе пришестВие  Детонатором 
культурной революции в городе стал из-
вестный театральный продюсер Эдуард 
Бояков, один из создателей театрального 
фестиваля «Золотая маска» и бывший ху-
дожественный руководитель московско-
го театра «Практика». 

С Воронежем Боякова объединяет дав-
няя история — здесь Эдуард Владиславо-
вич окончил журфак Воронежского го-
суниверситета. («В Воронеже я оказался 
в 1985 году, совсем случайно, у меня был 

роман, и я захотел в этом городе жить,— 
объяснял он в одном из интервью.— На 
журфаке у меня появились первые учи-
теля — филологи-профессора, помешан-
ные на театре. Каждые выходные мы ез-
дили в Москву, чтобы посмотреть спек-
такли театра на Таганке, они подсадили 
меня окончательно на театр».)

После окончания вуза Бояков устроил-
ся завлитом Воронежского ТЮЗа, препо-
давал в университете. Но потом в страну 
пришли изменения, и Бояков перебрал-
ся в Москву, где он сначала устроился на 
работу в управление по пиару компании 
«Менатеп-Импекс», а затем отправился 
в свободное плавание, перепродавая сы-
рую нефть за рубеж. Тогда тонна нефти на 
внешнем рынке стоила в шесть раз доро-
же, чем на внутреннем, и прибыль от реа-
лизации одной тонны черного золота со-
ставляла свыше 300 процентов. И бывший 
нищий завлит, ценитель Мандельштама 
и «крюотического театра» Антонена Арто, 
превратился сначала в преуспевающего 
бизнесмена, затем в первого российского 
дауншифтера. который перед самым кри-
зисом 1998 года ушел из бизнеса и возгла-
вил Дирекцию театрального фестиваля 
«Золотая маска», учрежденного Союзом те-
атральных деятелей. Дальнейший творче-

ский путь Эдуарда Боякова можно пред-
ставить пунктирно: после «Золотой ма-
ски» он учредил фестиваль современной 
пьесы «Новая драма», организовал театр 
«Практика», принял участие в «окультури-
вании» Перми, став арт-директором перм-
ского театра «Сцена-Молот». Придумал экс-
периментальный документальный про-
ект «Человек.doc», вместе с оргкомитетом 
 «Сочи-2014» провел Национальный теа-
тральный конкурс «Текстура-Олимп». Сло-
вом, вряд ли можно назвать еще одного 
столь активного театрального деятеля, ста-
рающегося всегда и во всем успеть за хо-
дом жизни. Тем больше было удивление 
коллег, когда по театральной тусовке про-

шло известие, что Бояков возвращается 
в Воронеж, где он вновь займется препо-
давательской работой — на этот раз на по-
сту ректора ВГАИ — Воронежской акаде-
мии искусств. 

К Вам едет реВизор  Но, как и в случае 
с Пермью, истинным драйвером и заказ-
чиком перемен в культурной политике 
выступают не заезжие культуртрегеры, 
но местные власти. Воронежский губер-
натор (и бывший министр сельского хо-
зяйства РФ) Алексей Гордеев встряхнул 
сонную провинциальную жизнь. Вер-
нее, как говорят сами воронежцы, на 
культурную жизнь города больше повли-
яла супруга губернатора Татьяна Алек-
сандровна — именно благодаря ее покро-
вительству в Воронеже стал проходить 
международный Платоновский фести-
валь искусств, был открыт Музей Сергея 
Есенина и памятник Владимиру Высоц-
кому. Впрочем, последние нововведения 
вызвали у горожан немало удивления — 
Есенин с Высоцким хоть и пользуют-
ся народной любовью, но никакого от-
ношения к Воронежу никогда не имели 
и ничем себя в Черноземье не проявили. 

Видимо, поэтому и появилось желание 
разобраться с воронежской культурой: 
понять, чем богат край, чем дышат масте-
ра культуры, чего не хватает? 

На роль главного ревизора по культу-
ре и пригласили Эдуарда Боякова — его 
кандидатуру предложил директор Пла-
тоновского фестиваля режиссер Миха-
ил Бычков, бывший некогда непосред-
ственным начальником завлита Бояко-
ва. Позже Бычков основал известный да-
леко за пределами Воронежа Камерный 
театр и был многократно номинирован 
на «Золотую маску». Финансировать же 
культурный аудит (стоимость доклада 
оценивается в 6 млн рублей) взялся член 
попечительского совета Платоновско-
го фестиваля, хозяин мебельной фирмы 
«Ангстрем» Геннадий Чернушкин, кото-

рый тогда считался практически офици-
альным протеже губернатора на пост мэ-
ра города. И хотя Чернушкин впослед-
ствии отказался идти на работу в мэрию, 
доклад под названием «Воронежский 
пульс» все равно был воспринят воро-
нежцами как программа действий вла-
стей по управлению культурой. 

Вес докладу придали и многочислен-
ные эксперты, например, среди авто-
ров значатся директор Института куль-
турной политики Михаил Гнедовский 
и директор британского консалтинго-
вого агентства Cultural Features LLP Тер-
ри Санделл. Сам Бояков отрицает вся-
кую свою материальную заинтересован-

ность в воронежском проекте. «Я уже 
много чего сделал в Москве, но если го-
ворить об образовании, то возможности 
его развития в регионах гораздо выше, 
чем в столице,— пишет он в своем бло-

ге.— В регионе меньше денег, но и мень-
ше косности. Художественное столич-
ное образование — это специализиро-
ванное образование, сталинская модель 
элитных вузов для кинематографистов, 
архитекторов, художников. А сегодня 
вся эта концепция не выдерживает ни-
какой критики и как идея она превра-
щается в хлам». 

шоК и ненаВисть В Воронеже  Одна-
ко еще до официальной презентации до-
клада Эдуард Бояков приобрел в городе 
совершенно демоническую репутацию. 
Летом Бояков, только что занявший пост 
ректора ВГАИ, привез в рамках Плато-
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Именно актеры театра оперы и балета и стали ядром оппозиции боякову, 
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тОчКа зренИя  гельман всегда жИвОй 
ОбОзреватель «ОгОньКа» О тОм, чтО даже неудачный Культурный эКсперИмент в рОссИИ лучше, чем егО ОтсутствИе, И О тОм, чтО любОй результат тут мОжнО счИтать удачей 

эдуард бояков затеял 
в воронеже культурную 
дискуссию

парадоксы российской жизни: 
правительство воронежской 
области(слева) и театр оперы 
и балета стали разными 
полюсами общественной жизни

Ал
ек

сА
нд

р 
Хо

м
ут

ов

ол
ег

 Х
Ар

се
ев



ОбществО|среда ОбществО|среда35

ogoniok.com
kommersant.ru

ОГОНЁК
№49| 16декабря2013года

новского фестиваля в Воронеж спектакль 
эстонского театра Театра NO99 «Педагоги-
ческая поэма». 

— Вы, кстати, видели «Педагогическую 
поэму»? — спрашивает меня солист Те-
атра оперы и балета, заслуженный ар-
тист РФ Александр Назаров, которого 
в городе считают лидером оппозиции 
«бояковщине». 

— Нет. Это, видимо, поставлено по кни-
ге Макаренко? 

— Какой еще Макаренко?! — возму-
щенно грохочет Назаров.— Это какая-
то порнография, а не Макаренко. По-
ставили на сцене гроб, потом заставили 
16 юношей и девиц раздеться прямо на 
сцене и показывать сцены секса. Это ис-
кусство?! Это же пропаганда распущен-
ности, группового секса и гомосексуа-
лизма! 

Прямо во время спектакля эстонские 
актеры убедились в силе воздействия ис-
кусства: сначала на сцену полезли креп-
кие мужики, желающие остановить «со-
домитов», затем часть зрителей демон-
стративно покинула зал. Следом грянул 
скандал и на творческом вечере поэтессы 
Веры Павловой, на который был пригла-
шен весь бомонд Воронежа, включая гу-
бернатора с супругой, видных чиновни-
ков, предпринимателей, силовиков. 

— И выходит эта девица, и начинает чи-
тать свои стихи, а там в одном стихотво-
рении, извините меня, десяток произво-
дных от глагола «е..ать»,— говорит артист 
Назаров.— Люди, конечно, были в полном 
шоке. И после этого господин Бояков зая-
вил, что воронежский зритель еще не го-
тов воспринимать современное искусство. 
Следовательно, делаем мы вывод, его надо 

подготовить. То есть Воронеж нужно пре-
вратить в экспериментальную площадку 
по пропаганде всех этих половых извра-
щений и нетрадиционных сексуальных 
отношений. Но мы этого им не дадим! 

Именно актеры театра оперы и бале-
та и стали ядром оппозиции Боякову, ко-
торая вскоре оформилась в движение 
«Культурный фронт». И дело не только 
в эстетических противоречиях. В ходе об-
суждения скандального доклада лишил-
ся своего кресла директор Игорь Непом-
нящий, руководивший театром оперы 
и балета последние четверть века. Сам 
Игорь Михайлович уверен, что Бояков 
был нанят строительной мафией Вороне-
жа, положившей глаз на помещение теа-
тра в центре города. 

— На самом деле увольнение Непом-
нящего и доклад о состоянии культуры 
никак не связаны,— уверен Олег Котин, 
главный редактор газеты «Время культу-
ры».— Его собирались увольнять еще по-
сле скандала со сдачей помещений в те-
атре торговцам с рынка, чтобы они хра-
нили там фрукты. Да и нынешний губер-
натор уже подготовил указ о его увольне-
нии, но были опасения, если Непомня-
щий будет уволен, то Платоновский фе-
стиваль будет сорван. И вопрос с увольне-
нием отложили до удобного момента.

Почему этот момент настал после пу-
бликации доклада Боякова — не совсем 
понятно. Впрочем, вопросы у горожан 
вызвал и сам доклад. В частности, пред-
ложения экспертов избрать на роль сим-
вола города дождевого червя, если благо-
даря ему образуется драгоценный черно-
зем, значит, червь и есть новый «культур-
ный герой Черноземья». И это в городе, 
где император Петр Великий построил 
первую флотилию для азовского похода. 
В городе, который гордится своими сим-
волами — Платоновым, Буниным, Ман-
дельштамом и даже упомянутым «котен-
ком с улицы Лизюкова», растиражиро-
ванным в миллионах сувенирах. 

Оскорбленные в лучших чувствах го-
рожане начали искать в тексте докла-
да нелепицы и ошибки. Возникло сти-
хийное движение за переписывание от-
дельных глав, задевших чувства мест-
ных знатоков. На волне критики «Куль-
турный фронт» начал проводить митин-
ги общественности и писать свою «Стра-
тегию догоняющего развития: десять ша-
гов в реанимации воронежской культу-
ры», за основу которых взяты «ценности 
славянско-православной цивилизации 
и региональная идентичность». 

Усилиями оппонентов образ Боякова 
окончательно трансформировался в со-
знании воронежцев в совершенно дья-
вольскую сущность. «Догадались, где ле-
жит главный интерес бояковых? — пи-
шет воронежский публицист Святослав 
Иванов.— Пресыщенный бомонд требу-
ет эстетизировать патологию, и бояковы 
выполняют заказ». 

В ответ задерганный ректор воронеж-
ской Академии искусств отказывается 
от общения с журналистами, ограничи-
ваясь лишь комментариями в интернет-
блоге. «Как все одинаково... Что в Пер-
ми, что в Воронеже, что в Москве. Вез-
де, где застой и плесень, где тихо-мирно 
десятилетиями сидели на своих местеч-
ках артисты и администраторы, поте-
рявшие связь с реальностью и професси-
ей, мечтавшие только о том, чтобы ниче-
го не изменилось, приход любого ново-
го человека, новой творческой силы вы-
зывает агрессию. И не просто агрессию, 
а жлобство».

Кассовое исКусство  — Разумеет-
ся, доклад не мог не вызвать яростной 
дискуссии,— уверена Елена Ищенко, 
руководитель департамента культуры 
и архивного дела Воронежской обла-
сти.— Во-первых, потому что в докладе 
представлен довольно сырой рабочий ма-
териал, в котором содержится масса вну-
тренних противоречий. Во-вторых, было 
задето профессиональное сообщество — 
с кем-то из воронежских деятелей культу-
ры были проведены беседы, с кем-то нет. 
Те люди, чья точка зрения не нашла от-
ражения в тексте доклада, оказались воз-
мущены. Но, с другой стороны, это очень 
хорошо, что публикация доклада вызва-
ла такой резонанс. Впервые за много лет 
в обществе возник неподдельный инте-
рес к культуре. И вдруг выяснилось, что 
в Воронеже существуют разные театраль-
ные традиции — от элитарного Плато-
новского фестиваля до классических ба-
летных и оперных постановок, дающие 
зрителю самые широкие возможности 
для выбора. И люди стали этими возмож-
ностями пользоваться.

— Действительно, еще пару лет назад 
никто не обращал никакого внимания 
на афиши оперного театра, всем было все 
равно, сколько у нас поставлено опер и ба-
летов,— говорит билетер Татьяна Лаза-
рева, много лет подряд продающая биле-
ты в театры Воронежа.— Сейчас же народ 
вернулся в театр, и все билеты раскупают. 
Даже на балет ничего уже не осталось. n n

ность в воронежском проекте. «Я уже 
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ментальноезаэти5летужеслучилось—лю-
диигородсталидругими.Двамесяцаназад,
когдаявелвПермидискуссиюврамкахфе-
стиваля«Текстура»,спросилегоучастников:
авыготовыотказатьсяотнаследияпермско-
гопроекта?Этобылриторическийвопрос:не
нашлосьтакогочеловекадажесредиярост-
ныхненавистниковмосковскойэкспансии.
Людивыступилипротив«гельмановщины»,то

естьпротивметодов,которымиэтоделалось,
илюдиимеютнаэтоправо,нониктоневысту-
палвпринципепротивкультурногоапгрейда
Пермскогокрая.
Нетолькоприездкуратора,ноиизгнаниеку-
ратора—неотъемлемаячастькультурного
проекта.Послеизгнанияидеологапроектпо-
настоящемутолькоиспособензажить—соб-
ственнойжизнью.Теперьсамапермскаяин-
теллигенцияоказаласьвроли«гельмана»,
ионатеперьсамавынужденазащищатьпра-
вонасовременностьотболееконсервативных
коллегичиновников.
Произошлафантастическаявещь:внезап-
новсе,чтоассоциировалосьсчуждым,«навя-
занным»,«привнесенным»москвичами,ста-
ловдругдляпермяков«своим».Исэтим«хо-
зяйством»нужночто-тоделать.Ичто-томы
неслышимосимволическом«сжиганиичуче-
ласовременногоискусства»,анапротив,слы-

шимопопыткахадаптировать«гельмановщи-
ну»к«пермяковщине».Аглавное—нельзяот-
казатьсяотсобственногоопыта.Пускайты
спорилсГельманом,ругалего,дажепрокли-
нал,ноэтозначит,чтотытакжевсерьезот-
нессяктому,чтопроисходиловтвоемгоро-
де,области,крае;значит,чтоитычастьсво-
ихсилвложилвэтотпроект.СегодняПермь—
иотэтоготоженикуданеуйти—ассоциирует-
сявРоссииимиресословами«современное»
и«эксперимент».Современноеискусствоста-
локодом,паролемперемен:всемпонятно,что
речьнестолькоокультуре,сколькоосозна-
ниилюдей.Конфликтмеждусовременностью
итрадициейвечен:естьГельман,нетГельма-
на—онбудетсуществоватьвсегда;ноимен-
новформе«споровобискусстве»онявляет-
сянаиболеемирнымиэффективным,прино-
сящимпользувсемсторонам.Онвытаскива-
етнаружуконфликты,которыекопятсявнутри.

Онпомогаетувидетьсебявзеркале,перево-
дитконфликтвмировоззренческуюплоскость
(пермяки,яростноотстаивающиесвоюиден-
тичность,смоглилучшесформулироватьипо-
нятьееблагодаряконфликту).Заставляетте-
бябытьучастником,аненаблюдателем.Дела-
еттебячастьюкультуры.
Удачаилинеудачакультурноймодерниза-
циигородаилирегионавлюбомслучаелуч-
ше,чеминерция,чемхождениепокругу.Дру-
гоедело,чтомодернизация—аэтомунаучи-
лаПермь—должнаделатьсятеми,ктоживет
врегионе,ане«приезжими»,должнапомак-
симумуопиратьсянавнутренниесилы.Одна-
кодаженеудачаилиформальноесворачива-
ниепроектаничегонеменяет:зернасоблаз-
наужеброшенывпочву.Соблазнаперемен,
новойжизни.

андрей архангельский 

Именно актеры театра оперы и балета и стали ядром оппозиции боякову, 
которая вскоре оформилась в движение «Культурный фронт»

тОчКа зренИя  гельман всегда жИвОй 
ОбОзреватель «ОгОньКа» О тОм, чтО даже неудачный Культурный эКсперИмент в рОссИИ лучше, чем егО ОтсутствИе, И О тОм, чтО любОй результат тут мОжнО счИтать удачей 
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 –С
оциологи выясни
ли, что россияне 
в небольших горо
дах предпочита
ют проводить досуг 
в торговых центрах. 
Что вы скажете о та

ком виде отдыха?
— Москва и регионы в этом плане дви-
жутся в одном направлении — в столи-
це ситуация схожая. Почему люди идут 
в торговые центры? Там безопасно, тепло 
и чисто. Там есть выбор развлечений — 
можешь пойти в кино, можешь в недоро-
гое кафе, а можешь даже на коньках по-
кататься. Взять, к примеру, ГУМ: только 
4 процента его посетителей там что-то по-
купают, при том что в год его посещают 
около 20 млн человек. Конечно, мы дела-
ем скидку на то, что это историческая до-
стопримечательность, архитектурный 
памятник и место прогулок. Но тенден-
ция везде одна.
— И что с этим делать?
— Понять, что торговые центры — это 
часть общественного пространства. И по-
пытаться превратить их не только в тор-
говые, но и культурные площадки.

У человека не так много свободного 
времени, к тому же культурные собы-
тия конкурируют с таким разнообразием 
досуга, что им непросто выиграть. Всег-
да есть выбор — пойти на концерт, пое-
хать за город или посмотреть по телеви-
зору футбольный матч. Поэтому культу-
ра должна двигаться к людям. Встречать 
их в самых неожиданных местах, в том 
же торговом центре. Например, в рамках 
акции «Ночь искусств» в Москве прохо-
дили перформансы, хоровые и театрали-
зованные представления в MEGA, Охот-
ном Ряду, универмаге «Цветной». Публи-
ка реагировала очень хорошо, это то, что 
людям действительно нужно.
— Значит, надо пойти путем «от хлеба 
к зрелищам»? 

— Примерно так. Надо научиться делать 
людям грамотные культурные предложе-
ния. И все получится.
— У вас есть опыт работы в культурном 
поле как в столице, так и в регионе. На
пример, на Чукотке под вашим руко
водством были отремонтированы поч
ти все библиотеки, ДК и спортивные 
залы, а новый Дворец культуры в Ана
дыре стал самым лучшим на Дальнем 
Востоке. С чего надо начинать культур
ную революцию на местах?

— Надо расширять палитру и ассорти-
мент культурных предложений. Эти 
предложения должны охватывать все по-
коления — от самых маленьких до лю-
дей старшего возраста. И надо учитывать 
региональную специфику. Например, 
на Чукотке все ловят корюшку. Казалось 
бы, при чем здесь культура? Но мы при-
думали «Корфест» — фестиваль корюш-
ки, и это стало городским событием. Бук-
вально весь город выходил ловить на лед 
корюшку, а потом все шли на концерт, 
проходила ярмарка. Так рыбалка стала 
культурным событием!

Есть масса недорогих, но эффективных 
схем, которые будут работать и в Москве, 
и в провинции. Вот наша акция «Всей се-
мьей в музей» — недорогая, простая в ис-
полнении. Мы превратили походы в му-
зеи в квест, путешествие, в ходе которого 
за пять выходных нужно было посетить 
пять музеев. В первом музее ребенок по-
лучает буклет с картой и заданием. В сле-
дующем — ему надо разгадать загадку, 
найти тот или иной экспонат, пройти ла-
биринт. В каждом музее ему ставят штам-
пик, а в финале за выполнение всех зада-
ний ребенок получает приз. Такая схема 
позволяет сделать поход ребенка в музей 
более осознанным. А теперь уже и спон-
соры у акции появились, и мы можем по-
зволить себе дарить участникам акции 
конструктор Lego. 
— А как мотивировать спонсоров 
в регионах? Там, как правило, деньги 
есть у тех, кто занимается пищевым 
производством, у мясных и водочных 
«королей». Зачастую это те, кто 20 лет 
назад сам стоял на рынке. Не до куль
туры этим людям было.
— А это уже проблема коммуникации. 
Предприниматели — такие же люди. 
У каждого из них есть свое восприятие 
культуры. Один в музеи с мамой в детстве 
ходил — музеи любит. Другой в театраль-
ной студии занимался. Надо идти по каби-

нетам конкретных людей и очень долго 
с ними разговаривать. Не просить денег 
напрямую, а расспрашивать, какие у них 
интересы, что их волнует. Да, у человека 
может не быть культурного багажа, но он, 
допустим, рыбалкой увлекается и не по-
жалеет на это денег. Или это многодетный 
отец — тогда надо рассказывать, что и как 
можно изменить в сфере детского досуга. 
Вот, например, накануне прошлого Ново-
го года у нас по дворам разъезжали «ман-
дариномобили» — наши аниматоры ор-

ганизовывали досуг во дворах, восстанав-
ливали добрососедские отношения. При-
зы — мандарины, символ праздника. Три 
ящика мандаринов — вполне по силам 
даже среднему предпринимателю. С ор-
ганизацией автобусов тоже можно дого-
вориться. Не надо приходить и сразу про-
сить денег! Надо делать людям с деньгами 
интересные культурные предложения.
— А еще в небольших городах зача
стую один краеведческий музей, экс
позицию которого дети осматривают 
еще до школы.
— Можно подключить к квесту по анало-
гии с нашей акцией «Всей семьей в му-
зей» не только музеи, театры, но и библи-
отеки, общественные пространства, да-
же общественный транспорт. Вот, напри-
мер, мы в метро запустили «Поезд Мая-
ковского». Пусть в регионах вместо ме-
тро это будет трамвай. Пусть в рамках по-
хожего квеста семья выучит стих, кото-
рый можно прочесть на плакате у выхода 
из автобуса. Все наши бесплатные акции: 
«Ночь в музее», «Библионочь», «Ночь му-
зыки», когда во всех музыкальных шко-
лах города выступали лучшие ученики 
и даже звезды классической сцены, мо-
тивируют сотрудников музеев на созда-
ние новых экспозиций. 

А для семей это маячок — здесь бывает 
интересно! 

Кроме того, наши музеи совершенно 
бесплатно работают 24 дня в году — каж-
дое 3-е воскресенье месяца, в дни но-
вогодних каникул и в дни культурного 
и исторического наследия — 18 апреля 
и 18 мая. А по четвергам часы работы му-
зеев продлены до 21:00. 
— Москва может стать культурным до
нором для регионов? Имеет смысл за
пуск в провинцию «московских ко
мет», как в случае с Воронежем, где 
появился Эдуард Бояков, или с Пер
мью, которую облюбовал человек
скандал — Марат Гельман? 

— Москва уже стала таким донором. 
К нам активно приезжают люди из реги-
онов, которым «не все равно». Мы при-
глашали специалистов из Екатерин-
бурга, Алма-Аты, из Ивановской обла-
сти, Татарстана, показывали наши до-
стижения в парках. Они на живом при-
мере убеждаются, что сделать хороший 
парк не так дорого, как кажется на пер-
вый взгляд. 

А еще мы поддерживаем гастрольную 
деятельность наших театральных и му-

зыкальных коллективов на территории 
России. 
— В каких городах возможно разви
тие культуры по столичной матрице?
— Такая схема точно будет работать в Ека-
теринбурге. Отличный потенциал у си-
бирских городов — Красноярска, Ново-
сибирска. А вообще, наши новые техно-
логии можно использовать везде.
— А примет ли новую культуру регио
нальный зритель, который более кон
сервативен, чем столичный? Акции 
Гельмана сопровождались скандала
ми, Бояков сетует, что в Калуге зрители 
уходили из зала на середине спектакля. 
— Культуру нужно культивировать: не-
даром у этих слов один корень. И это во-
прос восприятия, воспитания и поиска 
своего зрителя. Режиссерам и прочим де-
ятелям искусства, приходящим в реги-
оны, придется долго возделывать мест-
ное культурное поле, искать своего зри-
теля. Возможно, это не с первого раза по-
лучится. Конечно, в столице это сделать 
намного проще. В регионах другие пути 
коммуникации — здесь придется идти 
от простого к сложному. Даже в Москве 
40 процентов жителей не были в музее, 
а 60 процентов не посещали театр. В ре-
гионах, думаю, все еще печальнее. Надо 
работать и со школьниками. Потому что 
уходит не только великое театральное 
поколение классической театральной 
школы — режиссеров, актеров. С ними 
уходит и их зритель. А за нового, молодо-
го зрителя еще предстоит побороться.
— Есть экономическая формула, по
зволяющая просчитать прибыль 
и убытки от культуры? 
— Есть. Но эффективность измеряется не 
в деньгах. Есть понятие «экономика сча-
стья» конкретного человека. Важно, что-
бы человек чувствовал себя здоровым, 
счастливым, ощущал, что он живет пол-
ноценной жизнью — это все трансли-
руется через культуру. А если измерить 

в деньгах, то Москве удалось выйти на та-
кой уровень, когда деньги, которые вы-
деляет город, наши учреждения стремят-
ся отработать с доходностью 350 процен-
тов. Это очень эффективно! 

Я часто повторяю, что наш департа-
мент — это департамент формирования 
среды, образа жизни. Думаю, и в регио-
нах со временем образ жизни горожан 
изменится к лучшему. n n

БеседовалаАлександраМаянцева

 «Культура должна двигаться
 навстречу людяМ»
Что надо для того, Чтобы «запустить» культурную жизнь в регионах? об этом «огонек» спросил 
у министра правительства москвы, руководителя департамента культуры столицы сергея капкова 

 «а если измерить в деньгах, то Москве удалось выйти на такой 
уровень, когда деньги, которые выделяет город, наши учреждения 
стремятся отработать с доходностью 350 процентов»

сергей Капков, 
министр
правительства
МосквыАл

ек
сА

нд
р 

Щ
ер

бА
к



ogoniok.com
kommersant.ru

ОГОНЁК
№49| 16декабря2013года

тематические страницы|здоровье37

 самое дорогое —  
 вполне доступное

изотопы спасения Корреспондент «огоньКа» 
испытала на себе радиойодтерапию щитовидной железы

вернуть прямохождение Чем финсКое 
эндопротезирование отлиЧается от российсКого
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арина Петрова

Дефицит ремиссии  Сегодня болезни 
щитовидной железы можно поставить 
в один ряд с такими распространенны-
ми патологиями, как сахарный диабет 
или сердечно-сосудистые заболевания. 
Различными расстройствами функции 
щитовидки, по разным оценкам, стра-
дает от 5 до 15 процентов населения. Од-
нако почему-то когда в России говорят 
о болезнях обмена веществ, в большин-
стве случаев имеют в виду именно диа-
бет. В то же время «Тиреошколы» попу-
лярны в других странах, примерно так 
же популярны, как и «Школы сахарного 
диабета».

По экспертным оценкам, каждая пя-
тая женщина в нашей стране (в большин-
стве случаев страдают именно представи-
тельницы слабого пола) рискует приоб-
рести то или иное расстройство функции 
щитовидной железы (ЩЖ). Главная при-
чина — дефицит йода в нашем питании. 
Уже многие годы представители различ-
ных общественных организаций и вра-
чебных сообществ пытаются добиться 
принятия закона об обязательном йоди-
ровании пищевой соли (а желательно 
еще и муки), но пока ситуация не сдвину-
лась с мертвой точки.

На самом деле, когда кто-то говорит 
«У меня щитовидка», речь может идти 
о любом из двух десятков заболеваний 
щитовидной железы. Некоторые из них 
проходят сами, другие поддаются ле-
карственной коррекции, третьи требу-
ют пожизненной гормональной тера-
пии, а четвертые лечатся только хирур-
гически.

Что будет, если щитовидку вообще не 
лечить? К сожалению, это грозит наруше-
нием работы многих органов и систем. 
Если гормонов не хватает, может развить-
ся бесплодие, нарушатся мыслительные 
процессы, начнет барахлить сердце. Если 
же гормоны зашкаливают, могут постра-
дать сердечно-сосудистая система, психи-
ка; повышается риск развития остеопо-
роза и переломов. 

Наиболее популярны и коварны две 
патологии — гипо- и гипертиреоз. При 
пониженной функции (гипотиреоз) гор-
мон тироксин вырабатывается в недоста-
точном количестве, сама железа разруша-
ется, ее функции угасают. Диагностиро-
вать это состояние непросто. Ведь такие 
симптомы, как усталость, апатия, депрес-
сия, ломкость волос и ногтей, можно спи-
сать на что угодно. В некоторых случа-
ях гипотиреоз вообще никак не дает о се-
бе знать, хотя и грозит развитием серьез-
ного нарушения обмена веществ. У ря-
да пациентов обменные процессы замед-
ляются настолько, что они с трудом гово-

рят и передвигаются. И все же уровень 
гормонов несложно довести до нужно-
го путем приема специальных лекарств 
на основе левотироксина (это синтетиче-
ские гормоны щитовидной железы, ана-
логичные тем, что вырабатываются в ор-
ганизме). Нередко их приходится прини-
мать всю жизнь. Если у вас есть какие-то 
подозрения по поводу своего состояния, 
посетите эндокринолога (или хотя бы те-
рапевта), сделайте УЗИ щитовидной же-
лезы и сдайте анализы крови на уровень 
тиреотропного гормона (ТТГ). 

Еще одна разновидность аутоиммун-
ных заболеваний ЩЖ проявляется уско-
ренным обменом веществ (гипертире-
оз). В этом случае щитовидная железа 
под воздействием антител начинает вы-
рабатывать намного больше гормонов, 
чем требуется для жизнедеятельности. 
Отравление этими гормонами называют 
тиреотоксикозом. Пациент сильно худе-
ет, постоянно потеет, у него трясутся ру-
ки, лихорадочно бьется сердце, повы-
шается артериальное давление, «вылеза-
ют» глаза... Как правило, с диагностикой 
именно этого состояния никаких про-
блем не возникает. В США и Англии это 
заболевание впервые диагностируют 
у 30–200 из 100 тысяч человек ежегодно; 
у женщин оно встречается в 10–20 раз 
чаще, чем у мужчин. 

Первая задача врача в этой ситуа-
ции — добиться эутиреоза, то есть со-

стояния, когда щитовидная железа пе-
рестает продуцировать избыточное ко-
личество гормонов (для этого назнача-
ют тиреостатики). Через 1,5–2 года ле-
карства отменяют. Увы, ремиссия разви-
вается только у каждого пятого. Осталь-
ным предлагают решить проблему ради-
кально.

инструкция к выживанию  Больше 
десяти лет назад у меня диагностирова-
ли гиперфункцию щитовидной железы 
(она же — тиреотоксикоз, она же — бо-
лезнь Грейвса, она же — Базедова бо-
лезнь). Дело было после родов, организм 
гормонально перестраивался, в итоге 
я похудела килограммов на двадцать, 
шея раздулась, глаза вылезли из орбит, 
а все тело тряслось, как осинка. В общем, 
тиреотоксикоз у меня мог определить да-
же стоматолог.

Как оказалось, за многие годы никако-
го инновационного лечения этого забо-
левания человечество не придумало — 
точно таким же мерказолилом, как на-
значили мне, лет 30 назад лечилась и моя 
мама. И хотя в инструкции четко огова-
ривалось, что лечение не должно превы-
шать двух лет (побочные эффекты могут 
иметь отдаленные последствия), я с раз-
личными перерывами сидела на нем 
больше 10 лет. И, к сожалению, я стала 
довольно типичной российской паци-
енткой — далеко не каждый из нас спо-

 изотоПы сПасения
Болезни щитовидной железы не менее распространены, чем сахарный диаБет или Болезни сердца. 
однако к передовым методам лечения, например радиойодтерапии, у нас в стране относятся 
настороженно. корреспондент «огонька», преодолев массу сомнений, решила испытать его на сеБе

собен решиться на хирургическое удале-
ние щитовидной железы. А ничего иного 
врач мне не предлагал.

Первое предложение об операции 
я услышала через пару лет после начала 
лечения. Как только терапию отменили, 
симптомы заболевания вернулись с пу-
гающей быстротой. Операцию я не захо-
тела. Масла в лампадку моих сомнений 
добавили израильские доктора, к кото-
рым я случайно попала на консульта-
цию в Москве. «Вы с ума сошли? — ощу-
пав мою шею, вынес вердикт профес-

сор.— У нас в стране операцию выпол-
няют только в тех случаях, если разме-
ры щитовидной железы мешают ды-
шать. Да и то после консультации десяти 
специалистов, включая специалиста по 
костной ткани». Я села на таблетки еще 
на пару лет. Вдруг случится чудо и щи-
товидка утихомирится? Говорят, хоть 
и крайне редко, но такое все же бывает.

Шли годы, а чуда не происходило. Ка-
юсь — я пыталась вылечить щитовид-

ку и альтернативными методами. Была 
у гомеопата, пила настойки трав, ходи-
ла к иглотерапевту и даже посещала де-
ревенскую бабку. Все безуспешно. О су-
ществовании такого метода, как радио-
йодтерапия (РЙТ), который во всем ми-
ре считается не то чтобы альтернативой 
операции, а методом выбора для паци-
ентов с аналогичным диагнозом, я впер-
вые узнала года через четыре после на-
чала болезни. Да и то случайно. То есть 
даже не от наблюдавшего меня эндокри-
нолога. И когда я спросила своего врача, 
можно ли мне предложить это вместо 

сПравка
Йод-131 (I-131) —препарат,используемый
длядиагностикиилечениязаболеванийщи-
товиднойжелезы.Лечебныйэффектсостоит
вегорадиоактивности.Когда«заряженный»
йодпопадаетвкровоток,онвключаетсявоб-
менныйпроцессипостепенноразрушаетклет-
кищитовиднойжелезы.Результатаналогичен
оперативномувмешательству—происходит
значительноеснижениефункциищитовидки,
толькобезнаркозаиразрезов.Лечебныйэф-
фектнаступаетнесразу,ачерез2–3месяца,
поэтомузаключениеотом,насколькоуспеш-
нымоказалосьпроведенноелечение,дела-
ютчерезполгода.Результатсчитаетсядостиг-
нутым,еслиупациентаразвиваетсягипоте-
риоз.Бываютслучаи,когдаприемI-131нуж-
ноповторятьзаново.Противопоказаниемкта-
комулечениюсчитаютсялишьбеременность
икормлениегрудью.

вид на город злати-
бор с горы чигота, 
которая дала назва-
ние сербскому госу-
дарственному инсти-
туту лечения проблем 
щитовидной железы 
и обмена веществ
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Болезни щитовидной железы не менее распространены, чем сахарный диаБет или Болезни сердца. 
однако к передовым методам лечения, например радиойодтерапии, у нас в стране относятся 
настороженно. корреспондент «огонька», преодолев массу сомнений, решила испытать его на сеБе

собен решиться на хирургическое удале-
ние щитовидной железы. А ничего иного 
врач мне не предлагал.

Первое предложение об операции 
я услышала через пару лет после начала 
лечения. Как только терапию отменили, 
симптомы заболевания вернулись с пу-
гающей быстротой. Операцию я не захо-
тела. Масла в лампадку моих сомнений 
добавили израильские доктора, к кото-
рым я случайно попала на консульта-
цию в Москве. «Вы с ума сошли? — ощу-
пав мою шею, вынес вердикт профес-

сор.— У нас в стране операцию выпол-
няют только в тех случаях, если разме-
ры щитовидной железы мешают ды-
шать. Да и то после консультации десяти 
специалистов, включая специалиста по 
костной ткани». Я села на таблетки еще 
на пару лет. Вдруг случится чудо и щи-
товидка утихомирится? Говорят, хоть 
и крайне редко, но такое все же бывает.

Шли годы, а чуда не происходило. Ка-
юсь — я пыталась вылечить щитовид-

ку и альтернативными методами. Была 
у гомеопата, пила настойки трав, ходи-
ла к иглотерапевту и даже посещала де-
ревенскую бабку. Все безуспешно. О су-
ществовании такого метода, как радио-
йодтерапия (РЙТ), который во всем ми-
ре считается не то чтобы альтернативой 
операции, а методом выбора для паци-
ентов с аналогичным диагнозом, я впер-
вые узнала года через четыре после на-
чала болезни. Да и то случайно. То есть 
даже не от наблюдавшего меня эндокри-
нолога. И когда я спросила своего врача, 
можно ли мне предложить это вместо 

хирургического вмешательства, прослу-
шала первую лекцию о разрушительном 
воздействии радиации на все человече-
ские органы.

Впоследствии я слышала такие лекции 
не раз. Например, от профессора Лыжи-
ной с кафедры радиологии РМАПО, что 
в районе Боткинской больницы (гово-
рят, здесь то делают «йод», то перестают) 
я узнала, что после приема радиоактив-
ного йода I-131 «выгорают» яичники, на-

чинаются онкологические заболевания 
и еще масса всяких ужасных вещей. «Вы 
хотя бы думали о том, что такой же йод 
был в Чернобыле? И вы знаете, какой там 
сейчас уровень рака щитовидной желе-
зы?» — давила на меня профессор. В об-
щем, после той беседы я ушла глубоко по-
трясенной. И еще лет пять гнала от себя 
мысль о радикальной терапии.

Впрочем, встречались мне и более про-
грессивно настроенные врачи. Не толь-
ко молодые, но и в годах. Например, па-
ра профессоров из Эндокринологиче-
ского научного центра РАН подняли ме-

ня на смех, когда я сообщила им про «вы-
горание яичников»: оказалось, радио-
йод точечно воздействует только на щи-
товидную железу и по определению не 
может затрагивать других органов. А еще 
они рассказали мне о европейских ис-
следованиях, где РЙТ проводят с 40-х го-
дов прошлого века: заболеваемость онко-
патологиями у принявших терапевтиче-
ские дозы радиойода пациентов не пре-
вышает аналогичной у популяции.

Последней каплей стала рассказанная 
очередным моим лечащим врачом исто-
рия пациентки, которая, как и я, 10 лет 
сидела на тиреостатиках. Женщина 
ослепла. В общем, я приняла решение.

Очаг сОмнений  Оставалось опреде-
литься с местом. Если еще несколько лет 
назад точек в России, предлагающих ради-
ойодтерапию, было всего три (Обнинск, 
Благовещенск и Нижний Новгород), то се-
годня география лечения немного расши-
рилась. Можно слетать, например, в Омск 
или Нижний Тагил. Лечение в принци-

пе везде одинаковое, условия похожи. 
И, увы, многие врачи нередко шептали 
мне о том, что йод в российских центрах 
«не докладывают». То ли хотят, чтобы па-
циенты вернулись, то ли просто боятся.

Немного о дозах. Мне, по крайней ме-
ре, не удалось найти российского цен-
тра, где бы дозу высчитывали индивиду-
ально, на основании исследований, из-
учающих, как сама железа способна по-
глощать радиойод. Есть подозрения, что 
пациентам рассчитывают дозу на глазок 
или из серии «у кого железа побольше, 
тому и больше», что не совсем правиль-
но. Может быть, поэтому многие из тех, 
с кем я общалась на форумах, вынужде-
ны были делать процедуру повторно.

Цены на услуги российских центров 
разнятся. К примеру, в Обнинске такая 
терапия обойдется в 80–94 тысячи ру-
блей (дороже, если хочется одномест-
ную палату). За недельное лечение в Ом-
ске придется заплатить уже 120 тысяч ру-
блей. В Нижнем Новгороде йод и вовсе 
дают амбулаторно — ты приезжаешь на 
поезде, выпиваешь стаканчик с жидко-
стью и бежишь обратно на перрон, чтобы 
вернуться домой. Все удовольствие обой-

справка
Йод-131 (I-131) —препарат,используемый
длядиагностикиилечениязаболеванийщи-
товиднойжелезы.Лечебныйэффектсостоит
вегорадиоактивности.Когда«заряженный»
йодпопадаетвкровоток,онвключаетсявоб-
менныйпроцессипостепенноразрушаетклет-
кищитовиднойжелезы.Результатаналогичен
оперативномувмешательству—происходит
значительноеснижениефункциищитовидки,
толькобезнаркозаиразрезов.Лечебныйэф-
фектнаступаетнесразу,ачерез2–3месяца,
поэтомузаключениеотом,насколькоуспеш-
нымоказалосьпроведенноелечение,дела-
ютчерезполгода.Результатсчитаетсядостиг-
нутым,еслиупациентаразвиваетсягипоте-
риоз.Бываютслучаи,когдаприемI-131нуж-
ноповторятьзаново.Противопоказаниемкта-
комулечениюсчитаютсялишьбеременность
икормлениегрудью.

я не против операций, но, согласитесь, пациент имеет 
право знать и делать выбор: позволить разрезать себе 
шею или решиться выпить всего-навсего одну таблетку
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дется в 24 тысячи рублей. Такая методи-
ка меня, например, смутила. Во-первых, 
непонятно, что делать, если в поезде ста-
нет плохо (впоследствии я видела паци-
ентов, реагирующих на I-131 рвотой, го-
ловокружением, болями в сердце). Во-
вторых, даже европейцы рекоменду-
ют хотя бы в течение суток после прие-
ма препарата быть изолированным от об-
щества — гамма-излучение представляет 
опасность для окружающих, особенно де-
тей и беременных женщин. 

В общем, вариант с Нижним я даже не 
рассматривала. Самым ближним оставал-
ся Обнинск. Но если в Нижнем к вопро-
сам изоляции пациентов относились бо-
лее чем легкомысленно, то в Обнинске 
была другая крайность. Прочтение най-
денной в интернете памятки для паци-
ентов прибавило мне несколько седых 
волос. После приема радиойода боль-
ному полагалось в течение нескольких 
дней быть полностью изолированным 
от окружающих; еда доставлялась в пала-
ту закрытого типа. Открывать двери па-
латы категорически запрещалось, что-
бы радиация не выходила наружу. Паци-

ентам, которые промахнутся мимо уни-
таза во время справления малой нужды, 
предписывалось вызвать специально об-
ученного человека в костюме химзащи-
ты. А фразы из серии «не кормите птиц 
из окна» и «не передавайте родным про-
читанных вами книг» и вовсе вводили 
в состояние ступора. Очаг ядерного взры-
ва — да и только. Условия показались 
мне достаточно тюремными для того, 
чтобы начать изучать зарубежные пред-
ложения.

Душевная компания  Признаюсь чест-
но — у меня были опасения, что финансо-
во я не смогу осилить лечение за рубежом. 
И действительно, в таких странах, как, на-
пример, Германия или Израиль, цены на 
РЙТ доходят до 8–9 тысяч евро. В Брази-
лии это существенно дешевле, однако сам 
перелет сожрет огромную часть бюдже-
та. Говорят, недорого такое лечение стоит 
в Польше, но, увы, информации об этом 
мне найти не удалось. Да и Сербию, куда 
в конечном итоге отправилась, я обнару-
жила совершенно случайно. 

Плюсов у лечения в Восточной Евро-
пе оказалось несколько. Цена — 76 ты-
сяч рублей за двухнедельное пребывание 
плюс 13 тысяч за перелет, что сопостави-
мо с Обнинском и дешевле Омска. Усло-
вия, близкие к санаторным. Никаких 
многоместных, двухместных и прочих 
палат в клинике «Чигота» (точнее, серб-

ский государственный Институт лечения 
проблем щитовидной железы и обмена 
веществ «Чигота») просто не предусмо-
трено, если только, конечно, вы не реши-
те взять с собой родственников, что, кста-
ти, разрешается. У каждого пациента — 
индивидуальная комната с душем, бал-
кончиком и телевизором. Wi-Fi в номере. 
Ничего особенного, но все же куда луч-
ше больничной палаты. До приема йо-
да можно пользоваться бассейном. Пи-
тание — хлебосольный шведский стол 
с невероятно вкусными блюдами серб-
ской кухни. Ну и к этому можно доба-
вить целительный климат городка Злати-
бор, где расположена клиника, красивые 
пейзажи, чистый горный воздух и воз-
можность осмотреть страну в ходе экс-
курсий, которые продаются прямо в кли-
нике и стоят по нашим меркам копей-
ки. Так, до приема дозы я посмотрела на 
Дрвенград Эмира Кустурицы, посетила 
прекрасный водопад, пообщалась с мест-
ными художниками, увидела самую глу-
бокую пещеру Европы и даже сгоняла на 
автобусе туда-обратно до Белграда. 

Кстати, такой релакс перед достаточ-
но серьезной терапией, как говорят мест-
ные врачи, расслабляет пациента и в ко-
нечном итоге положительно сказывается 
на лечении. Правда-правда! Вдобавок ко 
всему со мной было несколько душевных 
девушек из России — «травиться» за ком-
панию оказалось не так уж и страшно. 

У этих пациенток из Иркутска, Москвы 
и Пятигорска история оказалось пример-
но такой же, как моя,— несколько лет 
приема тиреостатиков, подготовка к опе-
рации и получение случайной информа-
ции об альтернативном методе лечения. 
Сибирская девчонка буквально вырва-
лась из-под скальпеля — ни один из вра-
чей, лечивших ее многие годы, ничего 
не знал о радиойоде. А она узнала от мо-
сковской подруги. Разумеется, я не про-
тив операций, но, согласитесь, пациент 
имеет право знать и делать выбор: по-
зволить разрезать себе шею или решить-
ся выпить всего-навсего одну таблетку. 
И хотя пока ни о каких возможных по-
следствиях думать мне не хочется, я ве-
рю, что мой выбор был все-таки правиль-
ным. И достигнутый результат будет ана-
логичен оперативному вмешательству — 
произойдет значительное, а главное, ста-
бильное снижение функции щитовидки, 
только без наркоза и разрезов. Бывают 
случаи, когда прием I-131 нужно повто-
рять заново. Лечебный эффект наступа-
ет не сразу, заключение о том, насколько 
успешным оказалось проведенное лече-
ние, делают через 3–6 месяцев, после со-
ответствующих анализов. Прошел месяц 
с небольшим, как я вернулась в Москву. 
Чувствую я себя хорошо, по крайней ме-
ре, тремора рук нет точно, как и других 
неприятных ощущений, которые меня 
сопровождали многие годы.  n n

Начало  
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Седация как лечение дентофобии

В «АГАМИ» часто приходят люди, которые боят-

ся лечить зубы, но понимают, что делать это нуж-

но. Мы не занимаемся психотерапией, не устраня-

ем дентофобию, мы просто умеем лечить зубы так, 

чтобы пациент не испытывал страх и боль. Для это-

го есть седация – медикаментозный сон, который 

принципиально отличается от наркоза.

  

что такое Седация

Даже самые современные препараты, исполь-

зуемые при наркозе, влияют на состояние паци-

ента. Плюс при пробуждении пациент ощущает 

дискомфорт. Наркоз противопоказан при болезнях 

сердечно-сосудистой системы, сахарном диабе-

те, гипертонии. А седация – это почти безопасный 

метод. 

Седация уместна как при простых манипуляциях, 

например при гигиенической чистке зубов, так и при 

сложных – имплантации, которая может длиться до 

шести часов. За это время врач может успеть сделать  

сложное протезирование обеих челюстей, лечение 

каналов, удаление зубов, эстетическую реставрацию, 

синус-лифтинг с удалением зуба мудрости и лечение 

сложных каналов, и все это за один раз. 

Важное преимущество седации в том, что три-

четыре часа, проведенных в кресле, не вызывают 

дискомфорта у пациента. Он просыпается отдохнув-

шим, полным сил. После седации значительно луч-

ше идет приживление, поскольку отсутствие напря-

жения во время лечения положительно сказывается 

на состоянии тканей.

 

как уСтроено лечение

В клинике «АГАМИ» все начинается с панорам-

ного снимка. На первой консультации мы делаем 

снимок (он входит в стоимость консультации), по-

сле чего пациент общается с врачом. На основании 

беседы выстраивается план лечения, с удобным 

графиком посещения и платежей. 

доверие между пациентом и врачом

В клинике «АГАМИ» существует важное правило: 

пациент должен понимать все шаги, которые делает 

врач. В этом залог успешного лечения, повышения 

комфорта. Мы показываем оборудование паци-

енту – например, только у нас есть томограф New 

Tom5G, единственный в России, который позволяет 

составлять точную клиническую картину. Также мы 

объясняем принцип работы команды «врач и ане-

стезиолог», у нас есть передачи по теме седации, 

в которых врач-анестезиолог подробно разъясняет 

все шаги седации. Программа называется «Анти-

стресс», что полностью отражает ее суть: лечение 

зубов без стресса, страха и боли.

противопоказания к Седации

Клиник, предлагающих своим пациентам седа-

цию, в Москве много. Но идти в первую попавшую-

ся нельзя. Клиника должна гарантировать точность 

диагностики, что означает наличие соответствую-

щего оборудования и компетентных врачей. Недо-

статочная квалификация врача – главное противо-

показание седации. 

почему «аГами»

В клинике «АГАМИ» работают врачи, которые 

долго учились в Израиле, имеют огромный опыт 

работы с самыми сложными клиентами, и, самое 

главное, они постоянно повышают свой профес-

сиональный уровень. Основал клинику Борис 

Агами, мой отец, имплантолог с 30-летним ста-

жем, который следит за работой врачей на всех 

уровнях. Таким образом мы контролируем весь 

процесс от и до, поэтому седация становится все 

более популярной. Нас рекомендуют, приводят 

своих друзей, членов семьи, потому что наше кре-

до – стоматология мирового уровня.

Михаил Агами: 
«Мы знаем, 
как помочь тем, кто 
боится лечить зубы»
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а

Михаил Агами, 
управляющий 
стоматологической 
клиникой «АГАМИ»

Клиника «АГАМИ» 
зарегистрирована 
в Европейской органи-
зации качества 
(ЕОК) – наиболее 
влиятельной междуна-
родной некоммерче-
ской организации 
по вопросам качества 
в Европе

Стоматологическая клиника «АГАМИ»
ул. Советской Армии, 17/52,  

тел. 8 (495) 255 11 55
www.agami.ru
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ольга цыбульская

 В
Финляндии настоящий про-
рыв в эндопротезировании 
суставов произошел более 
четверти века назад, и с тех 
пор это направление у наше-
го северного соседа остает-
ся на уровне мировых стан-

дартов. Эндопротезы сейчас изготавли-
вают из металла (кобальт-хром, титан, 
тантал, сталь) и керамики. Например, 
за год в клинике эндопротезирования 
Coxa (по-русски «Кокса»), одном из при-
знанных профильных центров Север-
ной Европы, делается 3 тысячи опера-
ций, из них 12–15 — российским па-
циентам.

Валентине Михеевой из Москвы бы-
ло 77 лет, когда она пришла в свою по-
ликлинику, чтобы пожаловаться на му-
чившую ее боль в бедре. Врач отправи-
ла ее на рентген. А потом «обнадежила»: 
«Да, дела ваши плохи, но что вы хотите? 
Возраст! Но это не смертельно. Обезбо-
ливающие я вам выпишу, купите в апте-
ке трость и учитесь жить дальше с вашей 
проблемой. Таких, как вы, много, вы — 
не единственная». Валентина рассказы-
вает, что, когда она поинтересовалась, 
нельзя ли решить проблему операцион-
ным путем, врач ответила, как отрезала: 
«Это невозможно!» Надо сказать, что у Ва-
лентины особый случай — ее дочь и зять 
жили в Финляндии, и им удалось угово-
рить ее пройти там обследование. «В кон-
це февраля 2013 года я попала на прием 
в Тампере в специализированную кли-
нику Coxa. Я услышала, что по возмож-
ности как можно быстрее нужно сделать 
операцию, чтобы не было больших раз-
рушений тазобедренного сустава»,— рас-

сказывает Валентина. Операция про-
шла успешно, уже через неделю Валенти-
на покинула клинику буквально на сво-
их двоих. Теперь она поднимается и спу-
скается по лестнице на восьмой этаж, для 
гимнастики. Валентине недавно испол-
нилось 80 лет.

Наталья из Петрозаводска имела шанс 
сделать операцию в местной клинике, 
но когда она пришла туда «на разведку», 
то передумала. «Операции у нас дела-

ют, но условия в больнице такие, что ес-
ли есть возможность, лучше туда не ло-
житься». Возможность выбрать альтер-
нативный вариант у Натальи была, оста-
лось разузнать, в какую страну отпра-
виться. Помог случай — приятельница 
сказала, что может пообщаться со зна-
комым врачом в Финляндии, спро-
сить, как и что. Разговаривали по скай-
пу, и Наталья была удивлена, с какой до-
тошностью врач Ирина Иванова, рабо-
тающая в финской клинике Coxa в го-
роде Тампере, ее расспрашивала. Она, 
например, попросила поднять боль-
ную ногу и замерить, на сколько санти-
метров удалось это сделать. Затем нача-
лась стандартная переписка. Процеду-
ра отлажена до мелочей. Сначала пись-
мо директору клиники или любому дру-
гому врачу пишет пациент. Из Coxa в от-
вет приходит «Первое письмо пациен-
ту», анкеты о состоянии здоровья и ин-
формация о том, как подготовиться 
к операции. Затем следует период ожи-
дания. Ирина Иванова рассказала, что 
«в очереди» пациенты из-за рубежа сто-
ят 1,5–2 месяца. 

В Тампере Наталью на машине при-
вез муж, от Петрозаводска это около 
10 часов езды. Муж поселился в гости-
нице для родных пациентов при Coxa, 
а Наталья начала готовится к операции. 
Все анализы и рентгенограммы дела-
ются накануне поступления или в пер-

 вернуть прямохождение
В эндопротезироВании только тазобедренных сустаВоВ нуждается около 300 тысяч россиян В год,  
а по лучают такую Возможность не более 50 тысяч. остальные годами сидят на обезболиВающих,  
дожи да ясь очереди, или едут делать операцию В германию, израиль, а с недаВних пор еще и В Финляндию
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после операции 
по замене тазо бед
ренного сустава, 
которая длится 
около 3 часов, 
пациенту не дадут 
расслабиться, в тот 
же день ему уже 
предложат походить

справка
Эндопротезирование —этозаменаповреж-
денногосуставаискусственнымпротезом.Эн-
допротезамимогутбытьзамененытазобе-
дренный,коленный,плечевойсустависуста-
выкисти.Срокслужбыэндопротеза,еслиопе-
рацияпрошлабезосложнений,составляет12–
15лет.Поистечениисрокаслужбыпротезапа-
циентупонадобитсяповторнаяоперация.

вый же день пребывания. Операция 
проводится на второй день, затем в те-
чение оставшихся 6–7 дней пациент 
учится ходить с новым суставом. Даль-
нейшая реабилитация проводится до-

Слеванаправо:1. здоровый сустав 2. артроз 
сустава. видно отсутствие суставного хряща 
3. искусственный сустав после 
эндопротезирования
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Великое счастье для каж-
дого человека – возмож-
ность свободного движения. 
В полной мере реализовать 
данную функцию можно 
лишь тогда, когда вас не бес-
покоят боли в спине и ногах 
– то есть когда каждый эле-
мент опорно-двигательного 
аппарата четко и слаженно 
работает.

Лечение позвоночника и 
суставов  – актуальная зада-
ча для большого количества 
жителей России. Все боль-
шее число людей сталкива-
ется с проблемами, так или 
иначе связанными с болез-
нями опорно-двигательного 
аппарата.

Среди таких заболева-
ний чаще всего встречаются 
остеохондроз, межпозвоноч-
ная грыжа, протрузия дисков, 
радикулит, артрит, артроз.

Основная проблема в ле-
чении этих заболеваний с 
помощью современных ме-
тодов европейской медици-
ны в том, что в большинстве 
случаев боль только блоки-
руется с помощью таблеток 
и мазей  или проводится 
хирургическое вмеша-
тельство.  

В традицион-
ной китайской 
медицине свой 
подход к лече-
нию заболе-
ваний опорно-
двигательного 
аппарата. Па-
циенты, у кото-
рых на момент 
обращения в 
клинику «ТАО» 
н а б л ю д а л и с ь 
сильные боли, 
уже после первых 
сеансов иглоукалыва-
ния чувствовали облег-
чение. В течение нескольких 
недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения. 
Методы китайской медици-
ны чаще всего позволяют 
вернуться к нормальной 
жизни, не прибегая к опе-
рации на суставах. Врачи 
клиники получают хорошие 
результаты независимо от 
сложности заболевания. 
Восстановление позвоноч-
ника и гибкости суставов, 
дает возможность вернуться 
к нормальной жизни сотням 

пациентов клиники.
Наши врачи знают – ка-

ким бы сложным и запущен-
ным ни был случай, это еще 
не всегда приговор! При 
индивидуальном подходе и 
правильном плане лечения 
можно добиться стойкого 
положительного эффекта.  
Важным фактором явля-
ется невысокая стоимость 
лечения сложнейших забо-
леваний. В клинике «ТАО»  
лечение обойдется в разы 
дешевле, чем, например, 
операция по удалению меж-
позвоночной грыжи или по 
замене сустава.

Почему именно 
китайская медицина?

Во всем мире растет попу-
лярность лечения методика-
ми китайской медицины. Это 
обусловлено высоким уров-
нем качества и щадящими 
методиками традиционной 
китайской медицины. 

Иглоукалывание, лечение 
травами, точечный массаж, 

д ы х а -

тельная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в 
Китае и сохраняют здоровье 
жителей этой огромной стра-
ны. Почти каждый житель 
Поднебесной в течение всей 
жизни обращается к методам 
традиционной медицины. 

как выбрать клинику 
и врача?

Высокий уровень профес-
сионализма врача – опреде-
ляющее условие эффек-
тивного лечения. В клинике 
китайской медицины высоко-
го уровня врач должен быть 
воспитан в традициях китай-
ской философии и тесно свя-
занной с ней медицины. Ведь 
знать все секреты китайской 
медицины и успешно при-
менять их на практике могут 
только врачи, которые роди-
лись и выросли в Китае, так 
как только они имеют воз-
можность перенять все тон-
кости многовекового опыта, 
который передается из поко-
ления в поколение. Пациент 
должен знать, что его лечит 
настоящий мастер.  

 В клинике «ТАО» под 
руководством профессора 
Гоу Эрфу, который входит в 
десятку лучших врачей тра-
диционной медицины в Ки-
тае, работают его ученики 
– врачи с большим опытом 
успешного лечения многих 

заболеваний. Мы сохраняем 
древнюю традицию передачи 
опыта и знаний от учителя к 
ученику.  

 
какие еще Проблемы 
со здоровьем 
решает китайская 
медицина?

Клиника китайской меди-
цины «ТАО» представляет 
собой полноценный лечеб-
ный комплекс. Здесь можно 
получить квалифицирован-
ную помощь при болезнях  
опорно-двигательного аппа-
рата, сердца, сосудов, ор-
ганов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, почек и 
мочевыводящих путей, кожи, 
органов половой сферы, 
нервной системы, а также 
при нарушениях обмена ве-
ществ и сна, анемии, хрони-
ческой усталости, зависимо-
сти от курения. 

Врачи клиники практи-
куют индивидуальный под-
ход к лечению, тщатель-
но подбирают процедуры 
и  программы лечения для 
каждого пациента. Тера-
пия, проводимая в клинике 
«ТАО», позволяет вылечить 
заболевание  и возвращает 
вам здоровье, молодость и 
активность.

В клинике «ТАО» Вы 
обретете свой источник 
здоровья!

Ре
кл

ам
аИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

КЛИНИКА КИТАЙСКОЙ МЕДИЦИНЫ «ТАО»

Эффективное лечение позвоночника 
и суставов без таблеток и операций

«В одном движении должна претвориться 
одухотворенность всего тела…»

Канон Тайцзицюань

«Только чистый помыслами и душой врач 
сможет исцелить больного»

Несколько поколений врачей в нашей семье накапливали 
опыт и знания в лечении различных заболеваний, переда-
вая секреты мастерства иглоукалывания и траволечения. 
С самого детства я впитывал главные принципы китайской 
медицины: целостный подход, ответственность, нацелен-
ность на полное излечение и  высочайший профессиона-
лизм. Для себя я видел только один путь – помогать людям 
обрести здоровье. Я всегда стараюсь соответствовать на-
шему семейному девизу: «Исцелить болезнь может только 
тот врач, который поместил пациента в самое сердце».

Ведущий врач клиники «ТАО» 
доктор традиционной китайской 
медицины Чжан Цзыцян

при единовременной оплате 
курса лечения скидка 15%

Лицензия № ЛО-77-01-000911 от 30 декабря 2008

www.taomed.ru
ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, ст. м «Кропоткинская»

заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательного аппарата 
– артриты, артрозы, остеохондроз, 
межпозвоночные грыжи, протрузии, 
сколиоз, радикулит и др.
• Сердечно-сосудистой системы 
– постинфарктный кардиосклероз, 
ИБС, гипотония, гипертония, атеро-
склероз и др.
• Желудочно-кишечного тракта – 
гастрит, диарея, дисбактериоз, запо-
ры, метеоризм, панкреатит, холеци-
стит, язвенная болезнь и др.
• Эндокринной системы – гиперти-
реоз, гипотиреоз, ожирение, сахар-
ный диабет, тиреоидит и др.
• Дыхательной системы – бронхи-
альная астма, ОРЗ, плеврит, пнев-
мония, хронический бронхит, пневмо-
склероз и др.
• Нервной системы – мигрени, не-
врозы, депрессии, бессонница, син-
дром хронической усталости, паралич 
лицевого нерва и др.
• Гинекологические – бесплодие, ки-
ста яичника, климактерический син-
дром (климакс), мастопатия, миома 
матки, эндометриоз и др.
• Урологические – аденома проста-
ты, импотенция, мочекаменная бо-
лезнь, мужское бесплодие, недержа-
ние мочи, пиелонефрит, простатит, 
цистит, энурез и др.

Запишитесь 
на бесплатную диагностику
по тел. +7 (495) 988 0018
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Вмаленькихстранахнародумало.Срав-
ним:5млнчеловекживетвФинляндии
иоколо143млн—вРоссии.Еслисравни-
ватьнашиочерединаоперациюэндопро-
тезирования,тодавайтесравниватьсСША,
тамтожеочереди.Приэтомунасестькли-
ники,гдеделаютэтиоперацииточнонеху-
же,чемвФинляндииилиГермании.За-
тоунасестьрегистр,которыйестьнево
всехстранах.(Регистр—каксистемафик-
сированиянакопленногоопытаспецифиче-
скихопераций.Регистрэндопротезирова-
ниясуставовконечностейутвержденМини-
стерствомздравоохраненияРФ29декабря
2000года.—«о»).
Унас,конечно,можнонарватьсянаплохо-
гохирурга,нонарватьсяможногдеугод-
но,вФинляндиивтомчисле.Восемьдесят
процентовошибокдопускаютхирурги,кото-
рыеделают30–100операцийвгод,тоесть
оченьмало.
Унасбылапроблемасотечественными,так
называемымипротезами,онибылиужас-
нымипокачеству,мыихзаменяли.Сейчас
этогоуженет,все!Нояхочуотметить,что
мыможемнетолькооперировать,ноиде-
латьхорошиепротезы,дайтетольковозмож-
ность.Новсеупираетсявсистему,нетвоз-

эксперт
человеческий фактор протеза

Профессор, заслуженный врач рф, ПреПодаватель института 
Zimmer (сШа), травматолог-ортоПед высШей квалификационной 
категории виктор кузин утверждает, что в россии оПерируют 
не хуже, чем за рубежом, Просто у нас страна больШая и чиновни-
ки меШают

можноститакоенаправлениеразвивать,нет
заинтересованности,нетсистемы.
Вбольшинственашихинститутовделаютэн-
допротезированиесуставовнавысокомуров-
не.ВНИИТОвНовосибирске,в1-йГрадской
хорошооперируют,унасвСеченова(Клиника
травматологии,ортопедииипатологиисуста-
вовГОУВПОПервогоМГМУим.И.М.Сечено-
ва.—«о»).Осложненийбываеточеньмало—
врамкахстатистическойпогрешности,если
говоритьостатистике.Личноуменязапол-
торагоданебылониодного,хотяопераций
многоделатьприходится—400–500вгод.
Проблеманенауровневрачей,анауровне
чиновниковиорганизаций.Непонятно,вхо-
дитэндопротезированиесуставоввОМСили
невходит,высокотехнологичнаяэтопомощь
илинет.Еслибыдаливозможностьработать
спокойно,былобылучше,анехуже.
Конечно,человеческийфактортожеигра-
етроль.Еслипациентпослеоперациисадит-
сявпоездидоХанты-Мансийскадвоесуток
пьет,лежанаверхнейполке,апотом,выходит
ипадаетмеждувагонами,тотутвообщеникто,
кроменего,невиноват.Этоявамреальный
случайописал.

Записалаольга цыбульская

ма силами пациента. Подробный спи-
сок рекомендаций и комплекс упраж-
нений, направленных на укрепление 
мышц, каждый пациент получает при 
выписке. Наталья была крайне удивле-
на тем, что буквально через 4 часа после 
операции ее подняли на ноги и она на-
чала ходить. Для пациента без лишне-

го веса — это норма. Финские ортопеды 
считают, что начинать пользоваться но-
вым суставом пациент должен как мож-
но раньше. Операция по замене тазобе-
дренного сустава, которую провели На-
талье, длилась около 3 часов. За все про 
все, включая палату, еду, внимание мед-
сестер и трансфер, она заплатила около 
15 тысяч евро.

В России такая операция может и ни-
чего не стоить, но для этого надо по-
лучить на нее квоту. Вот на этом этапе 
для многих история и заканчивается. 
По тем или иным причинам российские 
врачи склонны отговаривать от опера-
ции. Денег нет, очередь огромная, к то-
му же уровень проведения операций, 

скажем так, неровный, где-то хорошо, 
а где-то множество осложнений. Не хва-
тает качественных протезов и квалифи-
цированных хирургов. 

Часто препятствием для направле-
ния на операцию служит возраст, хотя та-
кие заболевания, как артрозы и артри-
ты, которые и являются причиной необ-

ратимых изменений сустава, чаще всего 
встречаются у людей старше 50 лет.

Иностранные пациенты лежат в кли-
нике обычно около недели, пребывание 
для своих граждан, финнов, составляет 
всего 4–5 дней. Для справки: в России па-
циент по поводу аналогичной операции 
проводит в больнице две недели. Специ-
алисты финской клиники полагают, что 
5–6 дней достаточно для того, чтобы па-
циент научился правильно ходить на ко-
стылях с опорой на прооперированную 
ногу. Реабилитацию можно проходить са-
мостоятельно, тем более что оперировав-
ший пациента врач готов отвечать на его 
вопросы по телефону и после того, как 
человек покинет клинику.  n n

наталья была крайне удивлена тем, 
что буквально через 4 часа после операции, 
ее подняли на ноги и она начала ходить
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МОсКвА
АвТОсАлОНы
Дилерские центры ГК «Бизнес Кар»
«Тойота Центр (Битца)»

Балаклавскийпр-т,26;8–495–721–33–88.
«Тойота Центр (Каширский)»

МО,Ленинскийр-н,сельскоепоселение
«С/зим.Ленина»,26-йкмМКАД,влад.5,
стр.1–4;8–495–221–00–33.

«Тойота Центр (Рублевский)»
Рублевскоеш.,74;8–495–725–33–88.

«Тойота Центр (лосиный Остров)»
МО,г.Мытищи,ул.3-яКолхозная,9(95-йкм
МКАД,внеш.сторона,пересечениеМКАД
иЯрославскогош.);8–495–221–00–55.

«Тойота Центр (серебряный Бор)»
Пр-тМаршалаЖукова,49,к.1;
8–495–721–33–70.

«лексус-Каширский»
МО,Ленинскийр-н,сельскоепоселение
«С/зим.Ленина»,26-йкмМКАД,влад.5,
стр.1–4;8–495–725–33–55.

«лексус-Рублевский»
Рублевскоеш.,74;8–495–725–33–44.

«лексус — лосиный Остров»
МО,г.Мытищи,ул.3-яКолхозная,9(95-йкм
МКАД,внеш.сторона,пересечениеМКАД
иЯрославскогош.);8–495–729–33–44.

«лексус-левобережный»
МО,г.Химки,мкр«Левобережный»,влад.2
(78-йкмМКАД,внеш.сторона);
8–495–221–00–99.

Дилерские центры ГК Favorit Motors
Chevrolet, SsangYong, KIA, Peugeot

Ул.Коптевская,69а,стр.1;
8–495–786–25–25.

Skoda
Ул.Коптевская,71;8–495–786–25–25.

Ford
Ул.КларыЦеткин,24;8–495–786–25–25.

KIA 
Ленинскийпр-т,146;8–495–786–25–25.
Г.Люберцы,Рязанскоеш.,46;
8–495–786–25–25.

Peugeot, Citroen, KIA, SsangYong
Г.Реутов,2-йкмМКАД,7,внеш.радиус;
8–495–786–25–25.

SEAT
Ул.Б.Семеновская,42;8–495–786–25–25.

Skoda, Peugeot, SsangYong
1-йДорожныйпр-д,4;8–495–786–25–25.

Skoda
Каширскоеш.,61а,стр.3,АТЦ«Москва»,
2-йэтаж;8–495–786–25–25.

SsangYong
Ул.Б.Семеновская,42;8–495–786–25–25.

Volvo
Ул.Коптевская,71;8–495–786–25–25.

Дилерские центры ГК «Автомир»
«Автомир» на Дмитровском шоссе 

Дмитровскоеш.,98,стр.1;
8–495–956–33–55.

Nissan
Ярославскоеш.,7;8–495–737–55–55.

Bavaria Auto 
Автосалон продажи автомобилей

Ул.Братеевская,21,корп.4б,
8–495–507–67–67;
8–495–655–90–00.

«Рапид Авто»
Официальный дилер Skoda

Каширскоеш.,45;8–495–792–39–39.

АвТОсЕРвИсы
специализированный автосервис  
Honda и Acura

Ул.КосмонавтаВолкова,26а;
8–495–645–76–17.

ГОсТИНИЦы
«Авшар-отель»

МО,г.Красногорск,мкр.Опалиха,
ул.Ново-Никольская,2а;8–901–534–23–23.

«Азимут-отель Новый Берег»
МО,Мытищинскийр-н,д.Болтино;
8–495–994–44–94.

«Апарт-отель волга»
Ул.Б.Спасская,4,стр.1;8–495–783–91–00.

«Багратион»
Сеченовскийпер.,7а;8–495–609–50–50.

«Белград»
Ул.Смоленская,8;8–499–248–31–25,
8–499–248–16–43.

«Брайтон»
Петровско-Разумовскийпр-д,29,стр.4;
8–495–665–75–85.

«Галерея Авеню Отель»
Ул.Щепкина,32,стр.1;8–495–510–67–37.

«Измайлово-Бета»
Измайловскоеш.,71,корп.2б;
8–495–792–98–50.

«Конгресс-отель Ареал»
МО,Ногинскийр-н,д.НоваяКупавна,мест.
Родинки,ул.Сиреневая,21,стр.1;
8–495–660–24–24.

«лефортово»
1-йКраснокурсантскийпр-д,1/4;
8–495–918–14–59.

«Отель Никольская Кемпински Москва»
Ул.Никольская,12;8–495–287–27–08.

«Парк-отель Шереметьевский» 
Ул.Вучетича,32;8–495–611–07–25.

«Ресторанно-гостиничный комплекс  
Малаховский Очаг»

МО,Люберецкийр-н,пгтМалаховка,
Быковскоеш.,31;8–495–222–06–89,
8–495–222–67–77.

«Рус-Отель»
МКАД,33-йкм;8–495–280–73–10.

«салют»
Ленинскийпр-т,158;8–495–234–92–92.

«славянка»
Суворовскаяпл.,2,стр.3;8–495–681–44–44.

«сокол»
Чапаевскийпер.,12;8–499–157–02–55.

Artel
Театральныйпр-д,3,стр.3;8–495–626–90–08.

Hotel Gentalion
Ул.1-яБрестская,38,стр.1;
8–495–926–79–00,8–495–926–74–00.

Hotel Mandarin Moscow 4*
Ул.Ольховская,23;8–495–580–32–78.

North Star
МО,г.Химки,мкрСтарбеево,
ул.Свердлова,20,к.3;8–495–575–67–73.

Metropol Hotel Moscow
Театральнаяпл.,2;8–499–501–78–49.

Sheraton Moscow Sheremetyevo Airport Hotel
Международноеш.,28б,стр.5;
8–495–229–00–10.

SkyPoint Hotel
Международноеш.,28б,стр.3;
8–495–739–71–59.

The Ritz-Carlton Moscow
Ул.Тверская,3;8–495–225–88–88.

КАфЕ
«Адажио»

Ул.Новопетровская,14;8–495–450–29–77.
«Бари»

Лыщиковпер.,5,стр.1;8–495–915–04–41.
«БезЗабот»

Ул.Мясницкая,24/7;8–495–660–49–31.
«Бейрут»

Ул.Машкова,22;8–495–625–59–10.
«Булка»

Ул.Покровка,19;8–495–624–95–57.
«веранда Tamerlan»

Камергерскийпер.,4,стр.1;
8–985–927–64–64.

«Грэйс Бар»
ул.Судакова,д.10,БЦ«СудаковаПлаза»;
8–495–922–76–80.

«Доппио»
Ул.Новослободская,62,стр.1.

«До Н. Э.»
1-йБоткинскийпр-д,2/6,пом.7;
8–495–720–67–89.

«Жажда вкуса»
Ул.Мосфильмовская,влад.72а;
8–499–147–25–69,8–499–143–14–10.

«Жан-Жак»
Ул.В.Радищевская,15,стр.2;
8–495–915–10–78.
Лубянскийпр-д,25,стр.2;
8–925–299–92–60.
Ул.ЛьваТолстого,18б;8–495–669–16–27.
Ул.Маросейка,15;8–967–139–66–64.
Никитскийб-р,12;8–499–347–65–13.
Осеннийб-р.,12;8–495–413–82–35.
Столешниковпер.,6,корп.1;
8–495–629–58–42.
Цветнойб-р,24,корп.1;8–495–608–58–10.

«Как Есть»
Трехпрудныйпер.,11/13,стр.2;
8–495–699–53–13.

«Карамель»
Ул.Дружинниковская,15;8–495–799–11–71.

«Кафе & пиццерия „Академия“»
Ул.Абельмановская,6;8–495–662–30–10.
Ул.Аргуновская,3;8–495–956–66–90.
Ул.Бакунинская,43;8–499–263–07–57.
Ул.Б.Бронная,2/6;8–495–697–89–78.
Бутиковскийпер.,7;8–495–737–40–47.
Ул.Волхонка,15/17;8–495–637–44–27.
Гоголевскийб-р,33/1;8–495–662–14–42.
Камергерскийпер.,2,стр.1;
8–495–692–96–49.
Пл.Киевскоговокзала,2,ТРЦ«Европейский»;
8–495–228–08–77.
Пр-тМира,102,корп.1.;8–495–775–75–18.
Новинскийб-р,31;8–495–662–30–88.
Ул.Щукинская,42,ТК«Щука»;
8–495–229–97–54.

«лотте»
Сретенскийб-р,5,гостиница«СвязистПлюс»;
8–495–624–64–85.

«Мадам Буланже»
Никитскийб-р,12;8–495–685–96–95.

«Марципан»
Новаяпл.,14;8–495–621–48–82.

«МумиКафе»
Ул.Новослободская,46;8–499–391–09–73,
8–499–973–07–35.

«Питер»
Б.Кисловскийпер.,6.

«Риальто»
Б.Факельныйпер.,9/11;
8–495–911–35–12.

«столичный вкус»
Ул.Воздвиженка,10;8–495–211–09–89.

«суп-кафе»
Ул.1-яБрестская,62/25,стр.3;
8–499–251–13–83.
Ул.Скаковая,17,стр.2;
8–495–945–24–54/51–65.

 «Черная жемчужина»
Семеновскаяпл.,1,ТРЦ«Семеновский»,
1-йэтаж.

«Эссе»
Ул.Пятницкая,27,стр.3а;
8–495–951–64–04.

Banderoll
Пр-тМира,51,стр.1;8–495–681–85–34.

Bistrot Canaille
Ул.Б.Бронная,11;8–499–391–01–78.

Cafe M City
Пресненскаянаб.,2,ТРЦ«АфимоллСити»,
8–495–995–59–53,8–495–542–61–13.

Hediard
Ул.Б.Дмитровка,23,стр.1;
8–495–629–32–88,8–495–692–81–66.

La Ferme, 
Ул.8Марта,1,стр.12,БЦ«Трио»,корп.2,
1-йэтаж;8–495–99–444–91.

Lounge-cafe «Чайхона № 1»
Ул.1-яТверская-Ямская,7;
8–495–927–55–55.
Ул.Бутлерова,22;8–495–334–16–85.
Ул.Б.Грузинская,4–6,стр.1;
8–499–254–02–92.
Ул.Б.Полянка,1/3;8–499–705–33–33.

Ул.Б.Полянка,56/1;8–495–951–58–35.
Пр-тВернадского,105,корп.3;
8–495–745–60–60.
Ленинградскоеш.,6а,стр.4,
ТЦ«Метрополис»;8–495–604–40–22.
Пл.Киевскоговокзала,2,ТРЦ«Европейский»;
8–495–229–63–90.
Ул.Лодочная,4;8–499–493–11–93.
Ул.Люблинская,96;8–499–705–33–55.
Мичуринскийпр-т,36;8–495–938–40–30.
Ул.Н.Арбат,21;8–925–507–00–21.
Олимпийскийпр-т,14,«Даймонд.Холл»;
8–495–961–10–66.
Пушкинскаяпл.,2;8–495–234–02–33.
Ул.Покровка,50/2;8–495–917–28–82.
МО,Одинцовскийр-н,д.Жуковка,Ильинский
подъезд,стр.1;8–495–635–37–10.

Pane & Olio
Ул.Мясницкая,38,стр.1;8–495–363–24–30.

Sadu
Б.Полянкаул.,17,стр.1

КлуБы И БАРы
Бар-буфет «Николай»

Ул.Пятницкая,53;8–495–951–95–59.
Ул.Ст.Басманная,5,стр.1;
8–495–641–55–95,8–495–641–03–53.
Ул.Тверская,30/2,стр.5–6;
8–495–951–95–59,8–495–641–55–95.

винный бар «лаботега»
Ул.Лесная,5;8–495–213–30–88.

Гастрономический паб «виндзор»
Ул.Садовая-Спасская,19,стр.1;
8–499–530–00–60.

Гриль-бар Double Bourbon Street
Ул.ЗемлянойВал,75;8–903–565–28–96.

Клуб-ресторан «Марсель»
Ул.Краснопролетарская,16;
8–495–232–47–02.

Паб «Джон Донн»
Никитскийб-р,12;8–495–627–69–07.
Ул.В.Радищевская,15,стр.2;
8–495–915–34–14.
Ул.ЛьваТолстого,18б;8–499–246–96–69.

«Прожектор»
Славянскаяпл.,2/5/4,стр.3;
8–495–788–06–06.

РК «Дилижанс»
МО,г.Одинцово,Можайскоеш.,121;
8–495–591–07–59.

Brut Bar
Петровскийб-р,17,стр.1;8–495–694–69–90.

El Basco Tapas Bar
Панкратьевскийпер.,2;8–499–271–61–10.

Kon-Tiki / «Кон-Тики»
Ул.Рождественка,5/7;8–495–767–87–20.

Tiki-Bar / «Тики-Бар»
Ул.Садовая-Кудринская,3а;
8–495–767–87–02.

The OldSchool Pub
Б.Черкасскийпер.,15;8–495–625–79–80.

услуГИ И сЕРвИс
Банк на Красных воротах

Ул.Бауманская,58/25,стр.1;
8–495–777–10-55.

велнес-центр «Каскад»
Ул.Рочдельская,22;8–495–780–00–78.

Клиническая больница № 71
Можайскоешоссе,14;8–495–440–44–17.

Конный клуб «Прадар» 
Ул.Беговая,22,стр.17;8–495–945–05–87.

«Красота+Здоровье»
Ул.Кунцевская,4,корп.1;8–495–417–64–50.

Медицинский центр European Medical Center
Спиридоньевскийпер.,5,стр.1;
8–495–933–66–55,8–495–771–61–86.

Офисно-деловой центр «Бородино Плаза»
Ул.Русаковская,13;8–495–987–48–53.

салон красоты «Альто сенсо»
Тверскойб-р,3;8–495–785–50–85.

салон красоты Dudo
Ул.Садовая-Кудринская,20;
8–495–737–33–73.

сандуновские бани
Ул.Неглинная,14,стр.3–7;
8–495–628–42–03.

сеть фитнес-клубов [Republika]
Ул.Валовая,26;8–495–926–89–00.

службы заказа такси «Новое желтое такси», 
«важная персона»

Ул.Докукина,17;8–495–940–88–88.
студия красоты Алены Богатовой

Ул.НародногоОполчения,11;
8–495–500–77–32.

фитнес-клуб Sky Club
Ул.Минская,1г,ЖК«ЗолотыеКлючи-2»;
8–495–788–83–38.

сАНКТ-ПЕТЕРБуРГ
ГОсТИНИЦы
«Бристоль»

Ул.Расстанная,2а,корп.1;
8–812–339–30–30.

«Бутик-отель Аристос»
Ул.Б.Монетная,14а;8–812–313–82–32.

«Наука»
Ул.Миллионная,27;8–812–315–86–96.

КАфЕ
«Манго»

Ул.Фурштатская,50;8–812–272–53–29.
«фартук»

Ул.Рубинштейна,15–17;8–812–764–52–56.
Coffee-inn

Ул.Куйбышева,30;8–812–498–08–44.

КлуБы И БАРы
«Бочка»

Ул.Миллионная,27;8–812–312–51–60.

ЕКАТЕРИНБуРГ
ГОсТИНИЦы
«вознесенский»

Ул.Мамина-Сибиряка,52;
8–343–380–90–90.

«Онегин»
Ул.РозыЛюксембург,49;8–800–100–10–38,
8–343–310–38–38.

«Чеховъ»
Ул.8Марта,32;8–343–282–97–37.

ОРЕНБуРГ
ГОсТИНИЦы
«Отель Гранд»

Ул.Пушкинская,20/1;
8–3532–430–420/424.

КАфЕ
«Юпитер +»

Ул.Набережная,27/2;8–3532–71–31–51.

сАМАРА
КАфЕ
«Город»

Ул.Молодогвардейская,153;
8–846–228–05–55.

«Горыныч»
Ул.Стара-Загора,118а;8–846–270–15–96.

Paladin
Ул.Арцыбушевская,145;8–846–332–69–48.

ульяНОвсК
ГОсТИНИЦы
Парк-отель «Империал Клаб Делюкс»

Ул.Александровская,60;8–8422–240–240.

 ГДЕ МОЖНО ПОЧИТАТь 
 НАШ ЖуРНАл
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— Что вы хотели, чтобы российская 
публика поняла из вашего проекта 
с Мироновым?
— Уверен, российская публика увидит 
в нашем проекте встречу двух культур и те-
атральных систем. Я работаю с «театраль-
ным словарем», который подразумевает 
определенный стиль повествования, плюс 
использование новых технологий. В та-
ком театре, поверьте, ощущения актера на 
совершенно другом уровне, нежели в тра-
диционном театре. Я надеюсь, люди уви-
дят, как мы взаимодополняли друг друга, 
чтобы создать что-то необычное и загадоч-
ное. Мы создавали событие! Не светское, 
а именно театральное событие. Надеюсь, 
вы придете в театр и увидите это. И спро-
сите: неужели театр может быть и таким? 
— Вы все время стремитесь к совмест-
ной работе с актерами. Что для вас 
это значит? 
— Я всегда предпочитаю ощущать себя 
бойскаутом, а не лидером. В том смыс-

 –Р
асскажите о вашей 
первой постанов-
ке в России. Почему 
«Гамлет»?
— «Гамлет» — одна из 
моих любимых пьес 
Шекспира, да и вооб-

ще самое любимое произведение. Что 
мне нравится в Гамлете, так это то, что 
это идеальная пьеса для одного акте-
ра. Конечно, из-за большого количества 
персонажей она представляет опреде-
ленные сложности, но это очень глубо-
кое произведение. Действие происхо-
дит в небольшом замке Эльсинор в Да-
нии, где все похожи друг на друга, где 
случается много странных вещей, где 
брат влюблен в свою сестру, а родная 
мать Гамлета спит с братом его отца. 
Это очень замкнутый круг, и поэтому 
один человек может играть всех этих 
персонажей и в то же время быть похо-
жим на каждого из них. Потом в самом 
Гамлете есть что-то очень шизофрени-
ческое. Это пьеса о безумии — настоя-
щем, но в то же время фальшивом. Во-
прос в том, когда Гамлет безумен по-
настоящему, а когда притворяется? Это 
очень сложное произведение. И конеч-
но же это пьеса еще и о театре. Это един-
ственное произведение, которое ис-
пользует театр как театральный при-
ем — помните, Гамлет устраивает пред-
ставление перед своим дядей, чтобы по-

наблюдать за его реакцией и понять, 
убил ли дядя его отца или нет. Шекспир 
все время думал о том, что есть театр 
и в чем его предназначение. И пришел 
к выводу, что театр может быть не толь-
ко зрелищем, но и способом познания 
реальности. 
— У вас тут в офисе много книг, а од-
на так и называется: «Современен ли 
Шекспир?». У вас есть ответ на этот 
вопрос?
— Однажды английская газета The Guar-
di an прислала мне вопросы. Один был та-
кой: «Кто ваш любимый ныне живущий 
писатель?» Я ответил: «Уильям Шекспир». 

Они мне пишут в ответ: так он же умер! 
А я отвечаю: да нет, жив.

Шекспир жив! Гений Шекспира и то, 
что делает его современным, это создан-
ный им драматический механизм, ко-
торый можно применить в любом теа-
тре, новом или старом, со старыми тех-
нологиями работы над пьесой или новы-
ми, с классическим видением или в со-
временном обществе. Он очень точен, 
он больше, чем театр. И еще у Шекспира, 
возьмем того же «Гамлета», все ответы за-
ложены в пьесах. Люди пытаются найти 
ответы вне его пьес, предпринимают се-
рьезные научные изыскания. Но если вы 
хотите быть связаны с современным вам 
миром, то просто прочитайте его пье-
сы — ответы там. Во французском язы-
ке есть слово intemporel — вне времени. 
Шекспира нельзя ассоциировать с одним 
временным периодом, хотя ученые будут 
твердить вам, что он жил в елизаветин-
скую эпоху. Безусловно, так оно и есть. 
Но его работы вне времени.
— А Чехов?
— Думаю, о нем можно сказать то же са-
мое. Но здесь еще более сложная ситу-
ация. Я считаю, что Чехов — это следу-
ющий этап после Шекспира. Шекспир 
говорит языком поэзии, а потом следу-
ет другой уровень, где есть Чехов и его 
очень сложный для понимания мир. Он 
рассказывает нам о человеческом пове-
дении, сложно устроенном обществе, 

и для меня это в какой-то мере продол-
жение Шекспира. 
— Вам Чехова хотелось бы поставить?
— Мне уже предлагали. Но это задача, 
которой я должен всецело посвятить се-
бя на продолжительное время, а у меня 
сейчас столько времени нет. Когда будет, 
возьмусь за Чехова. 
— Как вам работалось с Евгением Ми-
роновым, на котором держится «Гам-
лет» в Москве?
— Надеюсь, для него, как и для меня, это 
было поле для творчества. Евгений при-
вык работать с режиссерами, у которых 
очень четкое видение: на их репетици-

ях вы делаете то-то и двигаетесь туда-то. 
Я знаю, что он работал с одним из луч-
ших режиссеров в мире, поэтому внача-
ле был озадачен: «O, господи! — думал 
я.— Как я буду работать?» Но Евгений от-
крыт для нового, и это замечательно. 
В нашей профессии процесс познания се-
бя постоянен. Евгений в постоянном по-
иске в каждой роли. Он почувствовал 
свободу в том, что мы делали. В этом и со-
стоит командная работа, когда вокруг те-
бя 20 человек, которые тебя поддержива-
ют: техники, художники и все остальные 
выкладываются полностью, чтобы ты ис-
полнил свою лучшую роль. Он понял это, 

и это был для него, мне хочется думать, 
один из редких моментов — он ощутил 
себя центром и почувствовал прилив 
творческой энергии со всех сторон. Од-
нажды я работал с потрясающими акте-
рами в Испании, один из них сказал мне: 
«Ты знаешь, хороший актер или актри-
са могут дать твоему проекту определен-
ный уровень мастерства, но очень хоро-
ший актер, он на три ступени выше, и это 
называется безумием». Евгений именно 
на этом уровне безумия, но это очень здо-
ровое безумие, и я счастлив, что мне уда-
лось увидеть работу такого дисциплини-
рованного и одаренного актера. 

 «Это очень  
здоровое  
 безумие»
ЕщЕ один русский ГамлЕт, на сЕй раз канадскоГо происхождЕния. 
прЕмьЕра робЕра лЕпажа «ГамлЕт | коллаж» состоится на сцЕнЕ  
тЕатра наций на этой нЕдЕлЕ. но «оГонЕк» встрЕтился с мастЕром  
на ЕГо родинЕ, в тЕатральном цЕнтрЕ La Caserne в квЕбЕкЕ

 «очень немногие сегодня имеют смелость делать что-то от начала до конца  
вместе с людьми, у которых разное происхождение, уровень жизни  
и которых нужно быстро заставить согласиться с чем-то конкретным» ЦентрЛепажа«LaCaserne»вКвебеке—этона-

стоящаялаборатория,гдеизготавливается
волшебство,разумеется,невалхимическом,
авхудожественномсмыслеслова.Распола-
гаетсяонвстаромзданиипожарнойстанции
столицыединственнойфранкоязычнойпро-
винцииКанады,какбысимволизируя:театр
вегонынешнемвиде—этото,чтонужноспа-
сать.ЧемЛепаж,собственно,изанимается.
Здесьдляэтоговсеусловия:напервомяру-
се—репетиционныйзал,навтором,разумеет-
ся,свидомнасцену,—офисыхудожников,ко-
стюмерови,самоеглавное,техперсонала,ко-
торыйзанимаетсяразработкаминоу-хаудля
новыхпроектов.
Почемувсемирнопризнанныймэтррешил
открытьсвойцентрименновКвебек-сити?
«Оченьпросто,—объясняетпресс-секретарь
режиссераСильвиИзабелль,—вКвебеке
кЛепажуменьшевнимания,чемвЛондоне
илиМоскве».

детали  успеть за ходом мысли
нашему корреспонденту удалось побывать на репетиции робера лепажа

робер лепаж стал легендой  
при жизни
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— Что вы хотели, чтобы российская 
публика поняла из вашего проекта 
с Мироновым?
— Уверен, российская публика увидит 
в нашем проекте встречу двух культур и те-
атральных систем. Я работаю с «театраль-
ным словарем», который подразумевает 
определенный стиль повествования, плюс 
использование новых технологий. В та-
ком театре, поверьте, ощущения актера на 
совершенно другом уровне, нежели в тра-
диционном театре. Я надеюсь, люди уви-
дят, как мы взаимодополняли друг друга, 
чтобы создать что-то необычное и загадоч-
ное. Мы создавали событие! Не светское, 
а именно театральное событие. Надеюсь, 
вы придете в театр и увидите это. И спро-
сите: неужели театр может быть и таким? 
— Вы все время стремитесь к совмест-
ной работе с актерами. Что для вас 
это значит? 
— Я всегда предпочитаю ощущать себя 
бойскаутом, а не лидером. В том смыс-

ле, что я сторонник творческих усилий 
всех участников процесса и верю в силу 
команды. А еще в группе, если что, мож-
но спрятаться за спины других — я ведь 
очень стеснительный, хотя со сторо-
ны, может, этого и не видно… К сожале-
нию, в театре существует своего рода ие-
рархия, в которой мы верим в сценари-
ста или режиссера и где все решает одна 
большая личность. 
— Но разве может театр существовать 
без режиссера-диктатора?
— Сегодня это, к сожалению, невозмож-
но. Стиль творческой коллективной ра-
боты был очень силен в 1960-е и начале 
1970-х. В то время было много театров, 
в основном в США, которые искали бо-
лее демократический путь работы над 
сценарием и проектом. Потом все это 
ушло, и мы опять вернулись к диктатор-
скому, почти фашистскому подходу к ра-
боте. Я в таком стиле чувствую себя неу-
ютно. 

Очень немногие сегодня имеют сме-
лость делать что-то от начала до кон-
ца вместе с людьми, у которых разное 
происхождение, уровень жизни и кото-
рых нужно быстро заставить согласить-
ся с чем-то конкретным. Надавить проще. 
А то, о чем я говорю, это очень большой 
и сложный процесс, люди больше не хо-
тят этим заниматься. 
— А сколько, по-вашему, свободы 
должно быть у актера?
— Я работал с разными актерами. И с без-
мерно талантливыми, и просто с хоро-
шими. Однако когда мы работали вместе, 
у всех горели глаза. Когда режиссер про-
сит вас самостоятельно разработать ха-
рактер, мне кажется, в этот момент и на-
чинается свобода творчества. А когда вы 
сами пишете слова для своей роли и са-
ми создаете характер своего героя, то это 
правда, которая вам близка. Иначе как 
же актеры найдут свое видение и свои 
слова? Но мы сегодня — заложники ка-

стинга, где вы должны играть того или 
иного героя. 
— Известно, что вы соединяете в теа-
тре разные виды искусства. Зачем?
— Я считаю, что театр — это форма ис-
кусства, которая объединяет вокруг себя 
другие виды искусства. В театре уже су-
ществует литература, хореография, му-
зыка и, конечно, игра актеров. Но у вас 
также есть архитектура и ряд других 
дисциплин, для которых мир театра от-
крыт. Мне это кажется крайне интерес-
ным. Все эти формы взаимодействуют, 
дополняют друг друга. В театре вам нуж-
на коллективная работа актеров, но вам 
также необходим и «коллектив дисци-
плин». Для меня театр — это мать всех 
видов искусств, и если театр хочет вы-
жить сегодня, он должен пытаться рас-
сказать историю самыми разными спо-
собами — со сцены, по телевизору, в ин-
тернете. Нужно создать событие, ког-
да публика, актеры, работа над спекта-

и это был для него, мне хочется думать, 
один из редких моментов — он ощутил 
себя центром и почувствовал прилив 
творческой энергии со всех сторон. Од-
нажды я работал с потрясающими акте-
рами в Испании, один из них сказал мне: 
«Ты знаешь, хороший актер или актри-
са могут дать твоему проекту определен-
ный уровень мастерства, но очень хоро-
ший актер, он на три ступени выше, и это 
называется безумием». Евгений именно 
на этом уровне безумия, но это очень здо-
ровое безумие, и я счастлив, что мне уда-
лось увидеть работу такого дисциплини-
рованного и одаренного актера. 

 «Это очень  
здоровое  
 безумие»
ЕщЕ один русский ГамлЕт, на сЕй раз канадскоГо происхождЕния. 
прЕмьЕра робЕра лЕпажа «ГамлЕт | коллаж» состоится на сцЕнЕ  
тЕатра наций на этой нЕдЕлЕ. но «оГонЕк» встрЕтился с мастЕром  
на ЕГо родинЕ, в тЕатральном цЕнтрЕ La Caserne в квЕбЕкЕ

 «очень немногие сегодня имеют смелость делать что-то от начала до конца  
вместе с людьми, у которых разное происхождение, уровень жизни  
и которых нужно быстро заставить согласиться с чем-то конкретным»

визитная 
карточка
от казармы  
до цирка
Режиссер,актер,драматург,сценарист,ху-
друк,франкоязычныйканадец—робер ле-
паж родился12декабря1957года.Сегодня
онодинизсамыхзаметныхтеатральныхфи-
гурсовременности.Первыйгромкийуспех
пришелкнемув1980-хпослепостановок
«Трилогиядраконов»и«Детекторлжи».Апо-
воротныммоментомвегокарьересталосоз-
даниетеатра«ExMachina»в1994году,аза-
темтеатральногоцентра«LaCaserne»(«Ка-
зарма»)вКвебек-сити.ИзвестенЛепажира-
ботойвкино,гдезаосновусценарияонбе-
ретсвоижетеатральныепостановки(фильм
«Исповедь»былпоказаннаКаннскомфести-
валев1994-м,«Триптих»—наМеждународ-
номкинофестивалевТоронтов2013-м).Ле-
пажтакжепрославилсяпостановкамикон-
цертныхпрограммПитераГейбриела,ското-
рымработалв1993и2002годах.Иработой
сCirqueduSoleil:снимонв2005-мпоста-
вилшоу«Kа»,котороедосихпоридетвЛас-
Вегасе,ав2010-м—шоу«Totem».Егопоста-
новкавМетрополитен-опере«ЗолотаРей-
на»РихардаВагнерасталособытиемвмире
оперы.ЛепажчастыйгостьвРоссии.Еготе-
атральныепостановкибылипоказанынаЧе-
ховскомфестивалев2007,2009и2011го-
дах.Ав2005годуЛепажубылаврученапре-
мияим.Станиславского.

ЦентрЛепажа«LaCaserne»вКвебеке—этона-
стоящаялаборатория,гдеизготавливается
волшебство,разумеется,невалхимическом,
авхудожественномсмыслеслова.Распола-
гаетсяонвстаромзданиипожарнойстанции
столицыединственнойфранкоязычнойпро-
винцииКанады,какбысимволизируя:театр
вегонынешнемвиде—этото,чтонужноспа-
сать.ЧемЛепаж,собственно,изанимается.
Здесьдляэтоговсеусловия:напервомяру-
се—репетиционныйзал,навтором,разумеет-
ся,свидомнасцену,—офисыхудожников,ко-
стюмерови,самоеглавное,техперсонала,ко-
торыйзанимаетсяразработкаминоу-хаудля
новыхпроектов.
Почемувсемирнопризнанныймэтррешил
открытьсвойцентрименновКвебек-сити?
«Оченьпросто,—объясняетпресс-секретарь
режиссераСильвиИзабелль,—вКвебеке
кЛепажуменьшевнимания,чемвЛондоне
илиМоскве».

—Вамповезло,—говоритСильви.—Сегодня
генеральнаярепетицияспектакля«Черви».
Лепажнеторопится:ждет,покасоберутсяак-
теры,атехникипроверятработувсехмеханиз-
мов.Работакипит,всевхорошемнастроении.
ВотразвечтоактрисаподходиткЛепажусжа-
лобой,чтоплатьеееполнит.«Дорогая,этоне
платье,—разряжаетРоберситуацию.—Про-
стотебенадосброситьпарукилограммов».
Обасмеются.
Сильвитемвременемобъясняет:наспецпро-
гонприглашаютсясотрудникитеатраисамые
преданныезрителиизКвебек-сити.Поокон-
чанииЛепажнепременнорасспрашивает
присутствующихобихвпечатлениях.Онтакже
фотографируетсвоихактеровнателефон.
Традиционновзале,напичканномновыми
технологиями,лишьбелаядоска,накоторой
маркеромпрописанвесьпланрепетиции.
Дождавшись,когдакнейподойдетассистент
ЛепажаМоник,чтобывнестипоследниекор-

рективы,яинтересуюсь,чтозначитдлянее
работатьсЛепажем.Онарассказывает:
—ЯработаюсРоберомпочтипятьлет.
Восновномэтобылипроекты,связанные
соперой.«Черви»—мойпервыйтеатральный
проектиэтодругойопытработы.Мыработаем
каккоманда,проводиммноговременивме-
сте,обсуждаемидеи,подбираемтемы,геро-
ев,вседелаетсявгруппе,сообща,иэтообя-
зательно.Чтомнебольшевсегонравится,—
этото,какЛепажможетсобратьинформацию
отвсехнас,вычленитьглавноеисоздатьча-

совоймеханизмизвсегоэтого.Роберочень
быстривразмышлениях,ивдействиях,номы
все,30человек,стараемсяуспеватьзаходом
егомыслей.Этонепросто,нооченьвесело.
КакбывторясловамМоник,надсценой
включаетсячасовоймеханизм,иона,изви-
няясь,спешитвдругойконецзала,гдеЛепаж
уженачалрепетицию.Часовоймеханизм—
этооднаизудивительныхдекорацийспекта-
кля«Черви»,которыйЛепажготовитксеве-
роамериканскойпремьеревМонреалевсле-
дующемгоду.Авцелом«Черви»—частьболь-
шогопроекта«Игральныекарты»,который,
каксказалмнепозжеЛепаж,оноченьхочет
привезтивМосквуипоказатьцеликом(«Пи-
ки»,кстати,вМосквеужебыли).
НарепетицииЛепажпрактическинеделает
замечаний:онобщаетсясассистентами,ко-
торыезапоминаютегозамечания.Оноипо-
нятно:всюрепетициюневозможноотвести
глазотсцены.Лепажпостояннозадаетновый

ритм,сменяядекорацииикостюмы,отправ-
ляяактероввразныевременныепериоды
и,конечно,используявсюпалитрусовремен-
ныхтехнологий,тоокружаясценупрожекто-
рами,которыеимитируютдорогувтовремя,
покагеройведетмашину,тозаставляязри-
телягадатьнадреальностьювыстрелов,ког-
даглавныйгеройдемонстрируетфокусы,ис-
пользуяревольвер.Лепажзадействуетбук-
вальнокаждыймиллиметрсцены,удерживая
зрителявпостоянномнапряжении.
ИзэффектаЛепажаменявыводитЛиндаБо-
льё,сестраРобераипосовместительству
агентрежиссера.ЧтотакоеЛепажнасце-
неивнеее,оназнаеточеньхорошо:«Работа
сРобером—эточтоугодно,нотольконеску-
ка.Этосказочно,весело,этопостоянноновые
идеи.Проблемаодна:мыелеуспеваем,ноэто
стоиттого»,—смеетсяЛинда.

дмитрий салтыковский, Квебек

детали  успеть за ходом мысли
нашему корреспонденту удалось побывать на репетиции робера лепажа

сложная машинерия 
центра лепажа 
«La Caserne» 
в квебеке 

на евгения 
миронова 
в спектакле  
«Гамлет I коллаж» 
работают высокие 
технологии 

и Гамлет, 
и коллаж — и все на 
сцене театра наций

Продолжение 
на странице 48
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 «Мы сегодня несправедливы в нашем диалоге с арабским миром.  
Мы думаем, что это варварское общество, пытающееся навязать нам  
стиль жизни, но на самом деле наш стиль жизни изначально  
сложился под влиянием арабского мира»

клем, разные виды искусства, разноо-
бразие языков сходятся воедино. Если 
вы можете создать такое событие, у вас 
будет живой театр. 
— То есть вы считаете, что традици-
онный театр сегодня не выживет?

— Нет, почему же? Я получаю огромное 
удовольствие от традиционных постано-
вок, например, пьес Шекспира. Особен-
но когда они помогают полностью погру-
зиться в оригинал произведения. Я не 
против традиционного театра, но, к со-
жалению, большинство постановок име-
ет одну и ту же схему постановки пьес то-
го же Шекспира. И именно поэтому вас 
ничто не удивляет, ваше видение пьесы 
не меняется. И несмотря на то что иногда 
вижу потрясающую игру актеров и вы-
сокий уровень работы режиссера, у ме-
ня это не вызывает того восхищения, как 
пьеса в более радикальном стиле, кото-
рая помогает затронуть нерв вашего се-
годняшнего существования. 
— Давайте поговорим о вашем спек-
такле «Черви» (часть проекта «Играль-
ные карты» — «О»). Вы планируете 
привезти его в Москву? 
— Наша мечта — организовать целую не-
делю показа всех четырех спектаклей: 
«Пики», «Черви», «Бубны» и «Трефы». Мы 

получаем огромное удовольствие от на-
ших поездок в Россию, где находим пол-
ное взаимопонимание с публикой и теа-
тральной общественностью. 
— Это четыре разных проекта или все 
же один?
— Проект «Игральные карты» чем-то на-
поминает оперу «Золото Рейна» Вагне-
ра (Лепаж поставил этот проект в Метро-
политен-опере.— «О»). «Игральные кар-
ты» также имеют один длинный сюжет, 

но это четыре разные истории с разны-
ми персонажами. И зрителю трудно по-
нять, что существует единая сюжетная 
линия, пока он не посмотрит все четыре 
спектакля. 

Этот проект сильно связан с темой 
арабского мира. Мы так мало знаем об 
арабской культуре, хотя должны были бы 
быть более сведущи в ней — ведь это она 
бросает нам сегодня вызов. И этот вызов 
сформировался исторически. Мы долж-
ны понять, что в нашей культуре много 
арабского. С этой темой и связаны все че-
тыре истории «Игральных карт», несмо-
тря на то что они происходят в разное 
время и в разных частях света. 

Кстати, игральные карты — это араб-
ское изобретение, которое было достав-
лено к нам через южные порты Европы. 
Вообще, в нашей культуре намного боль-
ше от арабов, чем мы думаем. Например, 
во французском есть тысяча слов, кото-
рые мы используем каждый день и ко-
торые пришли из арабского, даже слово 

«алкоголь» вовсе не из латыни. Когда мы 
ведем счет, делаем бизнес, занимаемся 
геометрией, астрономией, не стоит забы-
вать, что многое из всего этого пришло 
к нам от арабов. И я считаю, мы сегодня 
несправедливы в нашем диалоге с араб-
ским миром. Мы думаем, что это варвар-
ское общество, пытающееся навязать 
нам стиль жизни, но на самом деле наш 
стиль жизни изначально сложился под 
влиянием арабского мира. 

— Вы много раз бывали в России. Ка-
кие режиссеры или актеры привлек-
ли ваше внимание? 
— 30 лет назад на меня огромное влияние 
оказал Анатолий Васильев. Он был нова-
тором в постановках, меня как художни-
ка это перевернуло. Когда мне довелось 
поехать в Россию, я побывал в его центре 
(Школе драматического искусства.— «О»). 
Совершил своего рода паломничество. Но 
я знаю, что существуют режиссеры за пре-
делами России, которых я называю «рус-
скими», потому что их лучше понимает 
российская публика. Например, Эймун-
тас Някрошюс из Литвы, у которого мно-
го поклонников в России. А вообще, когда 
я в России, то встречаюсь со многими ре-
жиссерами и актерами, но, к сожалению, 
не всегда успеваю посмотреть их работы. 
— В этом году на международном фе-
стивале в Торонто состоялась премье-
ра вашего фильма «Триптих». Это пер-
вый фильм за последние 10 лет. Поче-
му такой большой перерыв? 

— Потому что в Канаде на это нет денег. 
Даже если у вас есть имя, вы должны про-
сить деньги у государства. Поэтому я луч-
ше оставлю деньги тем, кто занимается 
именно кино. Моя главная работа — это 
театр, сцена. Это не означает, что я бро-
сил кино. Я продолжаю помогать, ин-
вестируя в фильмы, которые мне инте-
ресны, или играю в них как актер. Я дав-
но понял, что есть вещи, которыми я хо-
чу заниматься больше, чем кино, и кото-

рые больше радуют меня как художника. 
Я не хочу снимать кино ради кино. Я хочу 
снимать кино, когда чувствую, что смогу 
расширить свою театральную работу. По-
следний проект «Триптих» был продол-
жением спектакля «Липсинк», который 
я показал несколько лет назад в Москве. 
— Что бы вы посоветовали творческо-
му человеку, который только начина-
ет свой путь в искусстве? 
— Быть самим собой! Мы сегодня живем 
и работаем в весьма конкурентном ми-
ре, где люди хотят быть только первыми. 
Но все не могут быть «самыми первыми». 
Поэтому не надо участвовать в гонке. Но 
если вы сможете осознать себя, сформу-
лировать свое видение мира, тогда вы бу-
дете первым, потому что вы будете уни-
кальным. Это совершенно иной подход 
к работе, нежели постоянно думать о том, 
какой приз или награду следует выи-
грать!  n n

БеседовалДмитрийсалтыковский, Квебек

Начало  
на странице 46
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Михаил Серафимов 

 К
огда смотришь эти фильмы, 
ловишь себя на том, что для их 
просмотра необходимо какое-
то специальное усилие. Речь 
не столько об интеллектуаль-
ном усилии, сколько о спо-
собности к состраданию. Про-

смотр документального кино становится 
разновидностью духовной практики. 

Одна из главных премьер сезона — 
фильм «Кровь» Алины Рудницкой — 
о работе передвижной станции по пере-
ливанию крови. Положение современ-
ного донора парадоксально. От принци-
па добровольности никто не отказывал-
ся, однако все понимают, для многих лю-
дей донорство — единственная возмож-
ность заработать. За сдачу 500 мл крови 
человек получает 850 рублей — на «уси-
ленное питание». При этом проверить, 
здоров ли донор, как питается, не боле-
ет ли, практически невозможно. «Брак 
опять привезем. СПИД, гепатит,— сетуют 
врачи.— Туберкулезника как-то откачи-

вать пришлось; гад такой, скотина! При-
шел кровь сдавать». При этом ловишь се-
бя на мысли: даже самый последний ци-
ник, сдающий кровь, может спасти чью-
то жизнь. 

Фильм «С.П.А.Р.Т.А. — территория 
счастья» Анны Моисеенко, студентки 
студии Марины Разбежкиной,— о жизни 
одной из коммун под Харьковом. Здесь 
трудятся и пишут стихи. Каждый ме-
сяц подводят итоги соревнования — кто 
больше написал строк. Наглядная иллю-
страция разницы между марксистской 
теорией и практикой: счастье невозмож-
но при отказе от личности. В центре по-
вествования — девушка; мы наблюда-
ем за ее становлением, разочарованием 
и уходом из коммуны. 

Фильм Никиты Тихонова-Рау и Оль-
ги Арлаускас «В ауте» — дневники аути-
стки Сони Шаталовой. Аутист устро-
ен так, чтобы воспринимать минималь-
но информации из внешнего мира. Ав-
торы пытаются найти в таком существо-
вании свои преимущества. В своем ро-
де аутизм — это гипертрофированная 
честность организма. Когда видишь, как 
аути стов приучают к обществу с помо-
щью коллективных игр, понимаешь, ка-
кими, в сущности, примитивными мето-
дами нас загоняют в клетку коллективиз-
ма. «Тили-тили-тесто» — и ты уже пойман 
обществом, и поешь, и пляшешь под его 
дудку. Между тем способность «уйти в се-
бя» хотя бы иногда не помешала бы боль-
шинству из нас. 

Фильм Юлии Киселевой «Широ-
кие объятия» формально посвящен де-

ятельности волонтерской группы «Ста-
рость в радость» Лизы Олескиной. Одна-
ко в фильме мы смотрим на благотвори-
тельную деятельность глазами не симпа-
тантов, а нейтральных наблюдателей — 
трех подружек, которые впервые решают 
съездить в дом престарелых. «Запах там 
ужасный!» — девушки правдивы. Они не 
стесняются признаться, что больше сюда 

не приедут и не будут писать письма ста-
рикам. Мораль этого фильма еще и в том, 
что безвозмездная помощь — это талант, 
он есть далеко не у всех, и принуждать 
к этому не имеет смысла. В фильме также 
есть жуткие подробности о жизни стари-
ков; по заявлению волонтеров был уво-
лен директор дома, дело передали в про-
куратуру. 

Фильм «Мама, я убью тебя» Еле-
ны Погребижской — не столько о вос-
питанниках специнтерната, сколько 
о взрослых, которые работают здесь. 
«У всех задержка в развитии»,— расска-
зывает учитель православной культу-
ры. «У всех?» — уточняет журналист.— 
«У всех». При этом дети сами способны 
починить компьютер. Взрослые не могут 
это объяснить. Библиотекарь: «Они чи-
тают только смешные рассказы, доступ-
ные, про животных и сказки. С повестя-
ми, поэмами и романами они не справ-
ляются». Воспитанница интерната Да-
ша читает «Войну и мир» по собственной 
инициативе. «Так, встали все за рабочее 
место, надели халаты быстро». «Работа» — 
это делать табуретки. Система советского 
коррекционного интерната сохранилась 
неизменной в течение почти 40 лет. Она 
сочетает в себе черты тюрьмы и казармы. 
Воспитатели и учителя здесь — солдаты 
тоталитарной системы, они охраняют де-
тей от прав и свобод. «Почему нормаль-
ные дети учатся в интернатах?» — зада-
ется вопросом автор. В наказание за пло-
хое поведение детей отдают в психболь-
ницу — за курение, за баловство, за про-
пуск занятий. На 9 месяцев, на 2 года. Ко-

лют им аминазин, который в Европе уже 
20 лет не применяют. Если пациент не 
слушается, врач колет в пятку — чтобы 
не мог стоять. 

Каждая новелла фильма «Погранич-
ный эффект» (режиссеры Георгий 
 Молодцов, Ольга Стефанова, Кирилл 
Седухин) посвящена людям, преодоле-
вающим границы ранее единого госу-

дарства, чтобы быть вместе. Три новел-
лы о России — Украине («Улица Друж-
бы Народов»), России — Абхазии — Гру-
зии («Пусть в других наша жизнь повто-
рится») и России — Эстонии («Время со-
бирать») представлены в одном доку-
ментальном проекте (премия фестиваля 
«Сталкер»). 

«Непал форева» Алены Полуни-
ной — история о том, как руководите-
ли организации «Коммунисты Петер-
бурга и Ленобласти» Сергей Малинко-
вич и Виктор Перов едут в Непал прими-
рить переживающих раскол товарищей 
по идеологии. Их реплики и поведение 
напоминают фильм «Два капитана II». 
Визит русских коммунистов в Непал — 
как встреча двух утопий. «Чё-то бобров 
нет»,— говорит один коммунист. «Не во-
дятся бобры»,— отвечает другой. Сами 
Малинкович и Перов эксперимента не 
оценили: они распространили обраще-
ние «Еще раз о клеветническом фильме 
Полуниной» — в своем роде продолже-
ние абсурдной истории: «В т.н. фильме 
Полуниной ничего от настоящей партий-
ной жизни нет... Мы убеждены — прово-
каторше Полуниной не удастся ни очер-
нить партию... ни оклеветать наших бра-
тьев по классу».

Все эти фильмы можно увидеть в рам-
ках специального проекта «Новая вол-
на» в линейке «Россия_DOC» на телека-
нале «24_DOC» в декабре — январе. Каж-
дый из них — прививка серьезности, по-
пытка прорваться к настоящим чувствам, 
которых зритель традиционно лишен 
в праздничные недели. n n

 СВЕЖаЯ ПраВДа 
Молодые российские кинеМатографисты получили собственную 
площадку — в раМках спецпроекта «новая волна» на телеканале «24_DOC»

обморок — обычное 
состояние донора 
(кадризфильма
«Кровь»
АлиныРудницкой)

Документальное кино становится 
разновидностью духовной практики
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АНОНСЫ

16.12
ВТеатреим.Вл.Маяковского—
премьераспектакля«Кант»
МиндаугасаКарбаускиса.

17.12
ВБольшомтеатре—операВерди
«ДонКарлос»впостановкебри-
танцаЭдрианаНоубла.

18.12
ВэфирерадиоRomantikaпрой-
детблаготворительныймарафон
«Дабудетжизнь!»(совместно
сфондомКонстантинаХабенско-
го)длясборасредстввпомощь
больнымдетям.

19.12
ВРоссийскойакадемиихудожеств
открываетсявыставка,приуро-
ченнаяк95-летиюнародногоху-
дожникаСССР,скульптораНико-
лаяНикогосяна.

20.12
ВМосковскойконсерватории
им.П.И.Чайковскоговрамкахфе-
стиваля«Московскийфорум»со-
стоитсяконцертавангарднойму-
зыки«Россия—Германия:зако-
лючеймузыкой».

МатериалыподготовилиЯн Шенкман, Ольга Джамамедова

«Я считаю крайне странным, что люди 
посвящают уйму времени обсуждению 
еды, шопинга и денег. Это всё — упущенные 
возможности жизни» 
РежиссерПаолоСоррентино,чейфильм«Великаякрасота»названлучшимфильмомгодаповерсииЕвропейскойкиноакадемии

ГОЛОС

ИмЯ

ГЛАвНЫй ДУДУК
19 декабря в московском Теа-
тре эстрады выступит легендар-
ный армянский музыкант Джи-
ван Гаспарян. Гаспаряну 85. Он 
лучший в мире исполнитель на 
дудуке, народном кавказском ин-
струменте. Дудка с девятью от-
верстиями в его руках издает 
волшебные звуки: плачет, сме-
ется, говорит человеческим го-
лосом. Дудук Гаспаряна звучит 
во множестве рок-записей, в том 
числе на альбомах группы «Аква-
риум», у Питера Гейбриела, Брай-
ана Мея, а также голливудских 
блокбастерах «Последнее иску-
шение Христа» и «Гладиатор».

Дживан 
Гаспарян,  
виртуоз дудука 

Пророк моисей. 
Дерево. XVIII век

Советский 
и российский 
композитор  
Сергей Курехин, 
1990-е годы 

«Спящую красавицу» можно будет 
увидеть на больших экранах 

ПРОЕКТ

ПА НА вЕСЬ мИР
Стартует проект The Bolshoi Ballet In 
Cinemas Across The World — трансляция 
балетов Большого театра на мировых 
экранах. «Спящую красавицу», «Утрачен-
ные иллюзии», «Драгоценности» и другие 
спектакли покажут более чем в 40 стра-
нах: Европа, Южная Америка, Израиль, 
ЮАР, Гонконг, Индия. Балеты специаль-
но выбраны разноплановые, чтобы пока-
зать весь спектр хореографов и танцов-
щиков Большого — классическая поста-
новка Петипа, балет Баланчина и совре-
менный композитор Десятников.

21.12
ВТеатреим.Моссовета—премье-
ратеатральногодетектива«Вслу-
чаеубийстванабирайте

”
М“»впо-

становкеЮрияЕрёмина.

ПАмЯТЬ 

БЕЗУмНАЯ  
ПОП-мЕхАНИКА
18 декабря в «Гоголь-центре» 
пройдет мультимедийный 
 перформанс «Курехин. NEXT», 
 посвященный музыке Сергея 
Курехина. Его произведения из 
кинофильмов «Господин офор-
митель», «Замок», «Два капита-
на II» исполнит Алексей Айги 
и Ансамбль «4’33». На сцену вы-
йдут участники легендарной ку-
рехинской «Поп-механики» Сер-
гей Летов, Александр Липниц-
кий, Александр Фагот Алексан-

вЕщЬ

Посеребренный  
оттоманский  
ятаган. Балканы,  
начало XIX века.  
Лот аукциона Christie’s, 
который пройдет  
17 декабря в Лондоне. 

КУЛЬТ

УРАЛЬСКИЕ  
ЛИКИ
17 декабря в Историческом 
музее начнет работу выстав-
ка «Христианские древности 
Пермского края». В экспози-
ции — 120 предметов иконо-
писи, золотого шитья, облаче-
ний, царские врата… Но глав-
ное — деревянные скульптуры, 
так называемые пермские дере-
вянные боги. Это уникальные 
ростовые фигуры святых, кото-
рые на Урале делали много ве-
ков назад, несмотря на запрет 

православной церкви. Самое 
удивительное, что черты лиц 
у этих святых — ярко выражен-
ного коми-пермяцкого и баш-
кирского типа.

дров, Саинхо Намчылак и другие. 
В специально аранжированной 
версии. Перед концертом в книж-
ном магазине «Гоголь-books» 
пройдет лекция Александра Куш-
нира, автора только что изданной 
книги «Сергей Курехин. Безумная 
механика русского рока».
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В следующем номере:
рождественское  
полено
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 ЛИСТЬЯ  
 С хОЛОдкОм
Эти блины можно попробовать на ярмарке  
в мийи. или приготовить самим

ния. У самого Лулу осталось толь-
ко два гектара, и то только мяты. 
Она, как и раньше, идет в основ-
ном на фармацевтические цели, 
хотя крупные шефы тоже с удо-
вольствием берут ее в свои ресто-
раны. Мяту из Мийи (а значит, 
от Лулу — другой уже нет!) я про-
бовала в трехзвездном Le Meurice 
у Алена Дюкасса, там после ужи-
на вам подвозят столик с травами 
в горшках, и официант сам наре-
зает ее большими ножницами, 
трет в ступке и заваривает. Мя-
ту в Мийи, под Парижем, выра-
щивали еще во времена друидов. 
Что-то такое они нашли в здеш-
них лесах, что годилось на их 
снадобья. Теперь-то уж я знаю, 
из чего друид Панорамикс варил 
для Астерикса и Обеликса напи-
ток, дающий силу! Вот он, Обе-
ликс, стоит передо мной, только 
его теперь зовут Лулу.
Иду домой и размышляю: что 
может сделать один против 
всех? Многое может. Лулу зани-
мается агротуризмом, объяс-
няет людям, чем его родная мя-
та из Мийи лучше привозной. 
В ней совсем другое соотноше-
ние эфирных масел. Больше по-
лезного, тонкого ментола и го-
раздо меньше грубого менто-
на. Ну и, разумеется, ни химиче-
ских удобрений, ни пестицидов. 
У Лулу дети, одна из сестер дер-
жит перегонное производство, 
делают из мяты драгоценные ли-
керы, скоро начнут гнать и аб-
сент, как в старину. Его снова раз-
решили, после почти ста лет за-
прета. Нет, не верю, что пропа-
дут. И все же, все держится опять 
на одном человеке. Я соглаша-
юсь с Лулу, проклинающим вла-

 Н
а ладони у Лулу тра-
вяная труха: перемо-
лотая мята. Он подно-
сит ладонь к моему но-
су: «Понюхайте. Нра-
вится?» «Ах, как пах-
нет, вот это да!» — от-

вечаю я и немного отстраняюсь. 
Уж слишком сильно мята шибает 
в нос. Лулу смотрит на меня с жа-
лостью и говорит: «Дрянь это!» 
«То есть как дрянь? — удивля-
юсь.— Это ведь ваша мята?» «Так 
ведь это черенки да стебли! У ме-
ня их покупают оптом, для про-
мышленных пакетиков». Он под-
носит мне еще мяты, на этот раз 
перетирает в ладонях целые ли-
стья. Запах совсем другой, тон-
кий, с нюансами, как хорошая 
музыка. Я сразу вспоминаю, что 
греки считали мяту наядой, пре-
вращенной ревнивой Персефо-
ной в растение. У наяды, поко-
ренной богом подземного цар-
ства Аидом, не стало тела, зато 
сохранилась способность делать 
воздух вокруг себя чище и све-
жее. «Вы поняли? — спрашива-
ет Лулу.— Не покупайте уже смо-
лотые травы, берите только ли-
стьями». Он угощает меня мят-
ным чаем: столовая ложка мяты, 
стакан кипятка, немного мест-
ного меда. Даю себе зарок не по-
купать больше никогда чая в па-
кетиках. У Лулу вообще все вруч-
ную, можете удостовериться са-
ми. Лулу сначала везет приез-
жающих на поле, где каждый 
сам сажает мяту, потом получа-
ет пучок с корешком в подарок 
(«Эх, какой же вы гастрономи-
ческий журналист, если у вас са-
да нет!» Я оправдываюсь: «У ме-
ня два балкона!»), затем на ферму 

и в сушильню, на дегустацию. Ес-
ли повезет и Лулу к вам располо-
жится, то покажет и свой малень-
кий огород, где растут не только 
мята, но и остальные, доставши-
еся ему от отца, травы. 
Лулу, несмотря на имя,— здоро-
вый детина с рыжей бородой. 
Бывший спортсмен. А похож, ес-
ли честно, на дровосека. И со-
бака у него огромная и такая 
же кудлатая, как он сам. Без со-
баки Лулу никуда — даже на фо-
тографиях, которые на стенах, 
он с ней. А уж характер! Ругает 
подряд всех политиков и пред-
ставителей властей. Показыва-
ет родную ферму, вернее, две, 
сросшиеся в единое хозяйство: 
«Вот здесь родилась мать, а здесь 
отец. Мы — как Кеннеди. Когда 
у власти правые, живем побли-
же к церкви, когда левые — бли-
же к мэрии». В юморе Лулу не от-
кажешь, но и юмор у него про-
падает, когда речь идет о судьбе 
любимой мяты и прочих расте-
ний. «В Марселе кораблями вы-
гружают египетскую и марок-
канскую мяту по два с полови-
ной евро кило, а моя — 11 евро. 
И как вы хотите, чтобы мы вы-
жили?» «А что будет?» — спраши-
ваю. «А я вам расскажу, что бу-
дет,— свирепея говорит Лулу,— 
не будет в Мийи никакой мяты. 
Вот что будет». 
Я не очень верю Лулу, уж слиш-
ком он решительно настроен. 
И вообще, такие без боя не сда-
ются. На самом деле Лулу зовут 
Алан, Алан Боск, его отец выра-
щивал не только мяту, но еще 
и абсент, и мелиссу, и исоп. Да и 
кроме них белладонну и мно-
гие другие лекарственные расте-

сти. Самим надо — и сохранять, 
и развивать, и просто беречь, 
будь это старинный обычай, ред-
кое производство, забытые ово-
щи или мята. Дома готовлю мят-
ные блины. Такие Лулу, его мать 
и жена готовят на фестивалях 
и ярмарках. Рецепт годится лю-
бой, вся разница в том, что моло-
ко для блинов настаивают на мя-
те и еще добавляют мятный си-
роп. Так и поступаю. А рецепт 
беру домашний. Молоко нагре-
ваю почти до кипения (кипятить 
не обязательно) и завариваю 
им сухие листья мяты. Даю на-
стояться — пока молоко остыва-
ет. Дальше все как обычно. Если 
у вас есть собственный рецепт, 
делайте как привыкли. Фран-
цузские блины обычно слад-
кие, и за это я их люблю мень-
ше, чем наши, которые можно 
есть с соленой рыбой или сме-
таной. Но к мяте сладкие блины 
как раз замечательно подходят. 
Молоко, настоянное на мяте (мя-
ту, конечно, нужно вынуть), сме-
шиваю с мукой. Туда же добав-
ляю размягченное масло. Желт-
ки растираю с песком и смеши-
ваю с остальными ингредиен-
тами. Под конец — мятный си-
роп и свежую, очень мелко на-
резанную ножницами мяту. Те-
сто нужно оставить на час, и со-
всем уж последними, перед тем, 
как выпекать, кладу белки, взби-
тые в пену. Мятного вкуса у бли-
нов не будет, но будет ощуще-
ния холодка, как от мятной кон-
феты. Он полностью уравнове-
сит жирную тяжесть. Подавать 
такие блины хорошо с шоколад-
ным соусом — просто развести 
на водяной бане плитку черно-
го шоколада, к которому так идет 
мята. Я запиваю блины мятным 
чаем и думаю о Лулу и его ная-
де. Французы в таком случае го-
ворят: «Кураж!» Это значит: «Хра-
брости!» — и тебе, друг мой, 
и нам всем. n n

vkusitsvet.ru

Мяту в Мийи, под Парижем, выращивали  
еще во времена друидов. Что-то такое они нашли 

в здешних лесах, что годилось на их снадобья

Мука — 2 стакана
Сахар — 1 ст. л.
Яйца — 2 шт.
Молоко — 3 стакана
Сливочное масло размягченное — 80 г
Мятный сироп — 5 ч. л.
Свежая мята — 2 ст. л.
Сухая мята — 1 ст. л.
Соль

Блины с мятой
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 М
оя подруга узнала, что в Ки-
тае очень развит бизнес «на-
емных женихов». Незамуж-
няя девушка за умеренную 
плату, от 300 долларов, мо-
жет арендовать молодого 
человека, который будет 

играть ее возлюбленного в гостях у род-
ственников, на корпоративной вечерин-
ке или на встрече с бывшими однокласс-
никами. «Женихи» пользуются особым 
спросом в праздники, когда одинокие 
женщины едут в свои родные деревни 
и городки, чтобы повидать близких и по-
лучить очередную серию вопросов: «Как 

Жених напрокат
КаК арендовать суженого по сходной цене 

дела на личном фронте, дорогая? Ты себе 
кого-нибудь уже нашла наконец? А плани-
руешь? Бедняжка…»

В китайском интернете можно обна-
ружить сотни агентств, предлагающих 
«бойфрендов по найму». Но в России ни-
чего подобного пока нет или эта сфера 
услуг у нас еще на очень низком, люби-
тельском, уровне. Поэтому Лена, решив 
заявиться на прошлый Новый год к роди-
телям в статусе невесты, нашла псевдоже-
ниха среди своих знакомых — за планшет 
сговорились. Нанятый гражданин обещал 
целую неделю изображать «вторую поло-
винку», только условие поставил: «Кор-
межка, выпивка, развлечения — за твой 
счет». Лена согласилась: «Сережа, но я те-
бя прошу: без фокусов! Не забывай, что 
ты, согласно легенде, настроен на серьез-
ные отношения со мной». Сережа кивал 
и был даже доволен: ему грозили голод-
ные каникулы в общаге, а тут такое при-
ключение.

Но в городе Бердянске Сережа обнаглел. 
В кино, куда они пошли с друзьями, по-
требовал доплаты: «Мелодрама? Фу. С тебя 
еще чехол». Днем 31 декабря не помогал 

«невесте» на кухне, хотя этот вопрос зара-
нее обсуждался, а прочно засел у телеви-
зора с мужиками. Лена планировала пока-
зать всем, какой ответственный, трудолю-
бивый парень ей достался, а вышло, что 
он такой же падишах, как у всех: «Почему 
я должен делать женскую работу? У меня 
есть мужская — я раздвину стол и открою 
шампанское».

После боя курантов стало еще хуже. Сер-
гей не то что забывал приобнимать Ле-
ну, предлагать ей салатики и говорить 
«мы», он начал заглядываться на соседку, 
флиртовал, шутил, гадал по руке. Мужчи-
ны это, кажется, не заметили, они вошли 
в стадию «Ты меня уважаешь? Дмитрий 
Андреевич, ты скажи, уважаешь меня?», 
а вот женщины понимающе перегляды-
вались между собой: «Все ясно. Бабник до-
стался нашей Ленке. Вот ведь не везет дев-
ке с мужиками». Лена разозлилась. То ли 
по детской привычке она решила ото-
брать у соседской девочки свою игрушку, 
то ли почувствовала себя обманутым по-
купателем, то ли ей, несмотря на деловой 
характер сделки, по-женски стало обид-
но,— короче, она влепила пощечину Се-

реге, который уже успел усадить даму се-
бе на колени. Гости были в восторге: та-
кой Новый год!

«Это ты мне теперь должен планшет 
и аппарат для стирания памяти всем род-
ственникам! — шепотом орала Лена 
на балконе своему сезонному рабочему.— 
В кои-то веки я привезла мужчину на смо-
трины, хотела произвести впечатление… 
Произвела, блин. Теперь мне всю жизнь 
будут напоминать, как мой избранник 
чуть не занялся сексом с другой девушкой 
при всем честном народе». Сергей оправ-
дывался: «Так ты ж мне не давала! Что 
оставалось?», но вяло. Сам понимал, что 
облажался. Не профессионал. Не китаец.

Соседку выгнали замужние дамы, при-
сутствующие на вечеринке. А потом они 
так же дружно кинулись утешать постра-
давшую: «Леночка, надо было этой про-
ститутке по мордасам надавать, а не Се-
реже. За одинокими бабами глаз да глаз 
нужен, отвернешься — и они уже веша-
ются на наших мужей. Завидуют нашему 
счастью, понимаешь?» Женщины плотно 
окружили Лену. Приняли в свои ряды. Так 
что поездка, в общем-то, удалась.

сканвордсудоку

МуЖЧина и ЖенЩина датЫ

«пресса? — спрашивает нас черный бородач.— тогда напишите,  
что власть в Москве обязана за сотни тысяч погибших отдать нам Карабах!»

спитак заволокло белым облаком 
от поднявшихся в воздух частиц 
штукатурки, отделившихся 
от подпрыгнувших в воздух 
и развалившихся на плиты 
и кирпичи многоэтажных зданий, 
но спасатели продолжали работать

 незабудка елочные базары начина-
ютсвоюработу.Ихотяпушистые
красавицывыращенынаспеци-
альныхновогоднихплантациях,
приобрестиихпланируюттолько
25процентовроссиян.Большин-
ство—53процентов—делаетвы-
борвпользуискусственныхелок:
«Зачемдеревьягубить!»Эколо-
гиподдерживаютэторешение.
«Гораздогуманнеепокупатьис-
кусственныедеревья»,—говорит
председатель«Брянскихэколо-
гов»ДмитрийКомков.

день работников  
органов загса отмечают
вРоссии18декабря.Вэтотдень
в1917годубылподписанде-
крет«Огражданскомбраке,оде-
тяхиоведениикнигактовсосто-
яния»,всоответствиискоторым
юридическиепоследствиязаак-
тамигражданскогосостояния
признавались,лишьеслионибы-
лизарегистрированывгосудар-
ственныхорганах.Доэтогоак-
тыгражданскогосостоянияреги-
стрировалацерковь.

рождественские 
 ярмарки наэтойнеделеот-
кроютсявомногихгородахРос-
сии.ВСанкт-Петербургек19де-
кабряпоявятсядесяткиторговых
домиков,резиденцияДедаМо-
розаиДомремесел.Анафести-
валь«ПутешествиевРождество»
с20декабряпо8январявМо-
сквусъедутсялучшиерождествен-
скиеярмаркиизевропейскихго-
родов,втомчислеизОденсе,ро-
динысказочникаГансаХристиа-
наАндерсена.

Международный день 
помощи бедным —19де-
кабря.ООНрассматриваетбед-
ностькак«состояниедлительно-
говынужденногоотсутствияне-
обходимыхресурсовдляобеспе-
ченияудовлетворительногообра-
зажизни».Почтиполовинанасе-
лениямирадосихпорвынужде-
нажитьменьшечемна2доллара
СШАвдень.Примерно1,2млрд
человексуществуютменьшечем
на1долларвдень.

звездное небо наВарва-
ру(17)—кхолодам,тусклое,сле-
поенебо—кпотеплению.Если
наВарварузакаткрасный—день
будетясный,закатвоблаках—
ждиснега.ИнейнаНиколу(19)—
кхорошемуурожаювбудущемго-
ду.ЕслиденьАннызимней(22)
лучистыйисветлый—значит,
31декабрябудетясноимороз-
но.ЕслинаАннухмуроинадере-
вьяхлежитиней—новогодьебу-
детпасмурнымитеплым.
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правила для тех, кто еще не знаком с судоку:
заполнитесеткуцифрамиот1до9так,чтобывкаждом
столбце,каждойстрокеикаждомвыделенномквадрате3х3
всецифрывстречалисьтолькоодинраз.Ответывыбудете
находитьвследующемпослепубликацииномережурнала
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 25
лет назад главной темой 
«Огонька» стало катастро-
фическое землетрясение 
в Армении, произошедшее 
7 декабря 1988 года в 11 ча-
сов 41 минуту. Удар подзем-
ной стихии (мощность зем-

летрясения оценивалась от 7,2 до 10 бал-
лов) унес жизни свыше 25 тысяч человек, 
на 40 процентах территории Армении 
были разрушены или повреждены дома. 
«Города Спитак больше нет,— рассказы-
вал второй секретарь горкома партии Ра-
фаэл Галстян.— разрушено около 120 вы-
соких, от пяти этажей и выше, зданий. 
Школы, больницы, детские сады — все 
в руинах… Сколько погибло? Очень мно-
го, но надо сейчас спасать живых. Важ-
но знать, сколько сейчас людей осталось 
еще под развалинами и безуспешно взы-
вают о помощи». На землетрясение в Ар-
мении откликнулась вся страна, и в го-
рода Спитак и Ленинакан были направ-
лены вагоны с гуманитарной помощью, 
бригады строителей, готовых восстанав-
ливать жилье. Вся советская пресса взах-
леб писала о готовности советского на-
рода в кратчайший срок ликвидировать 
последствия землетрясения, но репорте-
ры перестроечного «Огонька» за этими 
победными реляциями заметили реаль-

Жених напрокат
КаК арендовать суженого по сходной цене 

реге, который уже успел усадить даму се-
бе на колени. Гости были в восторге: та-
кой Новый год!

«Это ты мне теперь должен планшет 
и аппарат для стирания памяти всем род-
ственникам! — шепотом орала Лена 
на балконе своему сезонному рабочему.— 
В кои-то веки я привезла мужчину на смо-
трины, хотела произвести впечатление… 
Произвела, блин. Теперь мне всю жизнь 
будут напоминать, как мой избранник 
чуть не занялся сексом с другой девушкой 
при всем честном народе». Сергей оправ-
дывался: «Так ты ж мне не давала! Что 
оставалось?», но вяло. Сам понимал, что 
облажался. Не профессионал. Не китаец.

Соседку выгнали замужние дамы, при-
сутствующие на вечеринке. А потом они 
так же дружно кинулись утешать постра-
давшую: «Леночка, надо было этой про-
ститутке по мордасам надавать, а не Се-
реже. За одинокими бабами глаз да глаз 
нужен, отвернешься — и они уже веша-
ются на наших мужей. Завидуют нашему 
счастью, понимаешь?» Женщины плотно 
окружили Лену. Приняли в свои ряды. Так 
что поездка, в общем-то, удалась.

ные проблемы и неудобные темы. «Боль-
но писать о нашей неразберихе перед ли-
цом стихии, да она и объяснима в какой-
то степени при явлении такого масшта-
ба,— писал журнал.— Но три дня — срок 
достаточный, чтобы в гибнущем горо-
де были развернуты пункты неотложной 
помощи, а развертывание задерживает-
ся. С трудом устанавливается порядок на 
дорогах, а пункты питания с горячей пи-
щей — они тоже разворачиваются с боль-
шим опозданием. Никто не знает, ку-
да относить тела погибших, которые по-
ка не опознаны родственниками. Десят-
ки и сотни трупов лежат на центральной 
площади, трупами забита площадь у го-
родской клинической больницы. Но са-
мое удивительное — это активизация не-
годяев всех мастей, мародеров и нацио-
налистического отребья. 

— Пресса? — спрашивает нас черный 
бородач.— Тогда напишите, что власть 
в Москве обязана за сотни тысяч погиб-
ших отдать нам Карабах! 

А ведь казалось, что катастрофа в Ар-
мении, ударившая по сердцу каждого че-
ловека страны, каждого милосердного 
человека в нашем общем доме, остудит 
страсти, сделает их постыдными и недо-
стойными двух великих народов». Но, 
увы, страсти тогда только накалялись.

сканворд

датЫ

«пресса? — спрашивает нас черный бородач.— тогда напишите,  
что власть в Москве обязана за сотни тысяч погибших отдать нам Карабах!»

спитак заволокло белым облаком 
от поднявшихся в воздух частиц 
штукатурки, отделившихся 
от подпрыгнувших в воздух 
и развалившихся на плиты 
и кирпичи многоэтажных зданий, 
но спасатели продолжали работать

Ответынасканворд,опубликованныйв№48:

в следУЮЩеМ ноМере

сколько стоит новый год?
«Огонек»выяснялэто
вкрупнейшихмагазинах
столицы.Идиагностирует:
кризиспраздникуне
помеха.Предновогодняя
гонказаделикатесами
иподаркамиуженачалась
итемпанесбавляет

Забытая война
ВладимирМединский,
министркультурыипред-
седательРоссийского
военно-исторического
общества,отом,чтоозна-
чаетдляРоссиистолетний
юбилейПервоймировой
войны,почемумыее
забылиичтонам
предстоитвспомнить

«Мы могли выбирать: 
быть подлецами или  
не быть»

«Огонек»вместесВениа-
миномСмеховымпроин-
спектировалтеатрнаТа-
ганкенаканунеюбилея.
Говорилиопрошлом
ибудущемтеатра,страда-
нияхиписьмахрусской
интеллигенции

Бад — ФЁслаУ 
ПисательСергейКаледин
страдиционнымподарком
читателямжурнала—
новымрассказом

Звездное небо наВарва-
ру(17)—кхолодам,тусклое,сле-
поенебо—кпотеплению.Если
наВарварузакаткрасный—день
будетясный,закатвоблаках—
ждиснега.ИнейнаНиколу(19)—
кхорошемуурожаювбудущемго-
ду.ЕслиденьАннызимней(22)
лучистыйисветлый—значит,
31декабрябудетясноимороз-
но.ЕслинаАннухмуроинадере-
вьяхлежитиней—новогодьебу-
детпасмурнымитеплым.
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Ключевоесловосканворда—ЭКОЛОГИЯ

правила для тех, кто еще не знаком с судоку:
заполнитесеткуцифрамиот1до9так,чтобывкаждом
столбце,каждойстрокеикаждомвыделенномквадрате3х3
всецифрывстречалисьтолькоодинраз.Ответывыбудете
находитьвследующемпослепубликацииномережурнала
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А.Новиков
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Архив«Огонька»

«В НарОдНОм суде»

ВСоветскомСоюзенародныйсу
дьяинародныйзаседатель,вот
личиеотнародногоартиста,не
былипочетнымизваниями,при
суждаемымизазаслуги.Хотя
действоватьсудьямизаседате
лям,какиартистам,тожеприхо
дилосьвпредлагаемыхобстоя
тельствах.Например,народный
судьяСергейТихомиров,запе
чатленныйнафотоснародными
заседателямивнародномжесу
деМолотовскогорайонаМо

сквы,вспоминалв«Огоньке»
своепервоедело,котороеон
разбиралв1949году.Тогдана
скамьеподсудимыхбыли«зна
харка,устроившаяподпольный
абортарий,идама,предоставив
шаядляэтогосвоюкомнату».По
ихвинеумерлаоднаженщина.
Аещеодна,котораяосталась
жива,тожесиделанаскамье
подсудимых,потомучтозакон
тогдатребовалпривлеченияиее
ксудебнойответственности

(азатемещесудотсылалприго
ворпоместуееработы,гдетак
жепринималимеры).Вдальней
шемпунктзаконаобосуждении
пострадавшихженщинотмени
ли.Нотогдасудьявынужденбыл
действоватьвсоответствии
стемзаконом.
Опредлагаемыхобстоятельст
вах,вкоторыхсегоднядейству
ютсудьииприсяжныезаседате
ли,читайтевтеменомера
нас.12–17.
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На сайте ИД «Коммерсантъ»  
вы можете оформить и оплатить заказ  
за несколько минут, не выходя из дома

Чтобы подписаться, достаточно:

Выбрать  
интересующее 
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«Подписка»
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Оплатить 
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удобным  
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Подписываемся  
под каждым  словом. 
Подпишитесь и вы.
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через платежные 
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Деньги@Mail.Ru,  
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со счета мобильного 
телефона

в салонах связи 
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